
Система 
незавершенных 
платежей
Быстрые переводы  
в 90% случаев 
заканчиваются ничем

Девять из десяти переводов че
рез систему быстрых платежей 
(СБП) были попыткой  перевода 
средств по телефону челове
ку в банк, где у него нет счета,— 
то есть, по сути, «пробивкой» 
 наличия счета абонента в  банке, 
отмечают представители бан
ков—участников СБП. Причины 
могут быть разные, как тестиро
вание системы гражданами, так 
и действия мошенников. И имен
но риски в СБП, где все платежи 
безотзывные, побуждают  банки 
устанавливать лимиты по СБП 
существенно ниже допустимо
го уровня — 600 тыс. руб. Однако 
со временем конкуренция за кли
ентов приведет выравниванию 
лимитов, считают эксперты.

Вчера на XII международной 
конференции «Платежная инду-
стрия: практика и трансформация» 
ЦБ и НСПК подвели первые итоги 
работы системы быстрых платежей. 
Как заявила директор департамен-
та национальной платежной систе-
мы ЦБ Алла Бакина, в СБП с момен-
та запуска было совершено поряд-
ка 140 тыс. операций, средняя сум-
ма перевода составляет 7,5 тыс. руб. 
В настоящее время к системе под-
ключены 12 игроков — ВТБ, Тинь-
кофф-банк, Промсвязьбанк, Росбанк, 
СКБ-банк, Газпромбанк, Альфа-банк, 
«Ак Барс», Райффайзенбанк, платеж-
ный сервис QIWI, Совкомбанк и РН-
КО «Платежный центр» — оператор 
платежной системы «Золотая коро-
на». По словам директора СПБ НСПК 
Дмитрия Колесникова, в ближайшее 
время к системе присоединятся «От-
крытие», Юникредитбанк, «Русский 
стандарт» и Газэнергобанк.

Максимальный лимит одного пе-
ревода СБП установлен на уровне 
600 тыс. руб. Но банки-участники 
могут устанавливать лимиты ниже 
максимума, чем активно пользуют-
ся. С максимально возможным ли-
митом сейчас работают QIWI, Райф-
файзенбанк, такой же лимит плани-
рует установить «Русский стандарт», 
присоединяющийся к системе.

В большинстве банков лимиты 
ниже в разы: в «Ак Барсе» и ВТБ — 
300 тыс. руб., в Промсвязьбанке — 
150 тыс. руб., в СКБ-банке и Совко-
мбанке — 100 тыс. руб., в Росбанке — 
75 тыс. руб., в Альфа-банке — 50 тыс. 
руб. Не раскрыли лимиты по запро-
су „Ъ“ в Тинькофф-банке, Газпро-
мбанке, РНКО «Платежный центр».

В НСПК объясняют разницу в ли-
митах разными системами управле-
ния рисками, и банкиры этого не от-
рицают. По словам директора дизайн-
офиса СКБ-банка Виталия Копысова, 
90% всех операций в СБП — это неу-
дачные попытки сделать перевод че-
ловеку в тот банк, где у того нет счета.
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Ядерному миру — да, да, да
США проигнорировали предложение России подтвердить договоренности 
о недопустимости ядерной войны при сохранении ядерных арсеналов

Как стало известно „Ъ“, 
Москва  предложила 
 Вашингтону принять 
на высшем уровне сов
местное заявление по не
допущению ядерной 
войны и укреплению стра
тегической стабильности. 
Проект соответствующе
го документа был передан 
американской стороне 
еще в октябре 2018  года. 
В нем говорилось, что 
в «ядерной войне не может 
быть победителей, и она 
никогда не должна быть 
развязана». Подобные за
явления ранее принима
лись во времена холодной 
войны при Леониде Бреж
неве. Ответа со стороны 
США на новую инициативу 
России нет до сих пор.

В подготовленном рос-
сийской стороной проек-
те совместного заявления 
президентов РФ и США Вла-
димира Путина и Дональ-
да Трампа, по данным „Ъ“, 
предлагалось зафиксиро-
вать намерение двух стран 
действовать так, чтобы избе-
гать военной конфронтации 
и исключить возможность 
начала ядерной войны, при-
нимать необходимые меры 
для предотвращения случай-
ного или несанкциониро-
ванного применения ядер-
ного оружия. «В ядерной вой-
не не может быть победите-
лей, и она никогда не долж-
на быть развязана»,— под-
черкивалось в документе.

Проект совместного за-
явления был передан Ва-
шингтону в октябре 2018 го-
да. Напомним, 21–23 октя-
бря с визитом в Москве по-
бывал советник президен-
та США по национальной 
безопасности Джон Болтон, 
разъяснивший российским 
властям решение Дональда 
Трампа выйти из Договора 
о ликвидации ракет средней 
и меньшей дальности. Ранее 
же власти США обнародова-
ли новый «Обзор ядерной 
политики» (Nuclear Posture 
Review), из которого следует, 
что, по мнению Вашингто-
на, эпоха ядерного соперни-
чества сверхдержав верну-
лась. При этом для противо-
стояния оппонентам — Рос-

сии и Китаю — США реши-
ли профинансировать мо-
дернизацию старых воору-
жений (включая крылатые 
ракеты морского базирова-
ния Tomahawk в ядерном 
оснащении) и создание но-
вых (прежде всего маломощ-
ной ядерной боеголовки для 
морских баллистических ра-
кет Trident D5).

Россия в 2018 году так-
же объявила о мерах по на-
ращиванию своего военно-
го потенциала, в том числе 
в стратегической сфере. Од-
нако глава МИД Сергей Лав-
ров предупредил, что имен-
но США понижают порог 
применения ядерного ору-
жия, и высказался за пе-
реподтверждение приня-
тых еще в период холодной 
войны документов о не-
допущении ядерной вой-
ны. «У нас с американца-
ми еще с советских времен 
было два серьезных заявле-
ния, в которых констатиро-

валось, что ядерная война 
не может быть никем вы-
играна и поэтому ее быть 
не может. Было бы неплохо 
в нынешних условиях этот 
тезис подтвердить»,— ска-
зал он незадолго до визита 
Джона Болтона. Как выяс-
нил „Ъ“, речь шла не об аб-
страктной идее: у Москвы 
уже тогда был готов проект 
такой декларации.

Говоря о заявлениях со-
ветских времен, Сергей Лав-
ров, видимо, имел в виду бес-
срочные «Соглашение о ме-
рах по уменьшению опасно-
сти возникновения ядерной 
войны между СССР и США» 
(1971 года) и «Соглашение 
между СССР и США о предо-
твращении ядерной войны» 
(1973 года). В первом конста-
тировалось, что ядерная вой-
на имела бы «опустошитель-
ные последствия» для всего 
человечества, а потому сто-
роны обязались приклады-
вать все усилия для предо-

твращения опасности воз-
никновения такой войны — 
в частности, принимать ме-
ры по предупреждению слу-
чайного или несанкцио-
нированного применения 
ядерного оружия. Во втором 
соглашении, подписанном 
в ходе визита Леонида Бреж-
нева в США, Москва и Ва-
шингтон условились «дей-
ствовать так, чтобы предо-
твратить возникновение си-
туаций, способных вызвать 
опасное обострение их отно-
шений, избежать военных 
конфронтаций и исключить 
возникновение ядерной 
войны между ними и меж-
ду каждой из сторон и дру-
гими странами». В 1985 го-
ду по итогам встречи в Же-
неве лидеры СССР и США 
Михаил Горбачев и Рональд 
Рейган приняли заявление, 
в котором говорилось: «ядер-
ная война недопустима», по-
скольку «в ней не может быть 
победителей».

«То заявление стало сиг-
налом к прекращению гон-
ки ядерных вооружений, на-
чалу конструктивных пере-
говоров по контролю над во-
оружениями, разрядке ме-
ждународной напряженно-
сти,— напомнил „Ъ“ пре-
зидент Российского совета 
по международным делам, 
экс-глава МИД РФ (1998–
2004 годы) Игорь Иванов.— 
Сегодня ситуация в мире на-
много сложнее, чем в 80-е го-
ды прошлого столетия, а уг-
роза ядерного конфликта 
становится все более явной. 
Созданные в годы холодной 
войны механизмы ядерного 
сдерживания практически 
утрачены. Если не принять 
срочные меры, то мир мо-
жет постигнуть трагическая 
судьба Нотр-Дама». По сло-
вам собеседника „Ъ“, «Россия 
и США, как ведущие ядер-
ные державы, несут особую 
ответственность за сохра-
нение мира, и именно они 

должны инициировать про-
цесс восстановления управ-
ляемости международными 
отношениями».

Со схожими заявлениями 
выступили накануне и вы-
сокопоставленные амери-
канские отставники. Госсе-
кретарь США в 1982–1989 го-
дах Джордж Шульц, министр 
обороны в 1994–1997 годах 
Уильям Перри и занимав-
ший кресло сенатора в 1972–
1997 годах Сэм Нанн написа-
ли совместную колонку в га-
зете The Wall Street Journal, 
в которой отметили: в отно-
шениях между США и Рос-
сией «возник опасный по-
литический паралич, кото-
рый в результате ошибки 
или просчета может приве-
сти к военной конфронта-
ции и возможному приме-
нению ядерного оружия». 
Среди прочего они предло-
жили Владимиру Путину 
и Дональду Трампу «высту-
пить с совместной деклара-
цией, подтверждающей, что 
в ядерной войне не может 
быть победителя и что та-
кая война никогда не долж-
на быть развязана».

В Белом доме к этому со-
вету пока не прислушались. 
Пресс-секретарь посольства 
США в РФ Андреа Калан вче-
ра, отвечая на просьбу „Ъ“ 
прокомментировать отсут-
ствие реакции из Вашингто-
на, лишь заявила: «США по-
прежнему привержены эф-
фективному контролю над 
вооружениями, который 
способствует безопасности 
Соединенных Штатов, их со-
юзников и партнеров; под-
дается проверке и исполне-
нию; включает в себя партне-
ров, которые ответственно 
выполняют свои обязатель-
ства». «Мы готовы участво-
вать с Россией в переговорах 
по контролю над вооружени-
ями, которые отвечают этим 
критериям»,— добавила она. 
И привела в пример прошед-
шие в Женеве 3–12 апреля 
двусторонние консультации 
по договору о мерах по даль-
нейшему сокращению и ог-
раничению стратегических 
наступательных вооруже-
ний (СНВ-3).

Елена Черненко

Украине подготовили 
рубильник
Россия создала механизм остановки  
поставок топлива в страну

Правительство РФ впервые с 2015 года 
пригрозило Киеву прекратить поставки 
тех немногих российских товаров, кото
рые еще играют серьезную роль в укра
инской экономике,— нефтепродуктов 
и угля общей стоимостью более $4  млрд. 
Для них вводится разрешительный ре
жим экспорта, что дает возможность 
остановки в любой момент. Прочие ог
раничения, например запрет поставок 
c  Украины тяжелой строительной техни
ки, труб, бумаги и картона, и так были 
невелики. Но и энергоносители страна 
в любом случае сможет получать реэкс
портом через Белоруссию.

Ограничительные меры Белого дома в от-
ношении Украины, о введении которых объ-
явил 18 апреля Дмитрий Медведев (вступа-
ют в силу немедленно), затронут товары обо-
ротом $4,3 млрд, что составляет около 30% 
торговли между странами в прошлом году, 
заявил министр экономики Максим Ореш-
кин. Экспорт угля, дизтоплива, бензина 
и сжиженных углеводородных газов (СУГ) 
на Украину теперь станет возможен только 
по выдаваемым Минэкономики разрешени-
ям, а нефти — запрещен, как и импорт с Ук-
раины бумаги, труб, спецтехники и одежды.

Дизтопливо и СУГ — основная статья экс-
порта из России на Украину, доля россий-

ских товаров на местном рынке составляет 
40% и 60% соответственно. Ключевые постав-
щики — «Роснефть» и ЛУКОЙЛ. В компаниях 
ситуацию не комментируют.

Поставки этих товаров на фоне напря-
женных политических отношений между 
Москвой и Киевом с сентября 2015 года регу-
лируются Федеральной службой по техниче-
скому и экспортному контролю (ФСТЭК) как 
товары двойного назначения.

По данным ФТС, на нефть и нефтепродукты 
пришлось 43,3% российского экспорта на Укра-
ину в 2018 году ($4 млрд). По данным Argus Me-
dia, в 2018 году нефть на рынок Украины не по-
ставлялась. По трубопроводу было поставлено 
2,5 млн тонн дизтоплива, а по железной доро-
ге — значимые объемы нафты (387,4 тыс. тонн).

Источники „Ъ“ на рынке говорят, что по-
ка неясно, как будет работать система полу-
чения разрешений на экспорт дизтоплива 
и СУГ на Украину, учитывая, что соответст-
вующие полномочия вместо ФСТЭК получа-
ет Минэкономики. Там и в Минэнерго на за-
прос „Ъ“ не ответили. Собеседники „Ъ“ назы-
вают заявления Дмитрия Медведева «показа-
тельными выступлениями» и сомневаются, 
что получение разрешений на экспорт серь-
езно усложнится.
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Езда по любви  
и езда по расчету
Минтранс меняет систему подготовки водителей

Минтранс предложил провести масштаб
ную реформу по разделению водителей 
на любителей и профессионалов. Зако
нодательство скорректируют таким обра
зом, что обучение в автошколе не будет 
больше считаться образовательным про
цессом. Таким образом, говорят разра
ботчики, для желающих использовать 
машину исключительно в личных целях 
получить права станет проще и дешев
ле. Водители же грузовиков, автобусов 
и такси, работая по найму, должны бу
дут за свой счет повысить квалификацию. 
Общие затраты рынка на выполнение но
вых требований в Минтрансе оценили 
в 1,6 млрд руб. При этом коснутся прео
бразования не только новичков, но и тех, 
кто получил права ранее и уже работает.

Согласно проекту поправок к закону 
«О безопасности дорожного движения», опу-
бликованному Минтрансом, процесс обуче-
ния на права упростится: не надо будет из-
учать различные «организационно-управ-
ленческие дисциплины, не связанные с без-
опасностью движения» (заключение догово-
ра фрахтования, организацию таксомотор-
ных перевозок, порядок перевозки грузов 
и т. д.). По замыслу разработчиков, это при-
ведет к удешевлению водительских курсов: 
суммарная экономия для граждан достигнет 
1,43 млрд в год. 

Закон «Об образовании», поясняют в Мин-
трансе, не позволяет ввести дифференциро-
ванные требования к любителям и профес-
сионалам (работающим по найму) — соглас-
но действующему законодательству, все гра-
ждане с получением прав получают и про-
фессию «водитель». Поэтому подготовку лю-
бителей планируется вывести из-под дейст-
вия закона «Об образовании» (приказ Мин-
транса об утверждении программ подготов-
ки отменят, заменив документом не опре-
деленного пока «органа власти»), подготов-
ку профессионалов оставят в системе. Таким 
образом, обучение в автошколе не будет счи-
таться образовательным процессом. Гражда-
не, как и сейчас, должны будут сдавать экза-
мены в ГИБДД на все категории (B, C, D и т. д.), 
при этом будут оставаться любителями.

Если гражданин планирует работать 
по найму на перевозках грузов или пассажи-
ров (то есть стать, как отмечают представите-
ли Минтранса в сопроводительных материа-
лах, «водителем-профессионалом»), он должен 
пройти курсы повышения квалификации. 
Там, в частности, предлагается обучать «вожде-
нию во внештатных ситуациях», отрабатывать 
навыки «вождения сочлененного и двухэтаж-
ного автобуса», обучать «обеспечению безопас-
ности при перевозке пассажиров и грузов».
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По итогам марта 2019 года эконо-
мику настигло ожидаемое резкое 
торможение, свидетельствует 
опубликованная вчера новая пор-
ция макроэкономических данных 
Росстата. Годовые темпы роста 
реальных зарплат обнулились 
впервые с 2016 года, а реальные 
располагаемые доходы в первом 
квартале 2019 года рухнули на 
2,3% при фактически полной за-
нятости в экономике. В Минэко-
номики, которое на основании 
февральской статистики заявля-
ло о намерении повысить прогноз 
роста ВВП на 2019 год, теперь 
комментирует динамику эконо-
мики заметно сдержаннее.

Одним из самых примечательных 
сюжетов в официальной статистике 
первого квартала 2019 года стала пу-
бликация Росстатом динамики ре-
альных располагаемых доходов в но-
вой методологии, в которой доля до-
ходов, не наблюдаемых прямыми ме-
тодами, снижена до 11% с 27% (подроб-
нее см. „Ъ“ от 20 и 21 марта). Пересчи-
танные в новой методике реальные 

располагаемые доходы (после вы-
платы всех обязательных платежей) в 
2018 году выросли в годовом выраже-
нии на 0,1% против снижения на 0,1% 
в предыдущей методике. В первом же 
квартале 2019 года показатель сни-
зился на 2,3% (на 2,2% по старой мето-
дике) против снижения на 1,9% в чет-
вертом квартале 2018 года (0,9%). Раз-
ница в темпах снижения реальных 
доходов (минус 2%) и реальных рас-
полагаемых доходов свидетельству-
ет о продолжении опережающего ро-
ста обязательных платежей, замечают 

аналитики Минэкономики в апрель-
ской «картине деловой активности», 
указывая на увеличение нагрузки на 
доходы граждан со стороны выплат 
по банковским кредитам. «При дина-
мике около нуля в реальном выраже-
нии социальных трансфертов осталь-
ные компоненты доходов (доходы от 
предпринимательской деятельнос-
ти, доходы от собственности и нена-
блюдаемые доходы), по оценке, в ре-
альном выражении сокращались»,— 
добавляют в ведомстве. Таким обра-
зом, если в прежней методологии 

2017–2018 годы указывали на посте-
пенную стабилизацию динамики ре-
альных доходов, то теперь продолжа-
ется явное снижение, отмечает Игорь 
Поляков из ЦМАКП. Процесс, напом-
ним, продолжается пятый год подряд.

В ухудшение динамики реаль-
ных доходов внесло вклад и резкое 
замедление темпов роста реальных 
зарплат, что объясняется высокой 
базой 2018 года, когда перед выбора-
ми росли зарплаты бюджетников и 
соцработников; ростом инфляции с 
4,3% год назад до 5,3% в марте 2019 
года и замедлением динамики но-
минальных зарплат — с 9,9% в пер-
вом квартале 2018 года до 5,6% в пер-
вом квартале 2019 года при фактиче-
ски полной занятости — безработи-
ца снизилась с 4,9% до 4,7%.

В годовом выражении реальные 
зарплаты не росли ни в марте, ни в 
феврале (по предыдущей оценке, 
выросли на 0,7%), при этом, судя по 
разбивке, в феврале показатель в 
бюджетном секторе стал отрицатель-
ным (минус 0,8%), а в частном — фак-
тически обнулился (0,3%). На этом 

фоне годовая динамика розничных 
продаж замедлилась в марте до 1,6% 
— с 1,9–2% в январе-феврале (см. гра-
фик). Потребление поддерживает-
ся продолжением рекордного роста 
розничного кредитования граждан 
и рекордно низкими темпами роста 
депозитов физлиц, замечает Дмит-
рий Долгин из ING (напомним, в ян-
варе 2019 года граждане впервые по-
тратили на текущее потребление 
больше, чем заработали).

По результатам статистики марта 
Минэкономики оценило рост ВВП в 
первом квартале 2019 года в 0,8%, что 
ниже среднего значения за квартал 
в последние два года — хотя еще по 
итогам февраля в ведомстве предпо-
лагали повысить свой текущий годо-
вой прогноз роста ВВП в 2,3%. Теперь 
в министерстве говорят, что эко-
номика «ожидаемо замедлилась», 
но темпы ее роста все равно «оказа-
лись несколько выше ожиданий». 
Заметим, что по результатам перво-
го квартала они оказались ниже кон-
сенсус-прогноза в 1,3%.

Алексей Шаповалов

Весеннее экономическое обострение
В первом квартале 2019 года рост ВВП оказался самым слабым за последние два года

Минэкономики представило на 
публичное обсуждение новую 
версию законопроекта об экспе-
риментальных правовых режи-
мах — «регуляторных песочни-
цах» — для цифровых инноваций. 
Она предполагает, что  решение 
о проведении экспериментов 
по внедрению таких режимов 
можно будет принимать не толь-
ко на федеральном, но и на ре-
гиональном уровнях. Интересы 
бизнеса при этом будет пред-
ставлять единая организация, 
которая может быть создана 
под эгидой правительства.

Принятие закона об экспери-
ментальных правовых режимах 
(ЭПР) предусмотрено регулятор-
ной частью нацпроекта «Цифро-
вая экономика». Он должен позво-

лить апробировать перспективные 
цифровые технологии, выводя их 
из-под ограничений действующе-
го регулирования. Проект такого 
документа подготовлен Минэконо-
мики при участии фонда «Сколко-
во» и Центра стратегических разра-
боток. В пояснительной записке к 
нему отмечается, что подобные ин-
струменты уже используются в ми-
ровой практике (преимуществен-
но на рынке финансовых услуг) и 
среди прочего позволяют снизить 
юридические риски для участни-
ков рынка и сократить время и из-
держки на внедрение инновацион-
ных продуктов. 

Напомним, «песочницы» пред-
полагается вводить для новых 
средств и систем, созданных на ос-
нове технологий больших данных, 

нейротехнологий и искусственно-
го интеллекта, системы распреде-
ленных реестров, квантовых тех-
нологий, промышленного интер-
нета, компонентов робототехники 
и сенсорики, технологий виртуаль-
ной и дополненной реальностей и 
пр. Сфера их применения практи-
чески не ограничивается (исключе-
ния — оборонная сфера, ликвида-
ция чрезвычайных ситуаций, судо-
производство, исполнение наказа-
ний). Кроме того, условия проведе-
ния экспериментов на финансовом 
рынке будут определяться только 
Банком России.

Субъектами ЭПР могут высту-
пать юрлица, индивидуальные 
предприниматели, федеральные 
и местные органы власти. В зави-
симости от типа ЭПР к нему могут 

быть допущены один (при согласии 
антимонопольного органа) или не-
сколько участников либо все субъ-
екты, отвечающие установленным 
критериям. В «песочницу» не будут 
допущены предприниматели с дол-
гами по налогам и при наличии су-
димости за экономические пре-
ступления в последние пять лет. 
Сроки каждого эксперимента будут 
устанавливаться отдельно, но они 
не должны превышать трех лет (см. 
«Ъ-Онлайн» от 22 января). 

Новая версия законопроекта 
предполагает, что ЭПР можно будет 
вводить не только на федеральном 
уровне, но и на уровне отдельных 
субъектов. Кроме того, вместо пред-
лагавшихся ранее экспертных сове-
тов с участием бизнеса в рамках ка-
ждой «песочницы» теперь предлага-

ется создать под эгидой правитель-
ства единую организацию, пред-
ставляющую интересы предприни-
мательского сообщества. Ее юрис-
дикция не будет распространять-
ся на финансовые ЭПР, однако ана-
логичную структуру в рамках сво-
ей сферы ответственности может со-
здать ЦБ. Бизнесу предлагается рас-
сматривать предложения о созда-
нии ЭПР, участвовать в мониторин-
ге и оценке результатов эксперимен-
тов и вести консультации с регулято-
рами. Разногласия между бизнесом 
и чиновниками (или между заинте-
ресованными ведомствами) предпо-
лагается снимать с помощью специ-
альных координационных органов 
при правительстве либо непосред-
ственно в Белом доме.

Надежда Краснушкина

Регионы заведут собственные «песочницы»
Минэкономики предлагает раздвинуть рамки экспериментальных режимов

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 14,5

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 марта 2019 года объем вложений РФ 
в гособлигации США (US Treasuries, UST). В сравнении с предыдущим месяцем этот показатель вырос на 
$1,3 млрд. Годом ранее, на 1 марта 2018 года, он был более чем в шесть раз больше — $93,8 млрд. Как пояс-
нял ранее Владимир Путин, Банк России был вынужден изменить структуру резервов из-за политических 
рисков. Пик российских вложений в UST был достигнут в октябре 2010 года — $176,3 млрд. В апреле прошло-
го года, после объявления США жестких антироссийских санкций, начался вывод резервов РФ из UST. Тогда 
вложения России сократились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае — еще втрое, до $14,9 млрд.

СТАТИСТИКА

Жилищное  
строительство показало 
проблески роста

Впервые за последний год 
месячный объем жилищного 
строительства продемонстрировал 
рост, хотя и весьма символический. 
В марте 2019 года в эксплуата-
цию было введено 5,6 млн кв. м 
жилья, что на 0,6% больше, чем 
в марте 2018-го, сообщил Росстат. 
Впрочем, по итогам квартала роста 
не наблюдается: в январе—марте 
введено 14,8 млн кв. м жилья, 
и это на 5,6% меньше аналогичного 
периода 2018 года.

Напомним, падение темпов 
жилищного строительства в России 
началось еще в 2015 году — с тех 
пор отрасль подает лишь слабые 
сигналы о возможном восстанов-
лении. Основной спад все эти годы 
приходился на многоквартирные 
дома, отрицательную динамику от-
части сдерживали темпы индивиду-

ального жилищного строительства. 
В 2018 году, по уточненным данным 
Росстата, было введено 76,7 млн 
кв. м жилья (снижение объема 
по сравнению с 2017-м составило 
4,5%). Такая динамика объясняется 
сокращением количества новых 
проектов, запущенных девелопера-
ми в 2015–2016 годах.

От этого года заметного 
восстановления рынка ожидать 
вряд ли стоит — на темпы ввода 
жилья может негативно повли-
ять адаптация отрасли к новому 
механизму проектного финанси-
рования. Так, Минстрой планирует 
скорректировать свои планы 
в рамках нацпроекта «Жилье» 
за счет снижения показателей вво-
да жилья на≈ближайшие три года. 
В частности, на 2019 год Минстрой 
предлагает вместо 88 млн кв. м 
установить план в 72,3 млн кв. м.

Объем строительных работ, 
выполненных в марте 2019-го, 
по данным Росстата, вырос на 0,2% 
к марту прошлого года. Поскольку 
служба статистики учитывает рост 
цен на строительные работы, в но-
минальном выражении увеличение 
оказалось несколько существен-
нее — 574,6 млрд руб. против 
533,4 млрд руб. годом ранее. 
Объем заключенных договоров 
за три месяца 2019 года оценива-
ется в 1,45 трлн руб. (рост 0,2%). 
Впрочем, при сравнении с пре-
дыдущим периодом наблюдается 
тенденция к замедлению прироста 
этого показателя. Как отмечает 
Минэкономики в докладе «Картина 
деловой активности» за апрель, 
объем строительных работ третий 
месяц подряд демонстрирует 
околонулевую динамику в годовом 
выражении. В результате в первом 
квартале 2019 года рост показателя 
замедлился до 0,2% по сравнению 
с 4,1% в октябре—декабре прош-
лого года.

Евгения Крючкова
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На заседании 26 апреля совет 
 директоров Банка России может 
рассмотреть коррективы в сред-
несрочный прогноз ЦБ или по 
крайней мере обсудить воздей-
ствие «краткосрочных факторов» 
на денежно-кредитную полити-
ку (ДКП) регулятора в связи с по-
ступлением новых макроданных. 
Вероятность быстрого перехода 
к снижению ключевой ставки рас-
тет, ЦБ беспокоят сейчас скорее 
возможные издержки улучшения 
ситуации — потенциальный рост 
волатильности на рынке.

Представители ЦБ — его первый 
зампред Ксения Юдаева, главы де-
партамента ДКП Алексей Заботкин 
и финстабильности Елизавета Дани-
лова — вчера выступили с позитив-
ными для рынка заявлениями на 
форуме «Казначейство-2019» Наци-
ональной финансовой ассоциации 
(НФА). Комментарии касались крат-
косрочной ситуации с ДКП и сдела-
ны накануне «недели тишины»: с 22 
апреля до заседания совета директо-
ров ЦБ по ключевой ставке регуля-
тор ограничивает публичные высту-
пления своих представителей по те-
мам, имеющим отношение к буду-
щему решению,— фактически пред-
ставленные мнения являются по-
следним возможным предваритель-
ным «сигналом» рынку.

По словам Ксении Юдаевой, су-
ществует вероятность того, что совет 
может «рассмотреть краткосрочные 
факторы» и «уточнения» и обсудить, 
как новые данные могут и должны 
влиять на решения совета по став-
ке. Это довольно сложная и условная 
формулировка, смысл которой, впро-
чем, однозначен: ЦБ будет принимать 
решение не только на базе еще акту-
ального прогноза ЦБ к мартовскому 

«опорному» заседанию по ключевой 
ставке, но и де-факто пересмотрит от-
дельные его детали — хотя, по словам 
первого зампреда ЦБ, обычно они на 
«промежуточных» заседаниях совета 
не пересматриваются.

По данным „Ъ“, Банк России мо-
жет внести корректировки в оценки 
темпов экономического роста и отра-
слевой динамики после пересмотра 
данных Росстата за четвертый квар-

тал 2018 года и новых данных перво-
го квартала 2019 года в строительст-
ве. Алексей Заботкин на форуме НФА 
ограничился заявлением о том, что 
регулятор рассмотрит динамику ин-
фляционных ожиданий — он кон-
статировал, что более ранние оцен-
ки ожиданий «не превысили наблю-
даемую инфляцию». По его словам, 
«баланс рисков» на «предстоящие» де-
вять месяцев 2019 года выглядит «за-
метно более спокойно» (в том числе 
за счет снижения внешних рисков). 
Отметим, ранее ЦБ настаивал на том, 
что оценки и им, и в большей сте-
пени рынком и населением вклада 
повышения НДС в инфляционный 
всплеск начала года были завышены 
(в случае с ЦБ — по нижней грани-
це прогноза), а данные о недельной 
инфляции в апреле позволяют гово-
рить о том, что потребительские це-
ны, возможно, растут даже медлен-
нее, чем год назад. В целом заявления 
указывают на возможность если не 
снижения ключевой ставки 26 апре-
ля (аналитики пока считают это ма-
ловероятным), то резкого роста веро-
ятности этого в первом полугодии. 
Месяц назад ЦБ заявлял, что смягче-
ние ДКП может начаться «в 2019 го-
ду» без указания сроков. Большинст-
во предсказуемых макроэкономи-
ческих данных, которые могут поя-
виться у ЦБ до 26 апреля, вероятно, 

будут сдвигать баланс рисков в поль-
зу смягчения ДКП.

Краткосрочные риски, которые 
представители ЦБ обсуждали на фо-
руме НФА, можно разделить на по-
следствия нестандартного по ряду па-
раметров первого квартала 2019 года 
и особенности перехода к нейтраль-
ной ДКП в 2019 году. В первом случае 
ЦБ беспокоит неожиданный рост ва-
лютизации вкладов физлиц (с 20,3% 
до 21,5% — ЦБ допускает новое уже-
сточение резервирования по таким 
вкладам), а также рост зависимости 
банков от безотзывных кредитных 
линий ЦБ (об этом говорила Елизаве-
та Данилова, рост за 2019 год на 50%, 
до 1,5 трлн руб.). Риском для банков-
ской системы ЦБ считает и продол-
жение концентрации кредита в круп-
нейших компаниях (35% долга при-
ходится на 92 компании). Во втором 
же случае (этот момент комментиро-
вала госпожа Юдаева) ЦБ считает но-
вым риском резкий приток средств 
нерезидентов в госдолг РФ — его ин-
тенсивность «сопоставима с преды-
дущими периодами ускоренного ро-
ста вложений». Последнее вполне мо-
жет привести к росту волатильности 
рынков и их большей зависимости от 
внешних новостей (из ФРС и ЕЦБ) — 
хотя все это, видимо, следует считать 
издержками улучшения ситуации.

Дмитрий Бутрин

Зеленый шум вместо белого
Банк России учтет в своем апрельском решении по ставке новые хорошие новости

Вложения РФ в US Treasuries 
($ млрд)
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По наблюдениям первого зампреда ЦБ Ксении Юдаевой, нере-
зиденты опять не прочь присягнуть на верность российскому 
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Цена курсов, по оценке Мин-
транса, варьируется от 2,7 тыс. до 
12,3 тыс. руб. Общие затраты отра-
сли оценены в 1,66 млрд руб. По 
окончании обучения гражданин по-
лучит свидетельство о профессии во-
дителя сроком на пять лет. Дополни-
тельного экзамена в ГИБДД прохо-
дить не надо. Компаниям, у которых 
есть парк грузовиков и автобусов, за-
претят нанимать водителей без про-
фессиональных свидетельств. Нару-
шение этого требования будет ка-
раться штрафом, размер которого 
еще не определен. Новые требова-
ния не будут действовать при най-
ме водителей на работу в пожарную 
охрану, скорую помощь, аварийную 
службу и в армию.

Сегодня из-за «недостаточного 
профессионального мастерства» во-
дителей грузовиков и автобусов про-
исходит множество аварий, поясня-
ют в Минтрансе необходимость ре-
формы: более 15,8 тыс. таких ДТП 
произошло в 2018 году.

 Первую версию законопроекта 
Минтранс разработал еще в 2017 го-
ду („Ъ“ рассказывал об этом). Тогда 
предлагалось после прохождения 
«углубленных» курсов ставить соот-
ветствующую отметку в правах, но 
от идеи в итоге отказались. Иници-
атива вызвала резонанс в обществе 
и на рынке перевозок. В начале 2018 
года Минэкономики оценило затра-
ты бизнеса и государства на реали-
зацию законопроекта в 13–14 млрд 
руб. Минтранс взял тайм-аут на дора-
ботку закона, и теперь документ «до-
работан с учетом замечаний заин-
тересованных органов власти и ор-
ганизаций», пояснили „Ъ“ в пресс-
службе ведомства.

В связи с «масштабностью проек-
тируемых изменений» ведомство 
предлагает отложить сроки вступ-
ления в силу закона на два года. Его 
действие может затронуть интересы 
более 1,3 млн человек, ежегодно по-

лучающих права, из них 1 млн — ка-
тегории B, 117 тыс.— категории С, 
44,9 тыс.— категории D. Через че-
тыре года новые требования начнут 
распространяться и на водителей с 
действующими правами — им также 
надо будет пройти переподготовку. 

Проект Минтранса разрушит дей-
ствующую систему образования, ко-
торая «с огромным трудом плано-
мерно выстраивалась с 2013 года», 
говорит президент Межрегиональ-
ной ассоциации автошкол Татьяна 
Шутылева. В результате принятия 
закона уровень подготовки «самой 
массовой профессии в стране» серь-
езно снизится, считает она, «люби-
телями» станут даже водители тран-

спорта со спецсигналами и водите-
ли трамваев. «Вопросов по проекту 
еще очень много,— говорит она.— 
На наш взгляд, проект абсурден, не-
профессионален, опасен и вызовет 
рост аварийности». 

«Это очень похоже на желание за-
работать денег на перевозчиках,— 
считает глава комитета Московской 
торгово-промышленной палаты по 
вопросам развития таксомоторных 
перевозок Богдан Коношенко.— 
Нынешней категории B для рабо-
ты в такси вполне достаточно, а вы-
сокая аварийность — из-за слабого 
контроля. Правильнее запретить ра-
боту в такси водителей с иностран-
ными правами».

Компании испытывают недоста-
ток квалифицированных водите-
лей современной грузовой техни-
ки, говорит директор по закупкам 

транспортных услуг FM Logistic Эду-
ард Миронов. «Но разделение води-
телей усугубит дефицит,— отмеча-
ет он.— В модели логистических за-
трат водительская составляющая на-
ходится в пределах 20–30%. Даже не-
значительное изменение в зарпла-
те водителя, призванное компенси-
ровать стоимость переквалифика-
ции, может отразиться на стоимо-
сти грузоперевозки и, как следст-
вие, на общем увеличении уровня 
инфляции». «Система ограничений 
является в данном случае избыточ-
ной,— добавляет директор по логи-
стике „Coca-Cola HBC Россия“ Илья 
Елецких.— Когда водитель получа-
ет право управления большегруз-
ным транспортом, это уже является 
подтверждением его теоретических 
и практических навыков».

Иван Буранов

Езда по любви и езда по расчету

Вчера Мещанский суд взял под 
стражу главу правового управ-
ления Росавиации Владимира 
Мнишко, а сегодня рассмотрит 
аналогичное ходатайство след-
ствия в отношении главы адво-
катской коллегии «Межрегион» 
Сергея Юрьева. По версии След-
ственного комитета России (СКР), 
обвиняемые в особо крупном мо-
шенничестве чиновник и адво-
кат похитили более 1 млрд руб., 
заключив заведомо невыгодный 
для Росавиации договор на ее 
юридическое обслуживание. 
В свою очередь, коллеги господи-
на Юрьева говорят, что за десять 
лет сотрудничества к ним не было 
ни одной претензии, а проблемы 
у бюро возникли после того, как 
ее руководителя оговорил уволен-
ный за профнепригодность и злоу-
потребление спиртным защитник.

По версии Московского межрегио-
нального следственного управления 
СКР на транспорте (ММСУТ), в 2008 го-
ду ФГУП «Госкорпорация по органи-
зации воздушного движения», струк-
турно входящее в Росавиацию, заклю-
чило с адвокатским бюро «Межреги-
он» трехгодичный договор на юриди-
ческое обслуживание, выделив на это 
378 млн руб. Столь щедрый подарок 
адвокатам, по версии следствия, был 
сделан благодаря тому, что всего пару 
лет назад один из сотрудников бюро, 
Владимир Мнишко, перешел на ра-
боту во ФГУП, в котором занял долж-
ность начальника юридического 
управления. В итоге, когда речь зашла 
о заключении крупного госконтрак-
та, действующий глава «Межрегиона» 
Сергей Юрьев и его бывший замести-
тель Мнишко, как полагает следствие, 
быстро нашли общий язык.

В 2011 году договор был пролонги-
рован на тех же условиях, а затем его 
действие еще дважды продлевалось. 
При этом юридическую поддержку го-
скорпорации все это время оказывал 
не «Межрегион», а юристы ФГУПа, ко-
торых в его штате 72 человека. Таким 
образом, за десять лет сотрудничества 
госчиновник и адвокат, как полагает 
следствие, похитили более 1 млрд руб. 

Отметим, что это уголовное де-
ло расследуется уже несколько лет 
— первые обыски в «Межрегионе» 
прошли еще летом 2017 года. Одна-
ко активизировалось следствие толь-
ко два дня назад: 17 апреля следова-
тели ММСУТ в сопровождении опе-
ративников ФСБ приехали в офисы 
господ Мнишко и Юрьева и попроси-
ли их проехать с ними для проведе-
ния внеочередного допроса по делу. 
В этот день обоих фигурантов задер-
жали по обвинению в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Го-
сподин Мнишко, сейчас возглавляю-
щий правовое управление Росави-
ации, вчера был арестован Мещан-
ским райсудом на два месяца; судьба 
второго будет решаться на процессе, 
который состоится сегодня.

Третий предполагаемый участ-
ник финансовой аферы, бывший ад-
вокат «Межрегиона» Виктор Евкин, 
был обвинен в пособничестве мо-
шенникам, но остался на свободе. По 
данным близкого к расследованию 
источника „Ъ“, господин Евкин со-

трудничает со следствием, поэтому 
настаивать на взятии его под стражу 
в ММСУТ посчитали излишним.

Заместитель господина Юрьева 
адвокат Юрий Гервис рассказал „Ъ“, 
что за два с половиной года следст-
вия бюро и условия его контракта с 
госкорпорацией проверялись десят-
ки раз. В этих мероприятиях помимо 
ММСУТ участвовали столичная про-
куратура, УФСБ и Счетная палата. В 
конце 2018 года деятельность бюро 
проверила комиссия Росавиации, но 
ни одного нарушения контролерам 
найти не удалось. По словам госпо-
дина Гервиса, стоимость контракта 
изначально вообще не обсуждалась, 
а была назначена госкорпорацией 
при вынесении условий на торги, ко-
торые «Межрегион» честно выиграл 
в конкурентной борьбе с тремя дру-
гими адвокатскими конторами.

При этом свои гонорары юристы 
бюро, по мнению господина Герви-
са, добросовестно отработали. Так, на-
пример, благодаря законотворческой 
деятельности «Межрегиона» удалось 
провести изменения в Бюджетном ко-
дексе РФ, позволяющие госкорпора-
ции оставлять на своем балансе сред-
ства, заработанные ею за оказанные 
услуги по аэронавигации, а это по-
чти 12 млрд руб. в год. «Межрегион» за 
время своего сотрудничества с парт-
нером «отбил» сотни штрафов и пред-
писаний, выставленных ФГУПу пред-
ставителями надзорных и контроли-
рующих госорганов. Нанятые адвока-
ты постоянно участвуют в арбитраж-
ных спорах, например с подрядчика-
ми, которые строят для госкорпора-
ции диспетчерские вышки в аэропор-
тах, и в уголовных процессах. Наибо-
лее яркий пример последних, по мне-
нию адвоката Гервиса,— разбиратель-
ство по делу о катастрофе Falcon, в ко-
торой погиб президент французского 
концерна Total Кристоф де Маржери. 
Фигурантами этого дела, напомним, 
были московские диспетчеры.

По мнению господина Гервиса, 
поводом для активизации следствия 
стала очередная экспертиза, посчи-
тавшая расценки за услуги адвока-
тов завышенными. Однако проводи-
лась она, как утверждает адвокат, в об-
щеобразовательном институте, и его 
сотрудники взяли за ориентир сред-
нюю по рынку стоимость юридиче-
ского обслуживания детско-юноше-
ских спортивных школ. 

При этом другой собеседник „Ъ“, 
близкий к следствию и пожелавший 
остаться неназванным, сообщил, что 
задержания фигурантов дела стали 
возможны из-за конфликта, произо-
шедшего внутри «Межрегиона». Неза-
долго до проведенных в бюро и ФГУПе 
следственных действий руководство 
«Межрегиона» пришло к выводу о том, 
что один из его сотрудников не соот-
ветствует занимаемой должности. Ад-
министрация конторы посчитала, что 
этот адвокат взял слишком много кре-
дитов, использует диплом сомнитель-
ного качества, да еще и злоупотребля-
ет спиртным. С ним пришлось рас-
статься, а сразу после увольнения он 
написал заявление в ФСБ, в котором 
сообщил о причастности своего быв-
шего руководителя к хищениям.

Сергей Машкин

Депутаты Госдумы не успеют 
смягчить муниципальный фильтр 
к началу сентябрьской выборной 
кампании. Комитет нижней па-
латы по МСУ предложил рассмо-
треть соответствующие поправки 
в июле, то есть после объявле-
ния выборов. По проекту, верх-
няя планка фильтра должна была 
снизиться до 5% подписей. Это 
вступило в противоречие с дру-
гой нормой, требующей от кан-
дидатов получение автографов 
депутатов и глав из 75% муници-
палитетов региона. При планке 
в 5% это математически нереаль-
но в Москве, Санкт-Петербурге 
и еще нескольких крупных субъ-
ектах. В Госдуме полагают, что 
«при желании» коллизия могла 
быть учтена во втором чтении, 
но «спешить никто не планирует».

По решению комитета Госдумы по 
федеративному устройству и местно-
му самоуправлению, принятому 17 
апреля, отзывы из регионов на зако-
нопроект о смягчении муниципаль-
ного фильтра ждут до 12 июня, а его 
рассмотрение в первом чтении пла-

нируется на июль. Таким образом, 
поправки не успеют вступить в силу 
до официального объявления выбо-
ров глав регионов, намеченных на 8 
сентября. По законодательству, старт 
кампаниям должен быть дан в пер-
вой половине июня. Проект подгото-
вили глава комитета Алексей Диден-
ко и его коллега по фракции ЛДПР 
Михаил Дегтярев. По их замыслу, 
верхняя планка фильтра снижается 
с нынешних 10% до 5% для муници-
палитетов как нижнего (поселения), 
так и верхнего (городские округа и 
районы) уровня.

Но, как выяснилось, такое смяг-
чение создало бы правовую колли-
зию. По законодательству, кандида-
там в главы регионов недостаточ-
но просто собрать необходимое ко-
личество подписей муниципалов. 
Сданные в избирком документы 
должны содержать подписи предста-
вителей 75% от всех имеющихся в ре-
гионе муниципалитетов «верхнего» 
уровня. При верхней планке филь-
тра в 5% это математически невоз-
можно сделать сразу в нескольких 
крупных регионах. К примеру, в 146 

муниципальных советах Москвы 
числится 1502 депутата. «Фильтр» 
в 5% предполагает сбор подписей 
лишь 76 из них, притом что мини-
мальное число представленных му-
ниципалитетов должно равняться 
110. Схожая ситуация в Санкт-Петер-
бурге, где на 111 советов приходится 
1575 депутатов, и при минимально 
необходимом представительстве 84 
муниципалитетов избирком может 
зачесть кандидатам только 79 под-
писей. Под эти параметры еще мень-
ше подпадает лежащий в Госдуме с 
конца прошлого года проект сенато-
ра Владимира Лукина, подразумева-
ющий, что фильтр должен составить 
1–3% подписей.

Проект господ Диденко и Дегтяре-
ва был первой законодательной по-
пыткой изменить параметры «филь-
тра» после того, как его смягчение 
было одобрено на профильной ра-
бочей группе под председательст-
вом первого замглавы администра-
ции президента Сергея Кириенко. 
Изменения активно лоббировала 
глава Центризбиркома (ЦИК) Элла 
Памфилова. Но думская оппозиция 

долгое время не вносила соответст-
вующие поправки, требуя полной 
отмены «фильтра», а единороссы го-
ворили, что сами менять правила не 
будут. Госпожа Памфилова обвиняла 
оппозиционеров в «политической 
импотенции». Когда представители 
ЛДПР все же внесли свой проект, она 
увидела в нем «хорошую основу» и 
пообещала сделать «все возможное», 
чтобы изменения вступили в силу до 
начала кампании 2019 года.

Господин Диденко сказал „Ъ“, что 
не исключает внесения «еще одного 
проекта» о фильтре, но не знает, кто 
может выступить его инициатором. 
Собеседник „Ъ“ в Госдуме сообщил, 
что «есть политическое решение не 
успеть принять поправки»: «Матема-
тическую коллизию можно было ре-
шить при подготовке ко второму чте-
нию. Но вчера был последний день 
работы думы в апреле, дальше май-
ские праздники, а после них на все 
про все останется две недели. И ни-
кто не будет спешить».  Элла Памфи-
лова вчера не ответила „Ъ“.

Всеволод Инютин,  
Максим Иванов

Росавиация защитилась 
на миллиард
Чиновника и адвоката винят  
в бюджетных хищениях

Муниципальный фильтр держится за столицы
Он не поддается смягчению из-за противоречий между поправками и математикой

Впервые в истории ФСБ под след-
ствием оказались сразу два сле-
дователя центрального аппара-
та спецслужбы. Алексея Колбова 
и Сергея Белоусова Следствен-
ный комитет России (СКР) подо-
зревает в вымогательстве взятки 
на общую сумму 65 млн руб. в бит-
койнах за условное наказание экс-
гендиректору ФГУП «Издательст-
во „Известия“» Эрасту Галумову, 
обвиняемому в мошенничестве.

По данным „Ъ“, с заявлением о 
вымогательстве 65 млн руб. в УСБ 
ФСБ обратился сын находящегося в 
СИЗО «Лефортово» Эраста Галумова 
— Александр. Эту сумму, по версии 
следствия, у него вымогали бывший 
и действующий сотрудники следст-
венного управления ФСБ — Алексей 
Колбов и Сергей Белоусов. Капитан 
Колбов, вышедший в отставку в ию-
ле 2018 года, и его коллега майор Бе-
лоусов работали в 7-м отделе СУ ФСБ, 
который специализируется на борь-
бе с преступлениями в сфере ком-
пьютерных технологий. Отметим, 
что именно последний в феврале 
прошлого года обращался в Лефор-
товский райсуд Москвы с ходатай-
ством об аресте Эраста Галумова, а 
потом неоднократно требовал про-
длить его содержание в СИЗО.

Эраста Галумова, возглавлявшего 
ФГУП «Издательство „Известия“», на-
ходящееся в ведении управления де-

лами президента, с 2002 по 2013 год, 
чекисты обвиняют в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Ему инкриминируются два эпизода, 
связанные с заключением инвести-
ционного контракта между компа-
нией «Легаси», ФГУПом и управдела-
ми президента. Предполагалось, что 
ФГУП передаст инвестору свои по-
мещения в аренду за $25 млн, убрав 
при этом из них большой печатный 

станок и обеспечив дополнительной 
электроэнергией. Новый руководи-
тель ФГУПа посчитала, что на эти це-
ли необоснованно было потрачено 
54 млн руб., а еще 100 млн руб. за два 
года пришлось выплатить энергети-
кам, обратившись в ФСБ. Интересно, 
что 23 раза принимались решения о 
прекращении расследования, но 
потом оно каждый раз возобновля-
лось. В итоге господин Галумов был 

арестован Лефортовским райсудом и 
оказался в СИЗО в одной камере с из-
вестным петербургским бизнесме-
ном Дмитрием Михальченко, обви-
няемым в хищении при реконструк-
ции госрезиденции в Ново-Огарёво.

Как теперь выясняется, сразу по-
сле ареста следователи начали тре-
бовать от господина Галумова при-
знания вины, обещая в противном 
случае включить в дело еще восемь 
эпизодов мошенничества, а заодно 
объявить его сына Александра, уе-
хавшего за границу, в международ-
ный розыск.

Одновременно родным подслед-
ственного стал названивать некий 
мужчина, представлявшийся Миха-
илом и утверждавший, что может 
ему помочь. За 65 млн руб., переве-
денных в биткойны, решальщик об-
ещал, что новых обвинений не бу-
дет, Галумова-младшего никто не 
тронет, а сам признавшийся во всем 
экс-глава ФГУПа, погасив часть ущер-
ба, получит условный срок.

Пока Галумов-старший раздумы-
вал над предложением, его сын и за-
щитники обратились с заявлением 
о вымогательстве к руководителю 
следственной бригады Сергею Бело-
усову, однако тот его не принял. Зато 
заявителям позвонил Михаил, объ-
яснивший, что они «неправильно се-
бя ведут». Кстати, тогда же Эрасту Га-
лумову было предъявлено обвине-

ние по эпизоду о хищении денег под 
видом оплаты электроэнергии.

В итоге сын господина Галумова 
пошел в УСБ ФСБ. Чекисты долгое 
время не могли вычислить загадоч-
ного Михаила, который, соблюдая 
все правила конспирации, звонил 
или писал сообщения только через 
мессенджер Telegram. Причем ис-
пользовал программу, которая бес-
следно уничтожала все сообщения 
через несколько секунд после их 
прочтения. Однако месяц назад Ми-
хаил совершил ошибку, позвонив с 
городского телефона, что и позволи-
ло установить: в качестве решальщи-
ка выступал член следственной бри-
гады капитан Колбов. Ему под контр-
олем чекистов и был передан аванс в 
размере 3 млн руб., который прямо 
на месте получения он перевел в бит-
койны, а Эраст Галумов, как от него 
и требовали, чистосердечно во всем 
признался. За это следователь разре-
шил арестанту из своего кабинета 
позвонить 90-летней матери, а также 
организовал ему свидание с женой.

На днях с санкции главы СКР 
Александра Бастрыкина было воз-
буждено уголовное дело о получе-
нии взятки в особо крупном разме-
ре (ч. 6 ст. 290 УК РФ), которое пору-
чили полковнику юстиции Алек-
сандру Лаврову, известному по до-
веденным им до суда делам бывше-
го губернатора Кировской области 

Никиты Белых и режиссера Кирил-
ла Серебренникова.

Операция по задержанию по-
дозреваемых готовилась в услови-
ях строгой секретности. По неко-
торым данным, даже наружное на-
блюдение за фигурантами во избе-
жание возможной утечки информа-
ции велось не сотрудниками ФСБ, 
а оперативниками ФСИН. В минув-
ший вторник спецназ ФСБ задер-
жал Алексея Колбова, а на следую-
щий день — Сергея Белоусова. Пер-
вого как уже штатского человека аре-
стовал Басманный суд, а ходатайство 
об избрании меры пресечения май-
ору Белоусову как военнослужаще-
му должен рассмотреть Московской 
гарнизонный военный суд.

Адвокат Эраста Галумова Влади-
мир Семенцов подтвердил „Ъ“ ин-
формацию о задержании следова-
телей, отметив, что будет просить 
Генпрокуратуру о передаче дела его 
подзащитного из ФСБ следовате-
лям МВД или СКР «для установления 
истины». По его словам, фактически 
в последнее время господин Галумов 
действовал по указаниям УСБ ФСБ, 
но новый следователь, назначенный 
по его делу, уже в ближайшее время 
намерен передать материалы в Ген-
прокуратуру для утверждения обви-
нительного заключения.

Сергей Сергеев,  
Олег Рубникович

ФСБ своих берет
Следователи спецслужбы попались на вымогательстве взятки в биткойнах

Алексея Колбова и Сергея Белоусова подозревают  
в вымогательстве взятки в биткойнах
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Минтранс предлагает 
больше не сажать любите-
лей за руль грузовика 
ФОТО ДАВИДА ФРЕНКЕЛЯ

«Ъ
» «Ъ
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Праздник обретения свободы
Начиная с вечера 19 апреля в течение восьми дней евреи во всем 
мире отмечают праздник Песах, одну из главных дат в истории народа 
и религии. В основе Песах — описанные в Библии исторические собы-
тия, которые случились немногим более 3300 лет назад: исход евреев 
из Египетского царства, где они были рабами, чудесный переход Чер-
много моря, спасение от войска фараона и, наконец, выход на свободу.

Главным моментом празднования Песах является общая трапеза — 
«седер». Именно за столом седера мы выполняем большинство особых 
заповедей праздника: читаем «агаду» — книгу, повествующую об исходе 
из Египта; едим особый пресный хлеб (мацу, называемую также «хлеб 
бедности») и горькую зелень — в память о горечи рабства; выпиваем 
четыре бокала вина, радуясь освобождению и тем чудесам, которые 
Б-г совершил для спасения наших предков... Все это для того, чтобы 
еще раз вспомнить о событиях, ставших решающими в истории нашего 
народа, и осознать их глубокий смысл, в том числе их влияние на нашу 
жизнь в настоящее время.

Как писал один из наших главных религиозных авторитетов, средне-
вековый раввин Рамбам, во время седера человек должен чувствовать 
себя и выглядеть так, словно это он вышел из рабства на свободу, 
причем прямо сейчас. Иными словами, надо пропустить исторические 
события через свою душу, чтобы научиться по-настоящему ценить дар 
свободы и передать это чувство следующим поколениям. Здесь мы 
исходим из того, что свобода — главный дар, полученный родом челове-
ческим от Б-га: из всех Его творений только человек имеет возможность 
свободного выбора, может сам определять свою линию поведения. 
Даже ангелам небесным такого не дано!

Именно поэтому так важно для нас праздновать Песах, вспоминая 
переломный момент истории нашего народа — обретение свободы, 
выход из рабства. Конечно, сейчас традиционное рабство, каким 
оно было в древнем Египте, сохранилось разве что в самых отсталых 
районах мира. Но это ни в коей мере не снижает актуальности борьбы 
за свободу, что называется, «здесь и сейчас», причем даже в самых 
развитых и демократических странах. Ведь рабство в широком смысле 
слова — это когда человек не может сам свободно решать, что ему 
делать и как поступить. Я даже не говорю об экстремальных случаях 
— таких, как зависимость от алкоголя или наркотиков. Современное 
общество постоянно создает все новые виды зависимости — от всевоз-
можных «гаджетов», от моды, от всякого рода «брендов»… Появилась 
уже и «шопомания» — невозможность остановиться в жажде покупок, 
своего рода «рабство эпохи изобилия»! Все это вызовы сегодняшне-
го дня, и наша задача — выйти на свободу самим и обеспечить этот 
великий дар нашим детям.

Но насколько велик дар свободы, настолько же велика ответствен-
ность пользования этим даром. Свобода — это вовсе не вседозволен-
ность, а сознательный выбор правильного пути, праведных дел. Как раз 
об этом мы говорим на седере, об этом читаем в агаде. Моше, лидер 
нашего народа в дни Исхода, недаром сказал фараону: «Освободи 
народ мой, чтобы мог служить Б-гу своему». Наши предки не просто 
выбрали свободу — они выбрали ее, чтобы вверить свою судьбу в руки 
Г-спода нашего, чтобы идти Его путями и исполнять Его заповеди. И это 
был единственный правильный выбор, выбор истинной свободы! Ведь 
истинная свобода — это реализация подлинных устремлений человека, 
потенциала его бессмертной души. А душа наша от Б-га — и только 
на путях Его мы можем реализовать этот потенциал в полной мере.

Берл Лазар, 
главный раввин России

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель общественного совета при 
Минтруде, председатель комиссии по развитию неком-
мерческого сектора и поддержке социально ориентиро-
ванных НКО Общественной палаты РФ Елена Тополева-
Солдунова:
— Уважаемый Максим Анатольевич, от имени нашего зу-
бастого и даже кусачего общественного совета и себя лич-
но (смею надеяться, конструктивно критической) спешу по-
здравить Вас с днем рождения! Вам не занимать целеустрем-
ленности, упорства и трудолюбия, искреннего радения за 
дело и умения убеждать оппонентов. Хочу пожелать, чтобы 
эти прекрасные качества только развивались! И чтобы ак-
тивная, надоедливая, порою чрезмерно эмоциональная об-
щественность Вас не раздражала, а, напротив, помогала най-
ти и принять верные и взвешенные решения, востребован-
ные обществом. Успешного Вам и результативного Вашего 
нового года!

Его поздравляет спецпредставитель президента РФ  
по взаимодействию с Форумом стран—экспортеров  
газа, председатель совета директоров ПАО «Газпром» 
Виктор Зубков:
— В течение длительного времени, являясь руководителем 
одного из старейших информагентств мира — ТАСС,— Вы 
внесли неоценимый вклад в развитие советской и россий-
ской журналистики. Как талантливому руководителю, Вам 
всегда удавалось объединять вокруг себя ярких професси-
оналов, чьи материалы поднимали самые злободневные 
проблемы современности и вызывали неподдельный ин-
терес. Неиссякаемая энергия, глубокие знания и умение за-
интересовать аудиторию помогли добиться значимых успе-
хов на профессиональном поприще, в полной мере реали-
зовать свой творческий потенциал и продолжать делить-
ся бесценным опытом с молодым поколением. Как член 
национального координационного комитета российско-
германского форума общественности «Петербургский ди-
алог», руководитель рабочей группы «Средства массовой 
информации», Вы вносите значительный вклад в расши-
рение сотрудничества и взаимопонимания между наши-
ми народами и странами. Уникальным проектом, у исто-
ков которого Вы находились, стало совместное издание га-
зеты «Петербургский диалог». На российской стороне ее 
подготовкой и выпуском занимается Всемирная ассоциа-
ция русской прессы и ИД «Коммерсантъ», на немецкой — 
газета Berliner Morgenpost и издательство Time Media. Сто-
роны согласуют темы и планы номеров при жестком вза-
имном условии нулевой политической правки. Материа-
лы получаются яркими и познавательными, способствуют 
укреплению атмосферы доверия. Совместная газета — это 
новое качество диалога. Желаю Вам крепкого здоровья, сча-
стья, осуществления намеченных планов и дальнейших 
творческих успехов.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется  
52 года министру труда  
и социальной защиты РФ 
Максиму Топилину

Сегодня исполняется  
78 лет послу доброй воли 
ЮНЕСКО, президенту 
Всемирной ассоциации 
русской прессы  
Виталию Игнатенко

18 апреля президент России Влади-
мир Путин посвятил прежде всего ме-
ждународной повестке и встретился 
с президентом Эстонии и представи-
телями французских деловых кругов. 
Специальный корреспондент „Ъ“  
Андрей Колесников убежден, что это 
звенья одной цепи: и той и другим от 
Владимира Путина нужно не меньше, 
чем Владимиру Путину — от них.

Эстонские журналисты настолько дав-
но, а некоторые настолько никогда не бы-
ли в Кремле, что даже двести метров от 
Спасской башни до входа в 1-й корпус не 
могли преодолеть спокойно.

— Проведите нам экскурсию! — с не-
которым, по-моему, вызовом попросил 
один из них, самый разговорчивый, яр-
кую представительницу пресс-службы 
президента России.

— Отсюда открывается вид на резиден-
цию президента Российской Федерации! 
— сгоряча, по-моему, приняла она вызов.

Тут я осознал, благодаря чему откры-
вается такой вид, и тоже рассказал эстон-
ским коллегам:

— А прямо перед собой вы видите на-
конец снесенный 14-й корпус Кремля!

Коллеги, которых было человек шесть, 
подавленно замолчали. Наверное, они ста-
рались понять меня. (Но это был тот слу-
чай, когда я и сам-то себя до конца не по-
нимал.) А может, задумались о чем-то сво-
ем. Я подумал, что они ведут себя как-то 
слишком по-эстонски, и, когда молчание 
затянулось, по всей видимости, навсегда, 
я миролюбиво продолжил:

— А там, слева, Царь-пушка и Царь-ко-
локол.

— Где? — внезапно ожил один коллега.
— Нам, к сожалению, в противополож-

ную сторону,— признался я.
И он снова покорно утих.
Экскурсия, таким образом, развива-

лась по укороченному сценарию.
Зато эстонские коллеги, вернее те из 

них, которым доверили снять протоколь-
ное начало встречи в Представительском 
кабинете, безостановочно фотографиро-
вали этот кабинет и особенно его нескром-
ные люстры. Кажется, они все время дума-
ли о том, что второй раз они сюда уже ни-
когда не попадут. Последний раз на моей 
памяти так жадно пользовались предста-
вившейся, а вернее, свалившейся на них 
возможностью два журналиста из Вьетна-
ма года четыре назад.

— А правда, что президента Эстонии 
многие в вашей стране отговаривали от по-
ездки в Россию? Но ее было уже, говорят, не 
остановить? — спросил я эстонского опе-
ратора, которому его российские коллеги 
беспокойно предлагали помощь в починке 
треноги, на которой была установлена ви-
деокамера, грозившая рухнуть в любой мо-
мент, в том числе и ответственный, но он 
никого не подпускал и близко ни к себе, ни 
к ней, потому что лучше других понимал: 
худшее из того, что можно сейчас приду-
мать, так это дотронуться до нее.

— Понимаете,— сказал он мне на хо-
рошем русском языке,— Эстония такая 
страна, где никто не доволен своим пре-
зидентом. Но за это президент получает 
часть своей зарплаты.

— То есть неважно, куда она едет? — 
переспросил я.— Все равно все будут не-
довольны?

— Точно! — подтвердил он.— Она в 
Африку ездила. Все остались очень недо-
вольны.

Мне, разумеется, не понравилось срав-
нение поездки в Россию с поездкой в Аф-
рику. Но я ничего не успел даже возразить.

— А сюда из Португалии приехала. За-
чем нам эта Португалия? — продолжил 
оператор.

Все-таки Россия, обнадеженно пони-
мал я, эстонцам зачем-то нужна.

— А ваш президент с мужем приехал? 
— спросил я.

Про его прошлое ходят разговоры, ко-
торые приходится время от времени опро-
вергать Службе внешней разведки Рос-
сии, так что вопрос был непраздный.

— Наверное, с мужем,— пожал плеча-
ми эстонский оператор.— Мы не следим 
за ним.

А вот он, захотел добавить я, за кем-то 
из вас, может, до сих пор следит.

Журналисты федерального российско-
го телеканала уже доброжелательно спра-
шивали оператора, почему он так хорошо 
говорит-по-русски, и он рассказывал, что 
сам не знает, так как родители его по-рус-
ски не говорили, и дети тоже не говорят, а 
сам он учился в эстонской школе.

Тут мимо пронесся юный личный фо-
тограф эстонского президента в красной 
бабочке (она порхала словно отдельно от 
него), а за ним в ослепительном синем 
платье вошла и сама президент Эстонии 
Керсти Кальюлайд, высокая и прямая.

— Мы давно не виделись,— сообщил 
ей президент России.— По-моему, десять 
лет назад была встреча на высшем уровне. 
И совсем недавно где-то за границей мы с 
вами мельком виделись.

За ее границей или за его? Да, очевид-
но, что за какой-то до сих пор неурегули-
рованной, с точки зрения Эстонии, рос-
сийско-эстонской границей.

— Отсутствие контактов между офици-
альными лицами, официальными органа-
ми, между соседями — это ненормальная 
ситуация,— констатировал российский 
президент.— Как результат, у нас в преды-
дущие годы товарооборот упал более чем 
на 50%. Правда, за прошлый год он немно-
го скорректировался — плюс 17%!

То есть не такая уж это и ненормальная 
ситуация. А если бы еще дольше не виде-
лись, может, и еще подрос бы.

— У нас объективно есть общие инте-
ресы,— продолжил Владимир Путин,— 
связанные с регионом Балтийского моря: 
здесь и вопросы безопасности, и вопросы 
экологии, и вопросы, связанные с тран-
спортом, транзитом…

О проблемах, связанных с тем, что до 
сих пор не ратифицирован договор о вза-
имном признании границ между Россией 
и Эстонией, Владимир Путин ничего не 
сказал. Возможно, потому, что России он 
и не нужен.

— Благодарю вас за возможность поя-
виться сегодня здесь! — раскрылась на-
встречу Владимиру Путину улыбающая-
ся Керсти Кальюлайд.— Мы действитель-
но договорились некоторое время назад о 
том, чтобы мы могли поговорить, хотя бы 
потому, что с соседями надо разговаривать 
даже в случае, если у нас есть определен-
ные разногласия.

У себя на родине эстонский президент 
настаивала, что она едет в Москву пре-
жде всего для того, чтобы открыть здание 
эстонского посольства в России, и как вос-
питанный человек она при этом попро-
сила организовать ей тогда уж и встречу 
с президентом этой страны. Но сейчас об-
стоятельства поездки выглядели иначе.

Президент Эстонии производила впе-
чатление компромиссной женщины:

— У нас есть важные торговые отноше-
ния. Экономика имеет возможность при-
спосабливаться к решению политиков, 
поэтому есть возможность направлять ее 
в позитивное русло.

Видимо, она имела в виду, что в личном 
разговоре можно договориться и про об-
ход санкций. Такие разговоры могли ей 
потом, в общении с коллегами из Евросо-
юза, чего-то да стоить.

— Время обновить программу сотруд-
ничества между Европейским союзом и 
Россией, которое финансируется обеи-
ми сторонами! — добавила Керсти Калью-
лайд, подразумевая, очевидно, ущерб от 
санкций.— Так что время для встречи са-
мое что ни на есть подходящее.

Она с достоинством, подобающим ее 
статусу, добавила, что Эстония является 
кандидатом в непостоянные члены Сове-
та Безопасности ООН.

— Мы стали в мультилатеральных ор-
ганизациях важным и конструктивным 
партнером,— сообщила она Владимиру 
Путину хорошую новость (а какими были? 
— А. К.).— Поэтому я думаю, что нам будет 
интересно обсудить и глобальные геопо-
литические вопросы.

Сирию, Венесуэлу… Где еще пересека-
ются геополитические интересы России и 
Эстонии? А, да, Ближний Восток…

— Но, как мы оба знаем, мы будем об-
суждать и более сложные вопросы, когда 
наши друзья-журналисты покинут зал,— 
также приветливо сказала президент Эс-
тонии, и в этот момент по крайней мере 
на одного друга-журналиста у нее стало 
меньше.

И если в начале встречи Керсти Калью-
лайд показала себя компромиссной жен-

щиной, то после нее продемонстрирова-
ла себя так и просто отважной. Так, она по-
дошла к журналистам и рассказала, что 
пригласила Владимира Путина в 2020 го-
ду в Эстонию. Она, кажется, не подумала о 
том, что он ведь приедет.

Разговор наедине продолжался не 
очень долго, меньше часа, и вскоре ме-
ждународная повестка этого дня Владими-
ра Путина была ознаменована встречей с 
представителями деловых кругов Фран-
ции. Они, видимо, не хотели отставать от 
деловых кругов Великобритании (с кото-
рыми российский президент встречался 
совсем недавно), чтобы не остаться, оче-
видно, кругами на воде.

Мне-то казалось, силы французских 
бизнесменов должны быть сейчас полно-
стью брошены на ликвидацию последст-
вий пожара в соборе Парижской Богома-
тери (не так уж безнадежно, справедли-
вости ради, сгоревшем), но, видимо, они 
остались и на встречу с Владимиром Пути-
ным, тем более заранее условленную.

По понятным причинам с него эта 
встреча и началась:

— Перед тем как мы начнем работать,— 
сказал российский президент,— хотел бы 
выразить слова сожаления по поводу той 
трагедии, которая произошла во Франции, 
в связи с пожаром в соборе Парижской Бо-
гоматери. Безусловно, это не только собор, 
не только символ Франции, это и символ 
общеевропейской цивилизации, европей-
ской культуры… Мы все сожалеем, мы все 
смотрели на это со слезами на глазах!

Сгоревший в ночь его победы на пре-
зидентских выборах в 2004 году Манеж 
так Владимира Путина не впечатлил. 
Слез тогда замечено не было, по крайней 
мере на людях.

— Знаю,— продолжил Владимир Пу-
тин,— что французский бизнес готов по-
мочь восстановлению. Мне известно так-
же, что те российские компании, которые 
работают вместе с вами, которые работают 
во Франции либо с французскими партне-
рами, тоже готовы присоединиться.

Все-таки будет чем объяснить в случае 
чего падение французских инвестиций в 
российскую экономику. Да и отток россий-
ского капитала за границу тоже.

— Нефтегазовые корпорации России и 
Франции участвуют в таких знаковых сов-
местных проектах, как «Северный поток», 
«Ямал СПГ»… Вместе строят «Северный по-
ток-2», «Арктик СПГ-2»…— продолжил Вла-
димир Путин, и ясно, что простое перечи-
сление хотя бы пары таких проектов долж-
но заставить по крайней мере с уважени-
ем относиться к ним его противников, ко-
торых, как известно, хватает в Евросоюзе.

После этого Владимир Путин произнес 
жестокую вещь:

— Россия в текущем году поднялась в 
рейтинге Всемирного банка по ведению 
бизнеса сразу на четыре позиции и заня-
ла 31-е место. Уважаемые господа! Мы обо-
гнали Францию на одну строчку.

За что он так с людьми, которые прие-
хали к нему в гости?

— Зарубежным предпринимателям,— 
продолжил президент,— предлагаются к 
использованию специальные инвестици-

онные контракты, гарантирующие, что на-
логовые и административные условия ра-
боты не будут меняться в худшую сторону.

Оставалось дать гарантии, что не будут 
и в лучшую. Но они и так, наверное, живут 
с ощущением, что уже давно их получили.

— Значительные возможности для ино-
странных инвесторов открываются в свя-
зи с реализацией в России стратегических 
национальных проектов. Речь идет... Хочу 
это подчеркнуть, хочу, чтобы вы знали. На-
верняка вы в курсе, тем не менее еще раз 
об этом скажу. Речь идет о сотнях милли-
ардов долларов капиталовложений в зна-
чимые для роста экономики нашей стра-
ны сферы. Зарубежные фирмы, которые 
пошли по пути локализации производст-
ва в России, могут теперь на равных усло-
виях с российскими фирмами участвовать 
в конкурсах на государственные закупки.

Оптимизма президента в этом смысле 
не разделяют, наверное, только сотрудни-
ки компании Ford в России (см. стр. 10).

Между тем у Владимира Путина для 
этой встречи была подготовлена, так ска-
зать, живинка:

— Каждая из ваших компаний, уважа-
емые коллеги, вносит свой вклад в гума-
нитарные программы в России. Хотел бы 
привлечь ваше внимание к одной инициа-
тиве, которой не помешала бы поддержка 
деловых кругов, в данном случае деловых 
кругов Франции. Имею в виду чисто гума-
нитарный вопрос, совсем далекий от биз-
неса, он больше относится к спорту. Госпо-
дин Тимченко, который с нашей стороны 
возглавляет этот совет, очень близок к этой 
теме! Имею в виду возможное участие од-
ного из хоккейных клубов Франции в иг-
рах Континентальной хоккейной лиги.

Владимир Путин сейчас радел за Кон-
тинентальную хоккейную лигу не мень-
ше даже, чем за Ночную.

И он передал слово сопредседате-
лям экономического совета ассоциации 
«Франко-российская торгово-промыш-
ленная палата» Геннадию Тимченко и 
Патрику Пуянне.

Речь господина Тимченко была исчер-
пывающей.

— Понятно, что сегодня здесь присут-
ствует господин Пуянне, мой сопредседа-
тель,— сообщил он.— В прошлом году его 
не было, поэтому хотел бы передать ему 
слово. У него, наверное, есть интересные 
вопросы!

— Спасибо, дорогой Геннадий! — по-
смотрел на него Патрик Пуянне.

— Сегодня 15 коллег (руководителей 
французских компаний.— А. К.) сопро-
вождают меня. Думаю, что это такой рас-
тущий успех!

Господин Пуянне вслед за этим сооб-
щил удивительную новость:

— Мы — главный работодатель в Рос-
сии!

Даже господин Тимченко на такое не 
претендует.

Возможно, Патрик Пуянне имел в ви-
ду иностранные компании. Но оказалось, 
что и он не претендует на многое:

— Компании, которые представлены 
здесь, больше сотни тысяч рабочих мест 
организовали в России.

То есть господин Пуянне, возглавляю-
щий Total, имел в виду только коллег, си-
дящих за столом.

— Могу сказать,— продолжил француз-
ский сопредседатель,— что с момента на-
шей последней встречи мы хорошо про-
двинулись. Например, мои коллеги из Air 
Liquide об этом, в частности, расскажут. Ряд 
законодательных актов был изменен. В 
плане, например, лекарств от диабета при-
няты новые законодательные акты, новый 
регламент. Или, например, в том, что каса-
ется экспорта в соседние страны,— это то, 
что заботило Auchan. Про энергетику… Вы 
уже упоминали Total. Благодарю вас за ин-
терес. Думаю, что мы продолжим инвести-
ции в Россию — $13 млрд сейчас объем ин-
вестиций, и будем продолжать.

Речь господина Пуянне становилась 
безукоризненной, особенно по смыслу:

— Будем развивать местное содержа-
ние наших проектов. Хочу сказать, что сей-
час мы строим небольшой проект на Яма-
ле, будем производить сжиженный при-
родный газ абсолютно локализованный, 
то есть при помощи российских техноло-
гий. В Мурманске терминал, на Камчатке 
будет терминал, и эти два терминала бу-
дут обеспечивать около 10%. Так что будем 
инвестировать и в Мурманск, и на Камчат-
ку. Также подтверждаю, что именно верфь 
«Звезда» на Дальнем Востоке будет зани-
маться танкерами. И я знаю, что это было 
ваше желание, и как президент Total под-
тверждаю, что этот заказ передан «Звезде».

Ну и о главном:
— Total является спонсором россий-

ской хоккейной команды. Думаю, может 
быть, теперь нам нужно поменять объ-
ект нашего спонсорства, может быть, нам 
нужно теперь выступать спонсором для 
французской хоккейной команды? Обсу-
дим с Геннадием!

Смех в зале. Геннадий радовался по 
крайней мере не меньше других. Не 
смешно будет только руководству Федера-
ции хоккея России, которую на самом де-
ле и спонсирует Total.

— Не удалось мне вас убедить, госпо-
дин президент, чтобы вы финансирова-
ли французский футбольный клуб, но, 
может быть, я буду финансировать фран-
цузский хоккейный клуб... Total, в об-
щем, займется этим вопросом! — заве-
рил господин Пуянне.

Ну а ради чего и встречались?

Далеко ли до Тоталлинна
Как Владимир Путин искал с коллегами из Эстонии и Total дорогу в Европу и обратно

На встрече с президентом России президент Эстонии была добра  
и весела и чуть менее сверх меры откровенна

Два французских бизнесмена посчитали, что в России,  
в Екатерининском зале Кремля, им будет холодно, захватили наверх 
плащи и теперь выглядели здесь так, как до них не выглядел никто
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Вчера в Москве впервые с 2008 го-
да состоялись переговоры прези-
дентов России и Эстонии. Керсти 
Кальюлайд принял ее российский 
коллега Владимир Путин. По ито-
гам переговоров в Кремле рас-
сказали: обсуждались опасения 
стран Прибалтики насчет «россий-
ской угрозы». Есть ли у нее такие 
опасения и какова сейчас ситуа-
ция с правами русскоязычных жи-
телей Эстонии, госпожа Калью-
лайд рассказала корреспонденту 
„Ъ“ Галине Дудиной.

— Как прошла ваша встреча с Вла-
димиром Путиным?
— Это была интересная и продол-
жительная встреча, которая прошла 
в уважительной атмосфере. Я очень 
ценю то, что президент Путин со-
гласился провести эту встречу, хо-
тя он знал, что мы будем обсуждать 
и сложные вопросы тоже. Но между 
соседями всегда сохраняются какие-
то контакты и отношения, и мы на-
шли способ их обсудить и дать лю-
дям надежду на то, что прогресса 
достичь возможно. Конечно, Эсто-
ния — член ЕС и полностью поддер-
живает европейский механизм санк-
ций, территориальную целостность 
Украины и Грузии.
— Это была ваша инициатива, 
провести эту встречу?
— Нам довелось обсудить этот во-
прос в очень символичном месте: 
в Париже, где мы отмечали столетие 
со дня окончания Первой мировой 
войны. Там мы с президентом Влади-
миром Путиным обменялись парой 
фраз о возможности устроить встре-
чу. И сегодняшняя беседа — это ре-
зультат той краткой встречи. И очень 
хорошо, что она состоялась.
— То есть, после того разговора 
вы и решили приехать…
— Да. Иногда все проще, чем люди 
привыкли думать.
— Вы же могли понимать россий-
ского президента без переводчи-
ка, так?
— Я попросила, чтобы на перегово-
рах присутствовал переводчик, так 
как не хотела здесь, в России, плохо 
говорить на языке Пушкина и Лер-
монтова. В ходе ряда дискуссий я за-
бывала, что должна подождать (пе-
ревода на эстонский.— „Ъ“). Но если 
я понимала, что мне сложно следить 
за тем, что произносится, то просила 
о переводе. В этом нет ничего непра-
вильного. Лучше всего быть уверен-

ным в том, что вы друг друга понима-
ете. Если есть контакт, то перевод, ду-
маю, это хорошо.

Кстати, многоязычие — это то, что 
в Эстонии очень поддерживают. Мы 
ценим то, что существуют культур-
ные различия, и тот факт, что в мире 
есть тысячи красивых языков.
— В то же время есть пробле-
ма с русскоязычными школами. 
Раньше была система 60/40, когда 
в русскоязычных школах 60% об-
учения велось на эстонском и 40% 
на русском, а сейчас все обучение 
переходит на эстонский.
— Нет, вы неправы. До 9-го класса 
включительно вы можете 100% пред-
метов изучать на русском. Думаю, 
это очень щедро со стороны нашего 
правительства. Такая система сохра-
няется с момента восстановления 
нашей независимости, несмотря на 
то что на ее поддержание требует-

ся немало усилий. Эстония тратит 
7% ВВП на образование. Это надо це-
нить. Это крайне высокий процент. 
Двуязычность образования, без сом-
нения, вносит свой вклад в то, что 
этот показатель столь велик.

Теперь посмотрите на другую 
сторону медали: все европейские 
страны взяли на себя обязательст-
ва предоставить всем равные воз-
можности — при помощи досту-
па к официальным языкам и интег-
рации в общество. И в этом смысле 
иметь отдельную школьную систе-
му (для языковых меньшинств.— 
„Ъ“) контрпродуктивно. Одновре-
менно все больше русскоязычных 
родителей отправляют своих детей 
в детские сады и школы с эстонским 
языком. Так что эта потребность 
есть и в русскоязычном сообщест-
ве, и когда я была в Нарве, то не слы-
шала критики по поводу того, что 

в школах все больше эстонского, на-
оборот, я слышала критику, что его 
все меньше.

Очевидно, что русские родители 
хотели бы, чтобы их дети имели рав-
ные возможности. И как в любой ев-
ропейской стране, мы обеспечиваем 
нашу образовательную систему на 
нашем официальном языке. Конеч-
но, у нас есть много частных школ. 
Но я также думаю, что однажды, ког-
да мы перейдем на модель обучения, 
при которой в средних школах обра-
зование будет только на эстонском, 
у нас будет какое-то небольшое чи-
сло количество школ с углубленным 
изучением русской культуры, лите-
ратуры, языка. Но я не думаю, что 
это будет ограничено русскоязыч-
ными семьями, такие школы долж-
ны быть открыты для всех. Нет до-
статочно оснований для того, чтобы 
сохранять и дальше две параллель-
ные школьные системы, и мы не ви-
дим, чтобы русскоязычные жители 
Эстонии стремились бы сохранить 
их в первую очередь. Но в то же вре-
мя нам обязательно нужно предоста-
вить каждому ребенку возможность 
по выходу из детского сада попасть 
в эстонскую школу.
— А что насчет неграждан? Несмо-
тря на то что в 1991 году многие 
русскоязычные жители поддер-
жали независимость Эстонии, по-
лучить гражданство по-прежнему 
сложнее, чем в Латвии или Литве.
— Во-первых, гражданство — это 
не начало всего или не конец всего. 
Эстония уважает права тех, кто ле-
гально проживает в нашей стране. 
Их права соблюдаются, они могут 
принимать участие в местных вы-
борах в соответствии с моделью, ко-
торую предлагает Европейский со-
юз. И мы не давим на людей с тем, 
чтобы они становились граждана-
ми Эстонии. Они могут сохранять 
свои паспорта серого цвета по раз-
ным причинам, в том числе чтобы 
иметь возможность без визы ездить 
и в ЕС, и в Россию. Так что тот факт, 
что в Эстонии по-прежнему более 
70 тыс. человек сохранили эти се-
рые паспорта, имеет и довольно 
простые объяснения. Это 70 тыс. 
вместо четверти миллиона, как бы-
ло ранее, и это прогресс, которого 
нам удалось достичь благодаря ува-
жительному отношению ко всем, 
кто легально проживает в Эстонии.

Дети же родителей с серыми па-
спортами могут получить эстонское 

гражданство посредством натурали-
зации. Поэтому я уверена, что эта про-
блема теперь уже не так существенна 
для тех, кто проживает в Эстонии.
— В то же время кандидат на пост 
министра внутренних дел Март 
Хельме на днях сделал заявление 
о том, что Эстония должна огра-
ничить вещание каналов на рус-
ском языке.
— Отдельные политики могут де-
лать разные заявления. Насколько 
я знаю, в Эстонии нет единой прави-
тельственной политики на этот счет. 
Мы позволяем вещать разным жур-
налистам и работаем со всеми жур-
налистами. Даже если у нас есть сом-
нения в их независимости, мы не 
ограничиваем им доступ (к веща-
нию.— „Ъ“). Но в тоже время мы ста-
раемся донести до наших граждан 
информацию о том, что мы думаем 
о такой не совсем независимой жур-
налистике.
— Все, что вы говорите, звучит 
очень позитивно и очень кон-
структивно. Но накануне ваше-
го визита высказывались раз-
ные мнения, в том числе крити-
ческие…
— Я не отвечаю за то, что думают дру-
гие люди. Они абсолютно свободны 
в выражении своих мыслей. А я го-
това говорить и вступать в перего-
воры со всеми и объяснять всем, по-
чему, по моему мнению, важно про-
должать говорить со своими сосе-
дями. И в конце концов, после того 
как мы в Эстонии открыто обсудили 
этот вопрос — и я в том числе,— мы, 
наше эстонское общество, пришли 
к выводу, что нам нужна эта дискус-
сия (с Россией.— „Ъ“). Это доказыва-
ет даже статистика: проведение этой 
встречи поддержало большинство 
эстонцев. Мы должны были прове-
сти обсуждение этого вопроса, по-
тому что у нас долгое время не было 
встреч на высшем уровне.
— Получается, вы не принимали 
на свой счет критику по поводу 
предстоящего визита?
— Абсолютно нет. И я не знаю ни од-
ного политика, который позволяет 
себе принимать такие вещи на свой 
счет. Ты стараешься для своего на-
рода и являешься его представите-
лем — здесь нет места для эмоций.
— Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков накануне ваше-
го визита сказал, что Владимир 
Путин собирался развеять стра-
хи Эстонии относительно ее без-

опасности. Удалось ли ему это? 
Есть ли у Эстонии такие страхи? 
Понятно, что мы время от вре-
мени читаем что-то на эту тему 
в СМИ, но каково ваше мнение на 
этот счет?
— Эстония — член НАТО, поэто-
му у нас нет опасений насчет на-
шей территориальной целостности 
и безопасности. Потому что полити-
ка НАТО по сдерживанию работает 
на 100%. У нас есть опасения, что ме-
ждународное правовое пространст-
во рушится из-за его несоблюдения 
некоторыми странами. Они не под-
писываются под многими договора-
ми и уклоняются от дебатов (по по-
воду безопасности.— „Ъ“). Но для от-
крытой, честной и откровенной ди-
скуссии по этой теме нужно, чтобы 
ни у одной из сторон не было тако-
го рода опасений. И если вы хотите 
знать, что имел в виду господин Пе-
сков, вам лучше спросить его, не ме-
ня. С другой стороны, я приехала 
на эту встречу без предубеждений 
и с открытым сердцем, я говорю это 
честно и искренне. И я почувствова-
ла, что это было взаимно. Даже в той 
части разговора, которая касалась 
Украины, Грузии и других вопросов, 
по которым у нас нет согласия и есть 
большие расхождения в позициях.
— Если говорить о Евросоюзе 
как о политическом блоке, то не 
кажется ли вам, что та жесткая 
позиция, которую Эстония и во-
обще балтийские государства за-
нимают по санкциям в отноше-
нии России, частично обуслов-
лена сложными двусторонними 
отношениями между нашими 
странами?
— В Евросоюзе не было разногласий 
и споров по поводу санкций. И все 
видят, что прогресса в выполнении 
минских договоренностей нет. Даль-
ше у нас могут быть разные взгляды 
на то, почему этого прогресса нет; 
можно искать альтернативные оп-
ции, например, с подключением 
миссии ООН… Но смешно предпо-
лагать, что балтийские государства 
каким-то образом удерживают в за-
ложниках единое мнение ЕС. Мы 
в Евросоюзе обсуждаем нашу еди-
ную внешнеполитическую линию 
открыто и честно. И затем мы все — 
и Эстония, в том числе сегодня, при-
держиваемся этой единой позиции. 

полная версия 
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«У нас нет опасений насчет нашей  
территориальной целостности и безопасности»
Президент Эстонии Керсти Кальюлайд рассказала „Ъ“ об отношениях с Россией

Генпрокурор США Уильям Барр 
вчера передал в Конгресс пол-
ную версию итогового доклада 
спецпрокурора Роберта Мюлле-
ра, посвященного попыткам рос-
сийского вмешательства в из-
бирательную кампанию 2016 
года. Следователи спецпроку-
рора утверждают, что выявили 
многочисленные попытки пред-
ставителей России повлиять на 
предвыборную гонку в США, о ко-
торых знали в штабе Дональда 
Трампа. Тем не менее спецпро-
курор Мюллер так и не смог со-
брать достаточное количество 
улик, чтобы заявить о «сговоре». 
В Белом доме назвали это «пол-
ной победой президента». С под-
робностями — корреспондент „Ъ“ 
в Вашингтоне Кирилл Белянинов.

За полтора часа до передачи до-
клада спецпрокурора Мюллера 
в Конгресс глава Минюста США Уи-
льям Барр провел пресс-конферен-
цию, на которой заявил: попытки 
России вмешаться в избирательную 
кампанию 2016 года являются «до-
казанными», но никто из сотрудни-
ков предвыборного штаба Дональда 
Трампа не координировал свои дей-
ствия с представителями России.

Доклад спецпрокурора объемом 
448 страниц был передан в Конгресс 
ровно в 11 утра по вашингтонско-
му времени и был одновременно 
опубликован на сайте Министерст-
ва юстиции США. Время для публи-
кации документа вряд ли было вы-
брано случайно: в четверг большин-
ство членов Конгресса разъехались 
на каникулы продолжительностью 
в две с половиной недели. Накануне 
демократы в Палате представителей 
обвинили генпрокурора в попытке 
скрыть информацию, содержащую-
ся в докладе, назвав господина Барра 
«общественным защитником Трам-
па, работающим на деньги налого-
плательщиков».

Из итогового доклада спецпро-
курора следует, что членам коман-
ды Роберта Мюллера действительно 
не удалось собрать достаточное ко-
личество улик, свидетельствующих 

о сговоре с представителями России, 
и получить доказательства, позволя-
ющие обвинить президента Дональ-
да Трампа в попытках воспрепятст-
вовать правосудию.

Во второй части доклада спецпро-
курор перечисляет десять эпизодов, 
связанных с попытками главы Белого 
дома помешать проведению «россий-
ского расследования». В их числе — 
увольнение директора ФБР Джеймса 
Коми и неудавшиеся попытки отстра-
нить самого Роберта Мюллера. 

Как уточняется в докладе, боль-
шая часть этих попыток окончилась 
неудачей из-за того, что подчинен-
ные «отказывались выполнять рас-
поряжения президента».

Спецпрокурор Мюллер признал, 
что следователи так и не пришли 
к выводу, являлись ли действия До-
нальда Трампа противозаконными. 
Он пояснил, что, принимая реше-
ние, юристы руководствовались су-
ществующей в Минюсте практикой, 
запрещающей предъявлять уголов-
ные обвинения действующему пре-
зиденту страны, так как они могут 
«помешать ему выполнять свои кон-
ституционные обязанности».

В преамбуле к первой главе докла-
да, полностью посвященной россий-
скому вмешательству и контактам 
членов команды Трампа с представи-
телями Кремля, спецпрокурор Мюл-
лер уточняет, что рассматривал тер-
мин «сговор» в рамках требований 
американского законодательства. 
Перечислив многочисленные эпизо-
ды попыток российских представите-
лей повлиять на ход избирательной 
кампании и подчеркнув, что некото-
рые члены команды Дональда Трам-
па знали о действиях Кремля, спец-
прокурор счел нужным пояснить, 
что обвинения могли бы быть выдви-
нуты только в случае, если бы следо-
вателям удалось установить факт «ко-
операции» между двумя сторонами. 
«Соглашение предполагает, что обе 
стороны были проинформированы 
о каких-либо действиях и согласи-
лись с ними»,— говорится в докладе. 

Как утверждается в документе, 
первые попытки повлиять на ход из-

бирательной кампании в США пред-
приняли сотрудники петербургского 
«Агентства интернет-исследований», 
финансируемого, согласно выводам 
спецпрокурора, «российским олигар-
хом Евгением Пригожиным и компа-
ниями, которые он контролирует». 
Впервые сотрудники агентства при-
ехали в США в 2014 году «с целью сбо-
ра разведывательной информации». 
После этого они развернули актив-
ную кампанию в соцсетях и устано-
вили контакты «с заинтересованны-
ми группами» в Америке для того, 
чтобы «поддержать кандидата Трам-
па и помешать кандидату Клинтон».

В марте 2016 года, по утвержде-
нию спецпрокурора, Главное управ-
ление Генштаба ВС РФ, ранее извест-
ное как ГРУ, начало операцию по 
взлому личной электронной почты 
сотрудников избирательного штаба 
демократического кандидата Хил-
лари Клинтон, включая главу штаба 
Джона Подесту. Одновременно бы-
ли взломаны серверы Национально-
го комитета Демократической пар-
тии. Похищенные документы и лич-
ная переписка были переданы рос-
сийскими представителями порта-
лу WikiLeaks и начали публиковать-
ся в сети в июле 2016 года. 

Как утверждается в докладе, «вы-
сокопоставленные представители» 
избирательного штаба Трампа бы-
ли заранее поставлены об этом в из-
вестность. 

«Следствие установило, что рос-
сийское правительство посчитало, 
что президентство Трампа будет для 
него полезным, и предприняло дей-
ствия для его победы, а избиратель-
ный штаб (Трампа.— „Ъ“) ожидал, 
что информация, украденная и об-
народованная благодаря россий-
ским действиям, поможет в дости-
жении успеха на выборах,— гово-
рится в докладе спецпрокурора.— 
При этом следствию не удалось уста-
новить, что члены избирательно-
го штаба Трампа вступили в сговор 
или координировали свои действия 
с российским правительством».

При этом в докладе спецпрокуро-
ра упоминается, что контакты меж-

ду членами штаба Трампа и Крем-
лем были налажены еще в 2015 го-
ду, когда личный адвокат будущего 
президента США Майкл Коэн «всту-
пил в переписку и вел переговоры 
о проекте (строительства небоскре-
ба Trump Tower в Москве.— „Ъ“) 
с офисом пресс-секретаря россий-
ского правительства (так сказано 
в документе.— „Ъ“) Дмитрием Пес-
ковым». Эти переговоры продолжа-
лись вплоть до июня 2016 года, когда 
Дональд Трамп уже был признанным 
лидером республиканской гонки.

В докладе также упоминают-
ся переговоры советника штаба ре-
спубликанского кандидата Джорд-
жа Пападопулоса с британским про-
фессором Джозефом Мифсудом, яко-
бы располагавшим связями в прави-
тельстве России, и встреча сына пре-
зидента, Дональда Трампа-младше-
го, его зятя Джареда Кушнера и руко-
водителя избирательного штаба По-
ла Манафорта с российским адвока-
том Натальей Весельницкой в Нью-
Йорке летом 2016 года. Во время 
встречи, согласно полученной спец-

прокурором электронной перепи-
ске, госпожа Весельницкая должна 
была передать официальные доку-
менты и информацию, которые мо-
гли быть использованы против Хил-
лари Клинтон.

Кроме этого, следователи обрати-
ли внимание на визит в Москву экс-
советника Дональда Трампа Карте-
ра Пейджа в июле 2016 года, и встре-
чу в Нью-Йорке между Полом Мана-
фортом и его бизнес-партнером Кон-
стантином Килимником, которого 
в США считают сотрудником россий-
ских спецслужб. 

Во время переговоров господин 
Килимник якобы предложил ру-
ководителю избирательного шта-
ба Трампа собственный план «мир-
ного урегулирования на Украине». 
Позднее, как уточняет спецпроку-
рор, в официальной платформе Ре-
спубликанской партии были «зна-
чительно смягчены» формулировки 
параграфа, касающегося конфликта 
на востоке Украины.

Перечислив еще несколько эпи-
зодов, спецпрокурор тем не менее 

подчеркнул, что факты встреч и пе-
реговоров российских представите-
лей с членами штаба Трампа не явля-
ются достаточными для предъявле-
ния обвинений в «сговоре».

Именно этот вывод в Белом доме 
посчитали ключевым. Члены юри-
дической команды Дональда Трам-
па назвали публикацию доклада 
«полной победой президента», а сам 
глава государства, отвечая на вопро-
сы журналистов, заметил, что у не-
го сегодня «очень хороший день». 
«Нет вмешательства, нет препятст-
вования (правосудию.— „Ъ“). В лю-
бом случае, никогда не было и ни-
когда не будет»,— заявил президент 
США. И добавил: ничего подобное 
«никогда не должно произойти 
с другим президентом» Соединен-
ных Штатов.

Российская сторона, как пообе-
щал вчера вечером «РИА Новости» 
источник в МИД РФ, ознакомится 
с текстом доклада. Но в любом слу-
чае, добавил собеседник агентства, 
«никакого сговора или вмешательст-
ва России в выборы в США не было».

Дональд Трамп не сговаривался с Москвой
Доклад о российском вмешательстве передан в Конгресс США
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 172 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 13,073 млрд руб. 
В 2019 году (на 18 апреля) собрано 448 712 172 руб., помощь 
получили 496 детей. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит в реестр 
НКО — исполнителей общественно полезных услуг. В ноябре 
2018 года Русфонд выиграл президентский грант на издание 
интернет-журнала для потенциальных доноров костного мозга 
Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государ-
ственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Амина Умбетова, 9 лет, ранний детский аутизм, 
требуется курсовое лечение. 158 200 руб.
Внимание! Цена лечения 199 200 руб.  
Телезрители ГТРК «Саратов» соберут 41 тыс. руб.

Дочка родилась слабенькой, в развитии отстава
ла. Только в пять месяцев стала держать голову, а хо
дить — лишь к двум годам. В шесть лет Амине поста
вили диагноз «ранний детский аутизм». Дочка росла 
замкнутой, ни на кого не реагировала, даже на меня. 
С помощью Русфонда мы начали лечение в Институ
те медтехнологий (ИМТ, Москва), и тогда ситуация 
изменилась к лучшему: Амина начала проявлять 
интерес к окружающему миру, узнает близких. Она 
еще не говорит, но речь понимает. Руки слабые: ка
рандаш не может удержать и одеваться пока не уме
ет. Лечение в ИМТ необходимо продолжать, помоги
те! Адисям Умбетова, Саратовская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Лече
ние необходимо продолжать. Надо расширить 
круго зор, увеличить словарный запас, развить со
циальнобытовые навыки».

Захар Судаков, 3 месяца, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами. 
99 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб. Один московский 
фонд, пожелавший остаться неназванным, внес 60 тыс. 
руб. Телезрители ГТРК «Липецк» соберут 21 тыс. руб.

Сразу после рождения Захара нас встревожила 
странная форма его головы — будто приплюснутая 
слева. Нас перевели в детскую областную больни
цу Липецка, обследовали и диагностировали тяже
лую деформацию черепа. Мы повезли сына в Мо
скву на консультацию к нейрохирургу. Он сказал, 
что нужна срочная операция, иначе Захару грозит 
потеря слуха, зрения, умственная отсталость. Опе
рацию проведут по госквоте. После нее нужно бу
дет носить специальные шлемы — они госкво
той не покрываются, стоят дорого, у нас нет воз
можности их оплатить. Умоляю, помогите! Валерия 
 Судакова, Липецкая область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хи-
рургии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику 
нужна послеоперационная коррекция деформации 
черепа при помощи индивидуальных краниальных 
ортезов (шлемов)».

Богдан Климов, 5 лет, врожденная 
правосторонняя косолапость, рецидив, 
требуется лечение. 121 440 руб.
Внимание! Цена лечения 153 440 руб.  
Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 32 тыс. руб.

Богдан родился с искривленной правой ножкой, 
стопа была согнута крючком. Мы возили его в об
ластную больницу на гипсования, потратили  уйму 
денег и нервов, а ножку не выпрямили. Я узнала, что 
в Ярославле есть клиника, где успешно лечат косола
пость, и обратилась туда. Огромное спасибо Русфон
ду за то, что собрал средства на лечение Богдана. 
Но через пять лет стопа вновь начала подворачивать
ся. Сейчас Богдан ставит ногу на ребро стопы, жалу
ется на боль, обувь не подобрать. Мы опять ездили 
в Ярославль, и доктор сказал, что это рецидив, нуж
на операция и лечение. Но денег на оплату у нас нет. 
Без вас нам не справиться, помогите! Елена Климова, 
Кировская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «У Богдана в период 
активного роста произошел рецидив косолапости. 
Необходим курс этапных гипсований и операция — 
перенос сухожилия».

Нина Чередова, 10 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется операция. 233 160 руб.
Внимание! Цена операции 367 160 руб.  
Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» внес 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 34 тыс. руб.

Нина родилась с укороченной левой ножкой. 
Ей назначили массаж, но во время первого же сеанса 
сломалась правая голень. А в пять лет переломы по
шли один за другим — со смещением, не всегда пра
вильно срастались. Образовались костные деформа
ции. За последнее время Нина перенесла три перело
ма подряд. Левую ногу укрепили стержнем, теперь 
необходимо укрепить правую. Врачи предлагают по
ставить телескопический штифт, который будет уд
линяться вместе с костью. Но оплатить операцию 
я не могу. Помогите! Юлия Чередова, Забайкальский край
Заведующий отделением нейроортопедии 
Нацио нального медицинского исследователь-
ского центра здоровья детей Константин Жер-
дев (Москва): «Правая голень Нины сильно дефор
мирована, плотность костей низкая. Голень необхо
димо укрепить телескопическим штифтом, который 
будет удлиняться по мере роста девочки».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Мурад Коробейников живет в де
ревне Шолохово Костромской 
 области с мамой и папой. У него 
 тотальный акушерский паралич ле
вой руки — ни поднять, ни согнуть, 
ни даже опереться на нее или взять 
игрушку мальчик не может.  Нужна 
реконструкция левого плечевого 
сплетения — только с ее помощью 
можно оживить парализованную 
руку. Лечение это этапное, прове
сти первую операцию надо как мож
но скорее. Но стоит лечение без ма
лого миллион. Откуда родителям 
Мурада взять такую сумму, да еще 
и срочно?

Зинаида кладет четырехмесячно
го сына на колени и начинает делать 
с ним зарядку: синхронно сгибает 
и разводит в стороны руки мальчика. 
Насколько можно согнуть его правое 
запястье, настолько же сгибает левое. 
Мурад возмущенно кричит.

— Ничегоничего, сейчас главное, 
чтоб рука не усохла,— говорит мне Зи
наида.— Она хоть и выглядит пухлой 
и розовой, но полностью парализована.

Только на шестые сутки врачи заме
тили, что левая рука Мурада не двига
ется. До этого были другие проблемы: 
мальчик родился бездыханным, его 
на пять дней подключили к аппара
ту искусственной вентиляции легких, 
кормили через зонд.

— Я сама поехала в роддом, как во
ды отошли,— вспоминает Зинаида.— 
Думала, быстро рожу и обратно домой.

Но схватки не начались ни через час, 
ни через два, ни после стимулирующе
го укола. Зинаида лежала одна в палате, 
пока вдруг Мурад не решил, что пора.

— Я кричала, звала врачей,— рас
сказывает Зинаида.— Когда они на
конец появились, роды были в пол
ном разгаре: голова почти наполовину 
вышла. Мураду бы уже начать дышать, 
но он застрял.

Прямо на кушетке, придвинутой 
к стене палаты, врачи пытались спас
ти ребенка и мать. Младенец начал 
страдать от нехватки кислорода. Его 
вытащили, дернув за плечо. Зинаида 
получила множественные внутрен
ние разрывы. Пока она ждала хирур
га, посиневшего Мурада подключили 
к аппарату искусственной вентиля
ции легких.

Когда мальчик начал дышать сам, 
его перевезли в областную детскую 
больницу.

— Я звонила каждый день, и каж
дый день разные врачи говорили мне 
одно и то же: «Ребенок тяжелый»,— 
вспоминает Зинаида.— Это ужасно: 
 сама не можешь сесть, а новости про 
твоего сына одна страшнее другой. 
В руке нет рефлексов. Кровоизлияние 
в надпочечники. Сам не ест. И вообще, 
похоже, не слышит.

Зинаида взмолилась, чтобы ее вы
писали, и помчалась к сыну.

Через неделю их жизнь стала нала
живаться: мальчик начал есть, надпо
чечники заработали как надо, да и глу
хота не подтвердилась.

Но что с рукой? Ортопед наложил 
Мураду лонгет.

— Рука в лонгете торчала вертикаль
но вверх, как у голосующего, и синела,— 
рассказывает Зинаида.— Снимешь лон
гет перед купанием — рука розовеет 
и теплеет. Наденешь обратно — холо
деет и синеет. Мне жалко стало Мурика, 
я перестала надевать. И, как потом оказа
лось, правильно сделала. Мне позже объ
яснили, что нужно не фиксировать руку, 
а, наоборот, разминать мышцы.

Полтора месяца Зинаида таскала 
сына по разным врачам — они никак 
не могли определиться с диагнозом. 

Тогда она прислушалась к сове
там ярославской родни и записалась 
на прием к доктору Новикову из кли
ники «Константа» там же, в Ярославле. 

В клинике мальчику первым делом 
сделали УЗИ левого плечевого спле
тения — и стало ясно, что нервы пол
ностью разорваны. Но выход есть: Му
раду поможет пересадка здоровых 
нер вов вместо поврежденных. И все 
это нужно начать как можно раньше, 
до года,— тогда больше шансов, что по
движность руки восстановится в мак
симальном объеме. 

Зинаида и Мурад вернулись до
мой и начали готовиться к операции: 
сдавать анализы и делать гимнастику 
для рук.

— Мурик хорошо развит, с трех ме
сяцев садится. Только вот даже перевер
нуться на живот не может: левая рука 
не дает,— Зинаида обнимает сына.— 
И не умеет сам успокаиваться, если 
расплакался. Но это папа его разбало
вал: не дает Мурику кричать, сразу бе
рет на руки.

Отец Мурада работает на стройке, 
все заработанные деньги уходят на про
дукты и оплату съемной квартиры — 
своей у семьи нет. А на операции нуж
на большая сумма. Без нас родителям 
мальчика не справиться. Давайте по
можем Мураду стать здоровым.

Дина Юсупова,
Костромская область

Рука на миллион
Четырехмесячного Мурада спасет многоэтапная хирургия

Из свежей почты

Сдал — и порядок
Регистрам доноров костного мозга обещают новые правила

У России и в донорстве свой путь: 
во всем мире День донора отме
чают 14 июня, у нас — 20 апреля. 
 Накануне этой даты Федеральное 
медикобиологическое агентство 
(ФМБА), в чьем ведении находится 
служба крови, организовало пресс
конференцию, на которой расска
зало о перспективах развития до
норства крови и костного мозга.

В президиуме было всего три чело
века. Но если считать по почетным до
норам — в несколько раз больше. Ведь 
одна только главный врач  Центра кро
ви ФМБА София Голосова, сдавшая 
кровь уже 240 раз, представляла со
бой сразу шесть почетных доноров: 
звание дают за 40 безвозмездных до
наций. Но дело не в цифрах, сразу за
явила начальник Управления орга
низации службы крови ФМБА Ольга 
Эйхлер. Доноров много, сейчас глав
ное — наладить с донорами взаимо
действие, чтобы их можно было вызы
вать для сдачи крови именно в тот мо

мент, когда донация требуется. Ведь 
у компонентов крови ограниченный 
срок хранения. 

О донорстве костного мозга Ольга 
Эйхлер заговорила только после во
проса корреспондента Русфонда. Де
ло в том, что ходили слухи: общее ру
ководство российскими регистрами 
доноров костного мозга то ли уже пе
редали ФМБА, то ли собираются пере
дать. Эйхлер слухи не подтвердила. 
А их происхождение объяснила тем, 
что ФМБА — крупный игрок в этой об
ласти, поскольку агентству принад
лежит самый большой в России Ки
ровский регистр (примерно 40 тыс. 
доноров). Потенциальных доноров 
в России явно недостаточно, поэтому 
в наполнении регистров, «по крайней 
мере на данном этапе», должны участ
вовать все, считает Эйхлер: «В рамках 
поручений правительства никогда 
не ставился вопрос, что когото — на
пример, благотворительные организа
ции — надо из процесса исключить».

По ее словам, в планах Минздра
ва — ввести единые требования для 
типирования доноров. Типирова
нием называется генетический ана
лиз, при котором исследуются гены, 

определяющие совместимость доно
ра и реципиента. Чем больше генов 
будет исследовано у каждого донора, 
тем качественнее база, быстрее поиск. 
Минздрав планирует повысить мини
мальный порог типирования до пяти 
пар генов. Именно так типирует до
норов для своего регистра Рус фонд. 
В регистрах же самого ФМБА анализ 
до сих пор производится по четырем 
генам. Чтобы соответствовать новым 
правилам, агентству придется увели
чить расходы на каждое типирова
ние. Но дело не только в этом. Судьба 
доноров, уже попавших в базу, вряд 
ли изменится: по мировому опыту 
при переходе регистра на новый каче
ственный уровень прежних доноров 
не вычеркивают из списка. Однако на
личие в регистре таких доноров, оче
видно, будет затруднять его использо
вание — «недотипированные» доно
ры при совпадении фенотипов всегда 
будут рассматриваться в последнюю 
очередь. В этом смысле регистр Рус
фонда, изначально создававшийся 
при типировании по пяти парам ге
нов, явно удобнее.

Алексей Каменский,
корреспондент Русфонда
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Руководитель ООО «Клиника Константа» Юрий Филимендиков (Ярославль): 
 «У  Мурада родовое повреждение левого плечевого сплетения — тотальный акушерский пара-
лич. Сейчас левая рука мальчика почти полностью обездвижена: нет движения в кисти, ребенок 
не может приподнять руку, опереться на нее. Из-за этого до сих пор не переворачивается на живот. 
В дальнейшем ситуация будет только усугубляться — в конечном итоге мальчик не сможет обслужи-
вать себя. Мы проведем многоэтапное хирургическое лечение по реконструкции плечевого сплете-
ния. Надеемся, что активные движения левой руки восстановятся в максимально полном объеме».

Стоимость операций 937 080 руб. Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 18 тыс. руб.  
Не хватает 919 080 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Мурада Коробейникова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечис-
лить в Русфонд или на банковский счет мамы Мурада — Зинаиды Фоминичны Коробейниковой. 
Все  необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электрон-
ных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

12 апреля в „Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Дальневосточная» 
мы рассказали историю 
 десятилетнего Тёмы Грози
на («Тёмарыбак», Илья Ро
ждественский). У мальчика 
опухоль головного мозга, 
его спасет протонная тера

пия. Рады сообщить: вся сумма (2 255 703 руб.) 
собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 12 апреля 38 546 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «Первого канала», ГТРК «Дальневосточ
ная», «Сахалин», «РегионТюмень», «Югория», «Белго
род», «Кузбасс», «Пенза», а также 165 региональных 
СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе помо
гли 32 детям на 20 291 892 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Тёму Грозина ждут 
в Петербурге в апреле

Это веха
В России умеют лечить  
грыжу спинного мозга

На прошлой неделе в клиническом госпитале 
Лапино «Мать и дитя» под Москвой профессор 
Марк Курцер провел десятую внутриутробную 
операцию плоду (не родившемуся еще ребен
ку) с диагнозом Spina bifida — грыжа спинного 
мозга. Это веха. Психологически и профессио
нально важный этап. В хирургическом сообще
стве принято считать, что даже такой опытный 
хирург, как профессор Курцер, осваивая новую 
методику, нуждается в консультациях коллег, 
которые этой методикой уже владеют. И счи
тается, что десяти операций достаточно, что
бы доктор столкнулся и научился справлять
ся со всеми осложнениями, которые возникают 
на каждой операции. Теперь профессор Кур
цер, нейрохирург Виктор Петраки и вся опе
рационная бригада госпиталя Лапино — без
условные специалисты по внутриутробным 
операциям Spina bifida.

Профессор Курцер рисковал: фактически он раз
рабатывал методику самостоятельно. Кроме не
скольких встреч со швейцарским профессором 
Мартином Мойли, чей счет внутриутробных опе
раций Spina bifida близок к сотне, не было ника
кой страховки. Никто из мировых звезд фетальной 
(внутри утробной) хирургии не присутствовал в Ла
пино на первых десяти операциях. Тем не менее 
результаты операций профессора Курцера не усту
пают результатам лучших клиник мира, а иногда 
и превосходят их. Статистика пока невелика, фак
тор везения/невезения слишком значителен, чтобы 
делать выводы, двое прооперированных детей еще 
не родились, и мало что можно сказать об их буду
щем состоянии, однако из десяти детей, проопери
рованных Курцером и Петраки, после рождения 
шунт для отвода церебральной жидкости установ
лен только двоим. Это важный показатель. В миро
вой практике считается нормальным, когда шунт 
в первый год жизни приходится устанавливать 40% 
детей, перенесших внутриутробную операцию. Ре
зультат Курцера и Петраки — 20%, вдвое лучше ми
рового стандарта. Даже если тем двум детям, кото
рые еще не родились, после рождения придется 
установить шунт, результаты будут как раз соответ
ствовать мировому стандарту.

Надо отметить, что в госпитале Лапино не про
сто оперируют детей со Spina bifida внутриутробно, 
но и ведут после рождения: занимаются их реабили
тацией, обследуют на предмет возможных осложне
ний, стараются осложнений избежать.

Проблема только в том, что госпиталь  Лапино пол
ностью частный. Все десять операций и последую
щее ведение всех прооперированных детей были 
для пациентов бесплатны, то есть делались за счет 
клиники. Разумеется, такие сложные операции ра
ботают на престиж госпиталя. Но поскольку каждо
го ребенка с грыжей спинного мозга нельзя просто 
прооперировать и отпустить, а нужно после рожде
ния вести, то очевидно, что рано или поздно лече
ние детей со Spina bifida, которых на попечении 
клиники становится все больше, станет непомерной 
финансовой нагрузкой для предприятия.

Профессор Курцер надеется, что его хирургиче
ская бригада скоро начнет путешествовать по фили
алам клиники в регионах и оперировать там, тем са
мым значительно снижая расходы на послеопераци
онное пребывание роженицы в госпитале (обычно 
женщина, перенесшая такую операцию, проводит 
в клинике 10–12 недель и нуждается в кесаревом се
чении). Но и это лишь отдалит тот момент, когда це
на лечения детей с грыжей спинного мозга станет 
для частного госпиталя непомерной.

Можно еще надеяться на то, что рано или поздно 
расходы на лечение детей со Spina bifida будет воз
мещать госпиталю государство. Но это долгий путь 
бюрократических согласований. И профессор Кур
цер не очень верит, что в конце концов удастся до
биться адекватного финансирования. Профессор го
ворит: «Вы же были в операционной, вы же видели, 
какое у нас оборудование, шовный материал, каче
ство салфеток, наконец. Сможет ли государство фи
нансировать такое качество?»

Тем не менее мы знаем, что дети с грыжей спин
ного мозга без внутриутробных операций стано
вятся тяжелейшими инвалидами. Поэтому внутри
утробные операции нужны. Кроме профессора 
Марка Курцера в госпитале Лапино их осваивает 
нейрохирург Дмитрий Зиненко на базе НМИЦ име
ни Кулакова, но там освоение методики только в са
мом начале и произведена только одна операция. 
Послеродовое ведение детей с грыжей спинного 
мозга при помощи Русфонда осуществляет также 
клиника GMS. Рус фонд разрабатывает благотвори
тельную программу, которая могла бы поддержать 
все инициативы в этом направлении. 

Лечение надо начать 
как можно раньше — 
тогда больше шансов, 
что рука восстановится 
максимально   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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На этой неделе пользователи соци-
альных сетей обратили внимание 
на описание тарифной опции сото-
вого оператора Tele2 «Интернет на по-
луострове». В нем оператор обещает, 
что клиент больше не понесет «ни-
каких непредвиденных расходов 
на полуострове», а абонентская пла-
та в 300 руб. будет списываться с него 
только в те дни, когда он «пользуется 
интернетом на полуострове». Можно 
предположить, что речь идет не о Кам-
чатке, Таймыре или Кольском полуо-
строве, а о Крыме. Но точно это понят-
но только из полного описания услуги 
на сайте оператора.

Другие операторы уже не раз стал-
кивались с проблемами из-за позици-
онирования Крыма в своей рекламе. 
Так, 7 февраля Волгоградское управ-
ление Федеральной антимонополь-
ной службы завело дело в отноше-
нии МТС за недостоверную рекламу 
тарифного плана, действие которого 

оказалось ограничено в Крыму. Ранее 
служба оштрафовала «Вымпелком» 
на 100 тыс. руб. за рекламный ролик 
со слоганом «Всем бесплатные входя-
щие в поездках по России», в котором 
была показана карта страны без Кры-
ма. А еще в августе 2018 года за рекла-
му услуг связи по России без роумин-
га, в которой не упоминался Крым, 
штраф получил «Тинькофф Мобайл».

Операторы, стиснув зубы, про-
должают терпеть тяготы отсутствия 
в Крыму собственных сетей, среди ко-
торых — необходимость роуминго-
вых платежей местным партнерам, 
хотя власти давно создали все фор-
мальные условия для выхода в регион 
«большой четверки». Все четыре круп-
нейших оператора имеют действую-
щие до 2022 года лицензии на оказа-
ние услуг подвижной радиотелефон-
ной связи на территории, включаю-
щей Крым. Причем по условиям вы-
дачи этих лицензий «большая четвер-
ка» уже должна была начать оказы-
вать там услуги связи.

Впрочем, как отметил в разговоре 
с „Ъ“ высокопоставленный чиновник, 
серьезных последствий это упущение 
не повлечет: причин, чтобы на осно-
ве этого прекратить действие лицен-
зий операторов, власти не видят. Ви-
димо, включение полуострова в пе-
речень регионов действия лицензий 
в свое время стало условием их выда-
чи. В то же время негласно компани-
ям разрешили не работать в Крыму из-
за серьезного риска распространения 
на них иностранных санкций.

Почему Tele2 именно сейчас 
вдруг начал стесняться упомина-
ний Крыма, не вполне понятно. Еще 
до начала марта оператор вполне 
свободно упоминал Крым в тариф-
ных опциях. Единственное, что с тех 
пор изменилось,— на носу сделка 
по консолидации мобильного опе-
ратора «Ростелекомом». Возможно, 
именно в ее контексте и стоит рас-
сматривать ситуацию. Покупатель 
Tele2, хоть и находится под госкон-
тролем, но остается публичной ком-
панией с в том числе иностранными 
инвесторами. Получается, что в Tele2 
проявляют дальновидность, пытаясь 
оградить от санкционных рисков бу-
дущего акционера.

Производители пива сформулировали 
свои предложения относительно зако-
нопроекта о введении реестра участни-
ков рынка. Как стало известно „Ъ“, они 
попросили главу Минфина Антона Си-
луанова смягчить условия включения 
и исключения производителей из рее-
стра. Текущая редакция законопроекта 
грозит приостановкой работы всех пи-
воваренных заводов в стране, опасают-
ся участники рынка.

Союз российских пивоваров (СРП, вклю-
чает «Балтику», AB InBev Efes, Heineken) обра-
тился к главе Минфина Антону Силуанову 
с предложением смягчить условия для вклю-
чения и исключения предприятий из рее-
стра производителей пива, пивных напит-
ков, сидра, медовухи и пуаре. Письмо (копия 
есть у „Ъ“) было отправлено 17 апреля. Меха-
низм предусмотрен законопроектом, разра-
ботанным депутатом Госдумы, членом фрак-
ции «Единая Россия» Ильдаром Гильмутди-
новым. Документ, в частности, вводит усло-
вия для внесения предприятий в этот реестр 
и основания для исключения из него (см. „Ъ“ 
от 10 апреля).

Как отмечают в СРП, согласно текущей 
версии законопроекта, отказать предприя-
тию во включении в реестр можно на основа-
нии налоговой задолженности, размер кото-
рой не описан, а также из-за отсутствия техни-
ческих документов, наличие которых ранее 
не было обязательным. Поводом для исклю-
чения из реестра и приостановки деятельнос-
ти до 90 дней может быть любое нарушение 
срока подачи заявления о внесении измене-
ний в реестр, независимо от того, какие све-
дения меняются, отмечается в письме.

СРП предлагает предусмотреть наказа-
ние только за неоднократные нарушения, 
а также возможность устранения незначи-
тельных ошибок в «разумные сроки» без 
приостановки деятельности. Кроме этого, 
в СРП считают необходимым приостанав-
ливать работу только того подразделения, 
которое допустило нарушение, а не всей 
компании.

В целом, заключают авторы письма, зако-
нопроект значительно усложняет существу-
ющую систему госконтроля в области про-
изводства и оборота пивоваренной продук-
ции, ограничивает предпринимательскую 
деятельность и ухудшает экономическое со-
стояние отрасли.

Директор по корпоративным вопросам 
Heineken в России Кирилл Болматов отме-

чает, что исключение из реестра равносиль-
но полной потере бизнеса, так как помимо 
штрафов наказание предусматривает конфи-
скацию всего оборудования. По словам ви-
це-президента «Балтики» Алексея Кедрина, 
предусмотренные законопроектом требова-
ния критично скажутся на деятельности как 
небольших компаний с одним заводом, так 
и тех, у кого несколько производственных 
площадок. Господин Кедрин также считает 
нецелесообразным исключение из реестра 
производителей, чья продукция не соответ-
ствует государственным или национальным 
стандартам, которые на сегодняшний день 
вообще не являются обязательными. По его 
мнению, предусмотренные законопроектом 
требования во многом схожи с лицензирова-
нием. Но пивоваренная продукция не созда-
ет угрозу жизни и здоровью граждан, оборо-
не или безопасности государства, что, соглас-
но закону, должно быть основанием для ли-
цензирования, указывает топ-менеджер.

Директор по корпоративным отношени-
ям и правовым вопросам AB InBev Efes Ораз 
Дурдыев считает, что тех производителей, ко-
торые уже зарегистрированы ЕГАИС, стоит 
автоматически включать в реестр. По его сло-
вам, эта мера была поддержана на этапе обсу-
ждения введения реестра, но не вошла в за-
конопроект. Принятие же документа в ны-
нешней редакции может привести к исклю-
чению за незначительные нарушения во-
обще всех пивоваренных заводов в стране 
и всех компаний, которые участвуют в обо-
роте этой продукции, предупреждает госпо-
дин Дурдыев. В пресс-службе Минфина заве-
рили „Ъ“, что рассмотрят предложения СРП.

Мария Котова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22090,12 (−187,85)
РТС 1262,28 (−3,23)
FTSE 100 7459,88 (−11,44)

DAX 30* 12222,39 (+69,32)
DJIA* 26567,69 (+118,15)
NASDAQ Composite* 7989,714 (−6,366)

*На 20:25.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.04.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.04.19
Австралийский доллар 45,8861
Английский фунт 83,3791
Белорусский рубль 30,5788
Датская крона* 96,5604

Доллар США 64,0688
Евро 72,2440
Индийская рупия** 92,1588
Казахский тенге** 16,8878

Канадский доллар 47,9377
Китайский юань* 95,5609
Норвежская крона* 74,8476
СДР 89,0825

Сингапурский доллар 47,2728
Новая турецкая лира 10,9686
Украинская гривна* 23,8718
Шведская крона* 68,6527

Швейцарский франк 63,4093
Японская иена** 57,2733
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Операторы, стиснув 
зубы, продолжают 
 терпеть тяготы отсутст-
вия в Крыму собствен-
ных сетей, среди кото-
рых — необходимость 
роуминговых платежей 
местным партнерам

российских сотовых операторов 
в Крыму напоминает корреспондент 
отдела медиа и телекоммуникаций

Юлия Тишина

Поток пенсионеров иссяк
Только 15 тыс. человек решились перевести пенсионные накопления в первом квартале

Кампания по переводу пенсионных 
 накоплений 2019 года рискует стать 
 самой слабой в истории рынка. В пер-
вом квартале граждане подали лишь 
16 тыс. заявлений на смену страховщи-
ка. Основной причиной выглядит пло-
хо работающий дистанционный ка-
нал подачи документов. Если ситуация 
не изменится, агенты негосударствен-
ных пенсионных фондов (НПФ) отка-
жутся от его использования, и число 
поданных заявлений может составить 
по итогам года всего 50 тыс. штук.

В первом квартале всего 15,6 тыс. граждан 
подали заявление о смене страховщика, рас-
сказал 18 апреля на заседании рабочей груп-
пы по НПФ комитета по финансовым рын-
кам Госдумы зампред правления ПФР Нико-
лай Козлов. Это почти в пять раз меньше, чем 
за первые три месяца 2018 года. При этом, 
по его словам, люди по-прежнему в боль-
шинстве случаев подают заявления на пе-
ревод пенсионных накоплений досрочно, 

то есть с риском потерять накопленный ин-
вестиционный доход. «Таких граждан, как 
и прежде, 99,9%. То есть в поданных заявле-
ниях продолжают превалировать агентские 
продажи»,— заключил господин Козлов.

• С этого года подать заявление на перевод 
пенсионных накоплений можно, либо явив-
шись самостоятельно в отделение ПФР (или 
через своего представителя), либо осущест-
вив перевод дистанционно через Единый пор-
тал госуслуг (ЕПГУ). Если в первом квартале 
2018 года через ЕПГУ или личный кабинет за-
страхованного лица на сайте ПФР было на-
правлено 20,7 тыс. заявлений, то в этом го-
ду — лишь 12,5 тыс. штук (80,1% от числа 
подданных в ПФР документов). Лично яви-
лись в отделение ПФР всего 3,1 тыс. человек, 
в прошлом году — 17,6 тыс. человек.
Первый квартал года всегда самый сла-

бый в переходной кампании, поскольку 
граждане, как и агенты, не знают текущего 
страховщика, что необходимо для коррект-
ной подачи заявления. Однако в этом году 

единственный дистанционный канал по-
дачи заявлений почти не работает, жалова-
лись участники рынка (см. „Ъ“ от 17 апреля). 
«ЕПГУ работает. Другой вопрос, что он рабо-
тает не так, как бы хотелось»,— заявил на за-
седании господин Козлов.

Система просто не справляется с тем ко-
личеством заявлений, которые в нее посту-
пают. По определению начальника депар-
тамента организации предоставления госу-
слуг ПФР Евгения Турчака, на информаци-
онные системы ПФР буквально «происхо-
дит DDoS-атака», которая «может приводить 
к невозможности обслуживания». «ЕПГУ ра-
ботает, но есть проблема — он не был пред-
усмотрен для агрессивного маркетинга, свя-
занного с переходами»,— подтверждает ру-
ководитель рабочей группы Дмитрий Скри-
ванов.

Вместе с тем участники рынка отмечают, 
что работа ЕПГУ критически важна для «осу-
ществления права граждан» на перевод на-
коплений. Как поясняет гендиректор ком-

пании «Пенсионный партнер» Сергей Око-
леснов, «граждан, готовых посетить ПФР 
для смены страховщика, исходя из практи-
ки предыдущих лет, будет не более 20–30% 
от общего числа желающих». Технология по-
дачи заявления данным способом, по его 
словам, также дает дополнительную гаран-
тию от неправомерных переходов, посколь-
ку при подаче заявления происходит допол-
нительная СМС-идентификация через но-
мер клиента, зарегистрированный на пор-
тале госуслуг. По мнению господина Око-
леснова, если заинтересованные стороны 
не справятся с технологическими пробле-
мами ЕПГУ, то стоит ожидать около 50 тыс. 
поданных заявлений по итогам года, пото-
му что и банки, и другие пенсионные аген-
ты просто перестанут предлагать этот про-
дукт своим клиентам. Если же ЕПГУ зарабо-
тает в ближайшее время, уточняет он, будет 
рост к показателям прошлого года (2 млн по-
данных заявлений.— „Ъ“) вдвое.

Илья Усов

Рельсовое равноправие
Операторы против подхода ОАО РЖД по приоритетному доступу

Союз операторов железнодорожно-
го транспорта выступил против идеи 
ОАО РЖД дать возможность отдель-
ным компаниям получать приоритет-
ный доступ к железнодорожной ин-
фраструктуре. Так монополия хочет 
решить проблему недостаточной про-
пускной способности экспортных на-
правлений. СОЖТ предлагает снача-
ла провести детальные расчеты воз-
можного роста грузопотока, предупре-
ждая, что введение take-or-pay может 
привести к возникновению рынка пе-
репродаж. Аналитики называют скеп-
сис операторов ожидаемым и в целом 
обоснованным.

Как стало известно „Ъ“, Союз операто-
ров железнодорожного транспорта (СОЖТ) 
раскритиковал предложенные ОАО РЖД 
поправки к железнодорожному законода-
тельству, предлагающие пропускать вне 
очереди некоторые категории грузов, пре-
доставлять приоритет по заключенным до-
говорам take-or-pay или инвесторам в рас-
ширение пропускной способности (см. „Ъ“ 
от 3 апреля).

В письме от 17 апреля к заместителю гла-
вы Минтранса Владимиру Токареву опера-
торы категорически отказались поддер-
жать принцип распределения провозных 
мощностей в зависимости от финансовых 
возможностей грузоотправителя. Они на-

помнили, что в других отраслях внедрение 
take-or-pay привело к формированию рын-
ка перепродаж и спекулятивному повыше-
нию цены для конечного потребителя.

Подход по перекладыванию ответст-
венности за техническое состояние и при-
годность вагонов на грузоотправителя 
и их владельца влечет существенные ри-
ски для безопасности движения, говорится 
в письме СОЖТ. Кроме того, предложенные 
изменения «безосновательно исключают» 
ряд обязанностей ОАО РЖД и ответствен-
ность за их исполнение, вводят дополни-
тельные обязательства для других участни-
ков перевозочного процесса и вносят дис-
баланс в сложившуюся систему.

Нужно провести предварительные рас-
четы, в том числе проработать сценарии 
развития перевозок при принятии законо-
проекта и в его отсутствие, считают в СОЖТ. 
Операторы напоминают, что ряд мер, пред-
ложенных ОАО РЖД, обсуждался и ранее, 
но поддержан не был.

В Минтрансе „Ъ“ сообщили, что к ним 
письмо пока не поступало. В ОАО РЖД уве-
ряют, что «всегда готовы к обсуждению 
со всеми участниками рынка любых вопро-
сов, направленных на повышение эффек-
тивности работы железнодорожного ком-
плекса».

Тема приоритетного доступа к перевоз-
кам по железной дороге вновь возникла из-

за дефицита пропускной способности ОАО 
РЖД по ряду экспортных направлений, 
в частности на БАМе и Транссибе. Вариант 
введения приоритетного доступа для пере-
возок топлива на Дальний Восток поручал 
проработать вице-премьер Дмитрий Козак.

Свой вариант решения проблемы пред-
ложило Минэкономики — в начале недели 
был опубликован разработанный им про-
ект правил установления инвестиционных 
железнодорожных тарифов на перевозки 
грузов. Как пояснили „Ъ“ в министерстве, 
документ разработан по поручению пра-
вительства и сейчас согласуется с профиль-
ными ведомствами. Суть в том, что грузоот-
правитель может заказать у ОАО РЖД стро-
ительство необходимой ему для прово-
за дополнительных грузов инфраструкту-
ры, если она не предусмотрена долгосроч-
ной программой развития компании. В та-
ком случае он будет платить ОАО РЖД пер-
сональную тарифную надбавку. Если выго-
доприобретателей несколько, то величина 
тарифной надбавки определяется с учетом 
дополнительного объема, который они пла-
нируют перевезти, уточнили „Ъ“ в Минэко-
номики. Там говорят, что не видели предло-
жений ОАО РЖД по введению take-or-pay.

Сейчас ОАО РЖД сильно ограничено 
в применении скидок к транспортировке 
грузов первого класса (наиболее дешевых, 
в частности угля), поскольку скидка, особен-

но с учетом коэффициентов за дальность, 
снижающих тариф, выводит эти перевозки 
за рамки экономической целесообразности. 
В последнее время документально офор-
мленное намерение вложить деньги в ин-
фраструктуру поступало как раз от угольщи-
ков («Сибантрацит» Дмитрия Босова и рас-
ширение Северомуйского тоннеля).

По мнению главы «Infoline-Аналитики» 
Михаила Бурмистрова, исходно было по-
нятно, что данные предложения «как ми-
нимум не порадуют операторов». При этом 
прозвучало здравое предложение к ОАО 
РЖД подготовить расчеты влияния зако-
нопроекта и перейти в новый раунд обсу-
ждения, считает эксперт. Предложения мо-
нополии выглядели как идеальные для нее 
в условиях возможности менять норматив-
ную базу в одностороннем порядке, чтобы 
перевозчику было легче работать, отмечает 
господин Бурмистров. По его словам, идея 
take-or-pay не выглядит приемлемой ни для 
операторов, ни для грузовладельцев. Для 
некоторых грузовладельцев было бы заман-
чиво получить возможность заключения 
таких договоров, так как они смогут полу-
чать под них банковское финансирование. 
Но, уточняет эксперт, есть «большие опасе-
ния», что сформируется вторичный рынок 
перепродажи мощностей.

Анастасия Веденеева, 
Наталья Скорлыгина
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Пивовары сдувают пену с законодательства
Участники рынка хотят смягчить правила ведения реестра
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Курс евро на Московской бирже 
18 апреля после 11-месячного 
перерыва опустился ниже уров-
ня 72 руб./€. Европейская валю-
та теряет позиции по всему ми-
ру на фоне слабых статистиче-
ских данных из Европы, кото-
рые усилили опасения инвесто-
ров относительно состояния ее 
экономики. Рубль чувствует се-
бя уверенно и против доллара 
США, чему способствуют покуп-
ки нерезидентами российских 
гособлигаций.

Уверенное снижение курса евро-
пейской валюты 18 апреля началось 
почти сразу после открытия торгов на 
Московской бирже. В 15:31 курс впер-
вые с 25 мая 2018 года опустился ни-
же уровня 72 руб./€, а в дальнейшем 
достигал отметки 71,84 руб./€. По ито-
гам основной сессии курс закрылся 
возле отметки 71,87 руб./€, что на 23 
коп. ниже закрытия 17 апреля.

«Медвежья» игра против европей-
ской валюты шла и на мировом рын-
ке. В ходе торгов стоимость евро отно-
сительно доллара снижалась на 0,6%, 
до отметки $1,122. Всего за один день 
она откатилась к значениям двухне-
дельной давности. В последний раз 
так сильно европейская валюта теря-
ла в цене в начале марта после заседа-
ния европейского ЦБ, по итогам ко-
торого был понижен экономический 
прогноз и объявлен новый раунд вы-
дачи долгосрочных кредитов для бан-
ков. В результате всего за день курс ев-
ро упал на 1%, до $1,17.

Текущее обесценение европей-
ской валюты на мировом рынке 
спровоцировали слабые статисти-
ческие данные по экономике Евро-
зоны. Исследовательская организа-
ция Markit Economics опубликовала 

значения композитных индексов де-
ловой активности (PMI) 19 стран ев-
розоны. По предварительным оцен-
кам, в апреле PMI в сфере услуг сни-
зился до 52,5 пункта с 53,3 пункта в 
марте, тогда как аналитики ожидали 
уменьшение только до 53,2 пункта. 
Индекс деловой активности в про-
мышленности вырос до 47,8 пункта с 
мартовских 47,5 пункта, однако экс-
перты прогнозировали рост показа-
теля до 47,9 пункта. «Статистика под-
твердила опасения главы ЕЦБ Марио 

Драги относительно снижения эко-
номической активности в еврозоне, 
что оказало негативное влияние на 
курс европейской валюты»,— отме-
чает главный аналитик Альфа-банка 
Гельды Союнов.

Впрочем, российская валюта чув-
ствует себя уверенно и по отноше-
нию доллару США. Если в начале тор-
гов курс американской валюты до-
стигал отметки 64,16 руб./$, то по ито-
гам основной сессии остановился на 
уровне 63,91 руб./$, что всего на 6 коп. 
выше закрытия предыдущего дня. 
Остальные валюты развивающихся 
стран ослабли к доллару более значи-
тельно. По данным Bloomberg, боль-
шинство валют emerging markets 
снизились к доллару США на 0,3–1%.

По словам Гельды Союнова, под-
держку рублю оказывают стабильно 
высокие цены на нефть (выше $71 за 
баррель) и ожидания снижения санк-
ционного давления со стороны США 
после публикации итогов расследо-
вания спецпрокурора Роберта Мюл-
лера. В таких условиях международ-
ные инвесторы наращивают вложе-
ния в ОФЗ, что позволяет Минфину 
РФ рекордными темпами осуществ-
лять заимствования. По итогам аук-
ционов в среду в бюджет было при-
влечено свыше 124 млрд руб., что 
всего на 7 млрд руб. меньше рекор-
да прошлой недели. «Для приобрете-
ния ОФЗ иностранные инвесторы ак-
тивно покупают рубли на валютном 
рынке, что способствует его укре-
плению по отношению к другим ва-
лютам»,— отмечает директор депар-
тамента операций на финансовых 
рынках банка «Русский стандарт» 
Максим Тимошенко.

Участники рынка уверены в даль-
нейшем укреплении рубля, при этом 
вырастет роль внутренних факторов. 
По словам руководителя по операци-
ям на денежном рынке казначейст-
ва банка «Возрождение» Михаила Бе-
рулавы, на следующей неделе начи-
нается налоговый период, который 
окажет поддержку российской ва-
люте. По данным аналитиков Аль-
фа-банка, пик платежей придется на 
25 апреля, когда будут уплачиваться 
НДС и НДПИ на 960 млрд руб. Одна-
ко, отмечает господин Берулава, со-
хранение санкционных рисков огра-
ничивает дальнейший среднесроч-
ный потенциал укрепления рубля, и 
на горизонте в один-два месяца мож-
но увидеть возвращение курса долла-
ра в диапазон 65–67 руб./$.

Виталий Гайдаев

Евро попал  
на мировую распродажу
На российском рынке курс европейской валюты  
вернулся к значениям мая 2018 года

Фактически, говорит один из 
источников „Ъ“, поставки на укра-
инский рынок уже сейчас ведут ис-
ключительно крупные игроки либо 
компании с серьезным лоббистским 
 ресурсом.

В «Укртатнафте» (контролиру-
ет Кременчугский НПЗ проектной 
мощностью 18,6 млн тонн в год, его 
реальная загрузка в 2018 году была 
ниже 12%) уже заявили, что запрет 
экспорта нефти и нефтепродуктов 
из РФ может привести к коллапсу «не 
только на топливном рынке, но и в 
украинской экономике, и подорвать 
национальную безопасность стра-
ны». Компания призвала украинское 
правительство «содействовать отече-
ственным НПЗ в наращивании собст-
венного производства».

По мнению украинских экспер-
тов, в случае остановки поставок 
дизтоплива из РФ Украина сможет 
закупать топливо в Белоруссии. Как 
прогнозирует директор консалтин-
говой компании «А-95» Сергей Куюн, 
дефицит СУГ будет компенсирован 
за счет морских поставок, ввоза из 
Казахстана и ЕС. По его мнению, для 
переключения на новые источники 
поставок понадобится месяц. Собе-
седники „Ъ“ в РФ настроены более 
пессимистично, отмечая, что укра-
инские потребители должны будут 
платить премию за перенаправле-
ние поставок с других рынков. В то 
же время динамика стоимости то-

плива внутри Украины будет зави-
сеть в гораздо большей степени от 
мировых цен на нефть, чем от запре-
тов российских властей.

Вторая по значению позиция экс-
порта из РФ на Украину — уголь. Его 
поставки, по данным ФТС, составили 
в 2018 году 14,2 млн тонн стоимостью 
$1,5 млрд (по данным украинской та-
можни, 15 млн тонн). Крупнейшие 
экспортеры — СУЭК, «Евраз», Кузбас-
ская топливная компания — не да-
ли комментариев. Источник „Ъ“ в 
правительстве полагает, что Украи-
на с 2014 года априори является для 
угольщиков рискованным направ-
лением поставок, для которого под-
готовлены  альтернативы.

Белоруссия традиционно высту-
пает центром реэкспорта россий-
ских товаров на Украину. Впрочем, в 
конце 2018 года Россия почти до нуля 
ограничила беспошлинные постав-
ки нефтепродуктов в Белоруссию, 
что ухудшает экономику реэкспор-
та для белорусских трейдеров, учи-
тывая высокую стоимость транспор-
тировки по железной дороге. Тем не 
менее реэкспортные поставки будут 
эффективными, если цены на Украи-
не достаточно вырастут. В «Белнефте-
химе» уже заявили, что увеличение 
экспорта нефтепродуктов на Украи-
ну будет зависеть от маржинально-
сти местного рынка. По данным Бел-
стата, Белоруссия в 2018 году экспор-
тировала на Украину 3,16 млн тонн 
нефтепродуктов, или 26,5% своего 
экспорта. Также в прошлом году Бе-

лоруссия, где не добывается уголь, 
экспортировала 588,5 тыс. тонн угля 
на Украину, одновременно нарастив 
импорт из РФ.

Из запретов на импорт с Украи-
ны наиболее значимым с точки зре-
ния объемов является запрет на по-
ставки труб: по данным ФТС, они со-
ставили в 2018 году $297 млн. Круп-
нейшие нефтегазовые компании, 
в том числе «Газпром», официаль-
но заявляли, что отказались от заку-
пок украинских труб. Импорт укра-
инской бумаги и картона в РФ соста-
вил в 2018 году $199 млн. В Segezha 
Group, крупном российском произ-
водителе бумаги, заявили, что «укра-
инские компании ввозили в Россию 
более 50 млн штук индустриальных 
мешков для цемента и сухих строи-
тельных смесей» и Segezha Group го-
това заместить этот объем со своих 
предприятий в Карелии и Ростов-
ской области. Что касается спецтех-
ники, то, по словам источников „Ъ“ 
на рынке, в Россию с Украины по-
ставлялись бульдозеры и погрузчи-
ки, а также жатки. Объемы были ми-
зерными, однако существенными 
для украинских предприятий: со-
гласно фискальной службе Украи-
ны, поставки бульдозеров, грейде-
ров и пр. в Россию составили в 2018 
году 36% экспорта по этой товарной 
группе — $1,067 млн, жаток — 70% 
и $14,7 млн.

Ольга Мордюшенко,  
Евгений Зайнуллин,  
Ольга Никитина

Украине подготовили рубильник
 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Минкомсвязь хочет расширить 
сферу деятельности венчурного 
фонда «Росинфокоминвест», 
 который за десять лет провел 
лишь одну профильную сделку. 
Его планируют подключить к 
нацпрограмме «Цифровая эко-
номика» для поддержки экспор-
та российских компаний. Участ-
ники рынка пока не надеются, 
что эффективность фонда повы-
сится и считают, что его нужно 
просто закрыть.

АО «Росинфокоминвест» начнет 
участвовать в нацпрограмме «Циф-
ровая экономика» и нацпроекте 
«Международная кооперация и экс-
порт», говорится в пояснительной за-
писке к проекту постановления пра-
вительства, опубликованного Мин-
комсвязью на regulation.gov.ru. Для 
этого министерство планирует рас-
ширить сферу деятельности фонда. 
Минкомсвязь предлагает сфокуси-
ровать его на увеличении россий-
ского экспорта в сфере информаци-
онно-коммуникационных техно-
логий (ИКТ), продвижении россий-
ских ИКТ-решений на зарубежных 
рынках, создании СП с зарубежны-
ми партнерами, оказании финансо-
вой и нефинансовой поддержки.

Еще 20 марта правительство по-
ручило Минкомсвязи проработать 
предложения по принятию новой 
стратегии развития «Росинфокомин-
веста», следует из опубликованных 

документов. Работа над стратегией 
фонда еще ведется, после согласова-
ния ее представят общественности и 
расскажут о конкретных дальнейших 
шагах, до этого говорить об эффектив-
ности будущих инвестиций рано, от-
метил представитель Минкомсвязи. 
Сфера деятельности фонда будет рас-
ширена: помимо инвестиционной 
деятельности он будет задействован 
в проектах «Цифровой экономики», 
подтвердил гендиректор «Росинфо-
коминвеста» Георгий Микаберидзе.

«Росинфокоминвест» создан в 2007 
году, его курирует Минкомсвязь. По 
собственным данным фонда, стои-
мость его чистых активов на 31 де-
кабря 2018 года составляла 1,56 млрд 
руб., с 2015 года он вышел на опера-
ционную прибыльность.

В январе 2019 года Счетная пала-
та заявила, что за десять лет работы 
«Росинфокоминвест» не выполнил 
задачу по развитию российской от-
расли ИКТ. Фонд инвестировал сред-
ства лишь в один профильный про-
ект вместо запланированных 14, а 
объем инвестиций составил 75 млн 
руб. при плане 1,2 млрд руб. Единст-
венная инвестиция фонда в проект 
Robo+ETF показала отрицательный 
результат, отмечала Счетная палата. В 
фонде тогда не согласились с заклю-
чением и указывали, что доходность 
сделки составила 17%.

У «Росинфокоминвеста» есть базо-
вая проблема, которая заключается 

в способе его работы, полагает пре-
зидент ГК InfoWatch Наталья Каспер-
ская. Деньги инвестирует фонд, но 
все управление осуществляет управ-
ляющая компания (УК), ключевые по-
казатели эффективности которой во-
обще не связаны с задачами фонда, 
указывает она. Задача УК — вернуть 
деньги государства с гарантирован-
ной доходностью, то есть, по сути, это 
кредитование с вхождением в собст-
венность и жесткими гарантиями 
возврата средств, рассуждает госпожа 
Касперская. «Я не могу представить се-
бе компанию, которая согласилась бы 
на такие условия. Если это противоре-
чие устранено не будет, смена менед-
жмента и обновление команды ни к 
чему не приведут»,— скептична она.

В качестве примера Наталья Кас-
перская приводит попытку привле-
чения средств «Росинфокоминвеста» 
для одной из структур InfoWatch — 
компании «Крибрум», занимающей-
ся мониторингом социальных сетей. 
О сделке было объявлено в августе 
2016 года, но, как сообщал „Ъ“ 18 сен-
тября 2018 года, она так и не состоя-
лась из-за разногласий сторон.

Управляющий партнер Leta Capi-
tal Александр Чачава еще более кате-
горичен: «То, что мертво, умереть не 
может. Это был настолько бестолко-
вый фонд во всех его инкарнациях, 
что лучшее, что можно придумать, 
это закрыть его».

Кристина Жукова

«Росинфокоминвест» поработает  
на «Цифровую экономику»
Венчурный фонд подключат к IT-экспорту

960 миллиардов 
рублей
налоговых платежей 
поддержат курс  
российской валюты  
на предстоящей неделе

Это может происходить пото-
му, что клиенты привыкают к но-
вой услуге, тестируя варианты ис-
пользования, полагает замдиректо-
ра департамента розничных продук-
тов и маркетинга Росбанка Лидия 
 Каширина. 

Но старший вице-президент ВТБ 
Никита Чугунов уверен, что дело не 
только во множестве тестовых опе-
раций. «Любой новый сервис денеж-
ных переводов может порождать 
и новые схемы социальной инже-
нерии»,— отметил он. «Это вполне 
могут быть мошеннические дейст-
вия. Показатель в 90% насторажива-
ет,— отмечает начальник отдела по 
противодействию мошенничеству 
ЦПСБ „Инфосистемы Джет“ Алек-
сей Сизов.— Нельзя исключить, что 
злоумышленники могут подобным 
образом выявлять счета определен-
ных лиц в банках, чтобы впоследст-
вии атаковать их». Но важно посмо-
треть долю несостоявшихся перево-
дов в динамике, указывает эксперт. 

Впрочем, в ЦБ по данному вопросу 
настроены оптимистично. «Мы фик-
сируем в системе реальные фактиче-
ские платежи, и их число увеличива-
ется с каждым днем»,— отметили в 
пресс-службе Банка России.

Еще одна причина ограничения 
лимитов на переводы самими бан-
ками — скорость переводов в сис-
теме. «На проверку платежа у банка 
всего 2 секунды, это критически ма-
ло,— отмечает Виталий Копысов.— 
И, например, у нас в банке 300 опе-
раций из 22 тыс. прошло без провер-
ки». Платежи через СБП безотзыв-
ные, и потому в случае мошенни-
ческой трансакции ничего сделать 
уже нельзя. Отдельные банки пыта-
лись вводить заградительные тари-
фы на крупные суммы (например, в 
СКБ-банке с суммы более 6 тыс. руб. 
комиссия — 1% от суммы), чтобы 
сделать вывод средств через СБП не-
выгодным. Однако подобный под-
ход не пройдет. ЦБ неоднократно 
отмечал, что против заградитель-
ных тарифов и «планирует ограни-
чить предельную разницу между 

 тарифом для банка в СБП и конеч-
ным тарифом для клиентов».

Эксперты уверены, что в будущем 
ситуация «выравняется». «Когда кли-
енты опробуют систему быстрых пла-
тежей, они станут чаще при выборе 
банка смотреть в том числе и на ли-
мит переводов, что приведет к их не-
минуемому выравниванию,— пола-
гает управляющий директор по мето-
дологии агентства „Национальные 
кредитные рейтинги“ Станислав 
Волков.— Сейчас же система только 
запущена, банки и их клиенты при-
сматриваются к новой услуге и лими-
ты не столь важны». Пока же главная 
задача для банка — доступно донести 
до конечного потребителя свои усло-
вия перевода по СБП в пределах ли-
митов, чтобы не вводить их в заблу-
ждение, отмечает глава АБ «Корчаго и 
партнеры» Евгений Корчаго. Но пол-
ной и доступной информации по ли-
митам переводов и иным существен-
ным условиям в СБП „Ъ“ не удалось 
найти на сайте ни у одного из банков.

Вероника Горячева,  
Вадим Арапов

Система незавершенных платежей
с1

с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Крупная сеть быстрого питания 
«Му-му», входящая в ресторан-
ный холдинг Андрея Деллоса, 
 запустила продажу франшизы 
на открытом рынке. С помощью 
партнеров бизнес планируется 
удвоить до 84 заведений, что мо-
жет стать пределом для Москвы 
и Подмосковья. Выход за грани-
цы региона сдерживает низкая 
узнаваемость бренда в регионах, 
отмечают эксперты.

Входящая в ресторанную группу 
Maison Dellos Андрея Деллоса («Кафе 
Пушкинъ», «Турандот», «Шинок» и др.) 
сеть кафе быстрого питания «Му-му» 
запустила открытую продажу фран-
шизы. Об этом „Ъ“ рассказал источ-
ник, знакомый с предложением. Как 
следует из презентации «Му-му» для 
потенциальных партнеров, им пред-
лагается открывать заведения в Мо-
скве и Подмосковье. Вложения в одно 
кафе — 30 млн руб. и 27 млн руб. соот-
ветственно. Паушальный взнос — 
2,5 млн руб., срок окупаемости — око-
ло трех лет.

В Москве «Му-му» рассчитывает от-
крыть по франшизе 27 заведений. В 
качестве примеров предлагаются ло-
кации около станций метро «Кропот-
кинская», «Цветной бульвар», «Сол-

нцево», «Щукино», «Отрадное» и т. д. В 
Подмосковье «Му-му» с помощью 
партнеров хочет запустить 15 кафе в 
городах с населением от 100-250 тыс. 
человек, таких как Реутов, Подольск, 
Красногорск. Предлагаемая площадь 
помещений — 450-600 кв. м. В «Му-му» 
и Maison Dellos не ответили „Ъ“. В от-
деле франчайзинга сети отказались от 
комментариев.

«Му-му» основана в 2000 году и 
управляет 42 ресторанами в Москов-
ском регионе. По собственным дан-
ным, обслуживает около 12 млн го-
стей в год. Специализируется на рус-

ской кухне, средний чек — до 700 руб., 
работает доставка. В 2017 году выруч-
ка управляющего «Му-му» ООО «Фаст-
лэнд» выросла на 10,8%, до 3,7 млрд 
руб., чистая прибыль увеличилась в 18 
раз, до 104 млн руб. (данные Kartoteka.
ru). При продаже открытых франшиз 
существует риск, что, отработав срок 
договора, партнер захочет продол-
жить развитие бизнеса сам, просто 
сменив название заведения, отмечает 
исполнительный директор Restcon 
Андрей Петраков: помимо потери до-
ходов от роялти, это грозит репутаци-
онным ущербом для бренда. Но, уточ-
няет он, в последнее время эта тенден-
ция почти сошла на нет. Эксперт оце-
нивает потенциал развития «Му-му» в 
Москве и Подмосковье примерно в 80 
ресторанов. Таким образом, за счет 
франшизы сеть может достичь преде-
ла в домашнем регионе.

По данным NPD Group, в 2018 году 
рынок общественного питания в Рос-
сии вырос на 5,1%, в основном за счет 
регионов. Если в Москве и Санкт-Пе-
тербурге посещаемость кафе и ресто-
ранов росла на 4% и 0,6% соответствен-
но, то в регионах показатель увели-
чился на 12%. По данным Росстата, обо-
рот всего рынка общественного пита-
ния за тот период был 1,5 трлн руб. 

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров не исключает, 
что пока «Му-му» будет формировать 
привлекательный франчайзинговый 
пакет, отрабатывать технологии на 
московском рынке, а потом займется 
развитием и в других регионах. На на-
чальном этапе для партнеров на дру-
гих рынках могут потребоваться об-
легченные условия и пониженные за-
траты, чтобы показать им, что проект 
может быть успешен, добавляет он.

Но, предупреждает господин Пет-
раков, если в Москве бренд сети доста-
точно узнаваем, то за ее пределами 
про «Му-му» знают немногие. «От ма-
лоизвестного бренда пользы для биз-
неса будет мало: только дополнитель-
ные расходы на оплату паушального 
взноса, роялти и пр. И хотя в России в 
сегменте мало сильных федеральных 
франшиз, выбрать есть из чего»,— рас-
суждает эксперт. Михаил Бурмистров 
согласен, что выход «Му-му» за преде-
лы Московского региона может столк-
нуться со сложностями. По его словам, 
самостоятельный запуск потребует се-
рьезных инвестиций, так как нужно 
открывать несколько заведений сразу, 
а продать франшизу неизвестного 
проекта будет крайне тяжело.

Никита Щуренков

«Му-му» накормит партнеров
Сеть кафе Андрея Деллоса начала продавать франшизы

Для проведения работ по рекон-
струкции комплекса зданий 
 посольства США на Новинском 
бульваре в Москве в Россию вы-
шел крупный строительный под-
рядчик Госдепа — Desbuild Inc. 
Стоимость контракта, реализа-
ция которого должна завершить-
ся к 2021 году, превысила 4 млрд 
руб. Но получение сторонних 
подрядов в РФ потребует от ком-
пании значительных финансо-
вых ресурсов и связей с местны-
ми игроками.

Американская строительная ком-
пания Desbuild Inc. выходит на рос-
сийский рынок. Как следует из дан-
ных ЕГРЮЛ, в конце ноября 2018 го-
да в Москве было учреждено ООО 
«Десбуилд». Основным видом дея-
тельности структуры указано строи-
тельство жилых и нежилых зданий. 
Единственным учредителем высту-
пает американская Desbuild. Генди-
ректор «Десбуилда» Эринч Экмекд-
жи не ответил на вопросы „Ъ“. Ком-
ментарий офиса Desbuild в США по-
лучить не удалось.

Desbuild существует с 1993 года. 
Компанию основали выходцы из Ин-
дии Ананс Бадринат и Пракаш Хоса-
дурга, ее штаб-квартира находится в 
пригороде Вашингтона. Desbuild — 
один из крупнейших международ-
ных строительных подрядчиков Гос-
департамента США, следует из офи-
циального сайта компании. По собст-

венным данным, компания занима-
лась строительством нескольких де-
сятков зданий посольств, консульств, 
госучреждений, объектов для инже-
нерных войск, военных баз и феде-
ральных агентств США. Полный пе-
речень объектов Desbuild не приво-
дит. Один из последних контрактов 
— строительство здания посольства 
США в Иерусалиме стоимостью 
$21,2 млн (1,36 млрд руб.).

Реконструкция комплекса зданий 
посольства США в Москве станет пер-
вым проектом Desbuild в России. По 
данным базы госконтрактов США, со-
ответствующее соглашение было за-
ключено в сентябре 2018 года. Общая 
стоимость контракта — $63,3 млн 
(4,05 млрд руб.). О том, что дипмис-
сия ищет подрядчика для рекон-
струкции своего комплекса зданий 
на Новинском бульваре, стало из-
вестно в феврале 2018 года. Тогда 
предполагаемая стоимость работ 
оценивалась в $100 млн (6,4 млрд 
руб.). Согласно заключенному кон-
тракту с Desbuild, компания должна 
завершить реконструкцию в ноябре 
2021 года. Перечень работ в описа-
нии контракта не приводится.

Строительство комплекса зданий 
для посольства США на Новинском 
бульваре началось в 1979 году. Но в 
1985 году работы были приостанов-
лены из-за сведений о наличии в 
главном здании прослушивающих 
устройств. Информация об их нахо-

ждении была передана американ-
ской стороне в 1991 году: элементы 
звукопроводящей системы размеща-
лись, в частности, в кирпичах главно-
го здания. Годом позже РФ и США 
приняли двухстороннее соглаше-
ние, которое разрешало строительст-
во здания по одобренному властями 
США проекту с использованием аме-
риканских материалов. 

Получить дополнительные под-
ряды в России, помимо работ для 
властей США, Desbuild, скорее всего, 
будет непросто. В Рейтинговом 
агентстве строительного комплекса 
(РАСК) долю иностранных компа-
ний в общем объеме строительного 
рынка оценивают в 3,5–5%. Генди-
ректор РАСК Николай Алексеенко 
объясняет, что для выхода в Россию 
требуются значительные финансо-
вые ресурсы и наличие уже прове-
ренных местных контрагентов на 
позициях подрядчиков и субподряд-
чиков. А для работы с госзаказом, 
формирующим значительную часть 
рынка генподряда в РФ, Desbuild по-
требуются лицензии на работу с ин-
формацией, содержащей государст-
венную тайну, добавляет он.

Партнер компании НАФКО Павел 
Иккерт отмечает, что прямых зако-
нодательных запретов на работу в 
России для американских строи-
тельных компаний сейчас нет: нуж-
но зарегистрировать юридическое 
лицо или представительство и 

встать на учет в налоговый орган. 
Партнер практики «Инжиниринг» 
компании «НЭО Центр» Петр Мин-
ченко добавляет, что Desbuild долж-
на получить и допуск на осуществле-
ние работ в СРО и нанять россий-
ских сотрудников, входящих в на-
циональные реестры.

Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова,  
Павел Тарасенко

В Россию приходит подрядчик Госдепа
Чтобы провести реконструкцию посольства США

Бюджет фильма Федора Бондарчука «Притяже-
ние-2» вырос до 900 млн руб., что более чем вдвое 
выше, чем у первой части. Помимо Фонда кино, 
«Национальной Медиа Группы» (НМГ) и ВГТРК, 
в финансировании картины участвует интернет-
холдинг Mail.ru Group. В прокате она претендует 
на 3 млрд руб., то есть на уровне рекордного 
 «Движения вверх».

Бюджет «Притяжения-2» вырос до 900 млн руб., заяви-
ли на Российском кинорынке продюсеры фильма Миха-
ил Врубель и Александр Андрющенко. В 2018 году на пит-
чинге Фонда кино режиссер и продюсер «Притяжения-2» 
Федор Бондарчук говорил о бюджете в 645 млн руб., еще в 
150 млн руб. оценивались затраты на продвижение.

Первая часть «Притяжения» о прибытии инопланетян 
в Чертаново вышла в 2017 году и при бюджете в 380 млн 
руб. (без маркетинга) собрала 1,07 млрд руб. По заявлениям 
продюсеров, фильм окупился еще до премьеры за счет 
международных продаж на 400 млн руб. Продолжение 
поддержал Фонд кино, в 2017 и 2018 годах выдав Art 
Pictures Федора Бондарчука безвозвратные субсидии. Их 
размер не разглашался, но в 2017 году студия запрашивала 
250 млн руб. По словам близкого к проекту источника, сре-
ди инвесторов фильма также НМГ, ВГТРК и Sony Pictures. 
Другой собеседник добавляет, что в проект инвестировала 
Mail.ru Group. В Mail.ru Group подтвердили, что планиру-
ют «ряд рекламных интеграций» в «Притяжение-2», а так-
же выступают «digital-партнером фильма» и помогает с 
продвижением. Первый заместитель гендиректора ВГТРК 
Антон Златопольский также подтвердил, что госхолдинг 
финансирует фильм. «Мы регулярно участвуем в кинокар-
тинах деньгами и зарабатываем на этом как инвесторы»,— 
отметил он, приведя в пример «Легенду №17», «Сталин-
град», «Экипаж», «Движение вверх» и «Т-34».

Гендиректор Sony Pictures Productions and Releasing 
Антон Сиренко уточнил, что партнерство с создателями 

«Притяжения-2» распространяется в том числе на произ-
водство и затраты на него: «Большой масштаб маркетин-
говых кампаний выпускаемых нами картин не вызыва-
ет сомнений. В данном случае мы выйдем даже за эти 
рамки». Ожидания по сборам фильма он не комментиру-
ет, отмечая лишь, что они «серьезно выше», чем у первой 
части в связи «большим масштабом и зрелищностью».

Два источника „Ъ“ говорят, что кинопрокатные сбо-
ры «Притяжения-2» оцениваются в 3 млрд руб. Из отече-
ственных фильмов столько собирало только «Движение 
вверх». В целом же самые высокобюджетные отечест-
венные проекты редко окупаются только за счет кино-
проката. Так, «Викинг» «Первого канала», снятый за 
1,25 млрд руб., собрал 1,5 млрд руб. (половину сборов 
оставляют себе кинотеатры). Сопоставимый с «Притяже-
нием-2» бюджет — $30 млн, или около 960 млн руб. по 
курсу на тот момент,— имел «Сталинград» Федора Бон-
дарчука. Ему удалось заработать, собрав 1,7 млрд руб. в 
России и $11,7 млн в Китае.

Сиквел «Притяжения» выйдет 26 декабря 2019 года в 
условиях высокой конкуренции: на 19 декабря заявлена 
российская премьера новых «Звездных войн», одновре-
менно выходит «Союз спасения» «Первого канала», пре-
тендующий на сборы не меньше, чем у «Викинга», а на 1 
января планируется премьера комедий «Полицейский с 
Рублевки-2» «Газпром-медиа» и «Холоп» Yellow, Black & 
White. «Общую емкость» новогоднего проката один из 
источников „Ъ“ оценивает в 5 млрд руб. На «новогоднюю 
битву» заявлено несколько крупных проектов, но, как 
обычно, не все останутся на своих датах, уточняет глава 
«Бюллетеня кинопрокатчика» Мария Вогт. Она считает, 
что результаты вышедших в Новый год «Движения вверх» 
и «Т-34» (3 млрд руб. и 2,3 млрд руб. соответственно) по-
зволяют надеяться, что «Притяжение-2» «преодолеет вы-
сокую планку».

Анна Афанасьева

«Притяжение» подтянуло бюджет
Вторая часть фильма претендует на рекордные сборы

январь февраль март апрельапрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

● 31,142

38,0

40,4

42,8

45,2

47,6

50,0тыс. руб. / тонна ● 46,232

0,27%
45

51

57

63

69

75$ / баррель    ● 71,25

0,67%
5,0 8,0

5,0

5,6

6,2

6,8

7,4

8,0тыс. пунктов

0,20%
1,40

1,48

1,56

1,64

1,72

тыс. пунктов

0,20%
4,0

4,6

5,2

5,8

6,4

7,0

0,13%

● 1,749тыс. пунктов ● 6,485

38,0 50,0 45,0 75,0 4,0 7,0 1,4 1,8

● 7,224

Ресторан —  
нестабильная структура

— Андрей Деллос,
ресторатор в интервью газете «Ведомости»,  

декабрь 2016 года

Ц И Т А Т А

Разработчики приложений 
для App Store пожаловались 
на задержку ежемесячных вы-
плат от Apple. Проблема косну-
лась нескольких десятков ком-
паний, преимущественно из РФ. 
В российских банках уверены, 
что проблема не на их стороне.

Разработчики приложений для 
App Store в сообщениях в Facebook и 
на форуме Apple пожаловались, что 
компания начала задерживать вы-
платы без объяснения причин. Пер-
вые сообщения появились еще 10–
11 марта: в них говорилось, что ком-
пания обещала провести выплаты за 
январь 7 марта, но их получили не 
все. «В апреле часть из нас все же по-
лучили выплаты, но другие остались 
второй месяц без денег. Непонятно, 
получим ли мы их в мае»,— расска-
зал „Ъ“ создатель приложений Rocka 
и «ВКармане» Сергей Пахандрин.

По его словам, проблема возни-
кла в основном у разработчиков из 
России: «Несколько десятков разра-
ботчиков. Никаких правил не нару-
шали. До этого получали выплаты 
ежемесячно без проблем». Впрочем, 
с аналогичными проблемами на фо-
руме Apple отметились и разработ-
чики из Европы, США и Китая. 
Источник „Ъ“ на рынке сообщил, что 
в Apple осведомлены об обеспокоен-
ности разработчиков. В самой ком-
пании пока не дают комментариев.

У создателей приложений пока 
нет единой версии причин задер-
жки выплат. «Ситуация не носит 
массового характера и точно не 
имеет какой-либо политической по-
доплеки»,— уверен аналитик 
Zichain Арсений Бессмертных. Он 
отмечает, что только за последний 
год Apple заплатила разработчикам 
приложений более $30 млрд. «При 
таком количестве платежей в более 
чем сотне различных юрисдикций 

возможны сбои, в том числе из-за 
человеческого фактора»,— рассу-
ждает он. Задержки были и в 2014 
году, но тогда это было связано с по-
паданием ряда российских финан-
совых учреждений под санкции 
США, добавляет аналитик.

Ряд разработчиков предполага-
ют, что и на этот раз проблема мо-
жет быть на стороне российских 
банков, но в них это отрицают. В 
банк «Точка» в апреле поступали 
деньги от Apple, обращений от кли-
ентов по этому вопросу не было, со-
общила руководитель отдела сопро-
вождения внешнеэкономической 
деятельности банка Екатерина Важ-
никова. В Тинькофф-банке завери-
ли, что не имеют отношения к за-
держкам выплат.

Apple также может задерживать 
деньги, если разработчик нарушил 
правила бизнес-модели, платежей и 
монетизации, записанные в гайд-
лайнах корпорации, отмечает ме-
неджер по продукту BestDoctor Тать-
яна Шашлова. При этом, как прави-
ло, компания сообщает о проблемах 
и дает время их устранить.

Основатель приложения «Где мои 
дети» Вадих Гиниатулин не видит 
ничего критичного в нынешней си-
туации. «Мы, к счастью, относимся к 
тем, кто получил выплату и за ян-
варь, и за февраль. Пока есть невы-
плаченная сумма за март, но для 
Apple это стандартная процедура, 
прописанная в Apple Developer 
Agreement. Компания будет перечи-
слять эту сумму в начале мая, в соот-
ветствии с условиями в ее платеж-
ном календаре»,— отметил он. В 
оферте Apple, подтверждает Екатери-
на Важникова, указано, что выплата 
совершается не позднее 45 дней по-
сле окончания каждого месяца.

Дмитрий Шестоперов,  
Кристина Жукова

Разработчики App Store 
ждут перевода
Apple задерживает выплаты партнерам
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тенденции / автомобильная промышленность
Почему пал Ford Ross
Что не позволило автоконцерну удержать позиции в России

Владимир Попов, 
глава ГК «Фаворит Моторс»

Решение Ford о прекращении биз-
неса с легковыми автомобилями 
вряд ли можно назвать неожидан-
ным. В 2014 году, когда объем авто-
рынка РФ сократился почти вдвое, 
Ford начал стремительно терять до-
лю. На фоне падения стоимости ру-
бля концерн одним из первых стал 
совершать лихорадочные движе-
ния по повышению цен. Это приве-
ло к практической остановке про-
даж и последующему снижению ры-
ночной доли Ford на рынке.

В итоге Ford полностью отдал Kia 
и Hyundai завоеванную им позицию 
первого локального производителя 
среди иномарок. Корейцы, имея ме-
неджмент и стратегию, нацеленные 
на захват большой доли рынка, ве-
ликолепно отыграли ошибки дру-
гих. Учитывая, что цены в РФ полно-
стью вернулись на докризисный 
уровень, а годовой объем продаж 
двух корейских марок превысил 
400 тыс. штук, можно поздравить их 
с правильной стратегией.

Ответ на вопрос, почему Ford сдал 
позиции на рынке, а теперь оконча-
тельно его покидает, достаточно 
прост. Ford в России — единствен-
ный из глобальных производите-
лей, работавший не через регио-
нальную штаб-квартиру или полно-
ценное представительство, развива-
ющее бизнес на основе долгосроч-
ной стратегии присутствия, а через 
СП. Любая конфигурация СП с мест-
ным игроком на паритетных нача-
лах была жизнеспособна исключи-
тельно на этапе бурного роста рын-
ка. Особенно приятным подобное 
сотрудничество оказывалось при на-
личии у местного игрока сильного 
административного ресурса и воз-
можности кредитования проекта че-
рез госбанки.

Но нужно сразу понимать, что ав-
тобизнес — это поле для взрослых 
игр, требующее от игроков одной ко-
манды хотя бы приблизительного 
паритета. В СП Ford один из участни-
ков — это международная корпора-
ция с капитализацией свыше $37 мл-
рд, а второй — российский игрок с 
капитализацией около 12 млрд руб. 
На паритетных началах такая кон-
струкция перестает работать при 
первом признаке надвигающихся 
проблем, когда нужно в равных до-
лях инвестировать в рынок. Что, соб-
ственно, и произошло.

Кстати, произошло это уже в тре-
тий раз подряд. Вначале был Fiat, за-
тем SsangYong, теперь пришла оче-
редь Ford. Все три проекта имели ис-
ходный дефект конструкции, заклю-
чающийся в нежелании производи-
теля нести потери на российском 
рынке в рамках СП при снижении 
потребительской активности либо в 
отсутствие у него достаточных ресур-
сов. Для Ford с продажами по миру 
около 6 млн автомобилей в год реа-
лизация 53 тыс. машин российским 
СП — величина, близкая к погреш-
ности. Учитывая, что 49% объема 
продаж и 60% выручки приходятся 
на США, а основным приоритетом 
для развития выбран Китай, было 
бы странно предполагать активные 
действия на российском рынке. Так-
же на принятие решения не могло 
не повлиять снижение чистой при-
были Ford за 2018 год на 52%.

Очевидно, что сегодня авторы-
нок РФ относится к категории раз-
витых рынков. Для развитого рын-
ка административный ресурс, пред-
лагаемый «Соллерс», продолжая 
иметь большое значение, никоим 
образом не может помочь в конку-
рентной борьбе в отрыве от техно-
логий, инвестиций и мотивирован-
ного на долгосрочную стратегию 
менеджмента. Три фиаско подряд, 
испытанные СП и его дилерами, 
вряд ли можно отнести к категории 
случайных совпадений. Из этого 
можно сделать вывод, что на рос-
сийском рынке останутся глобаль-
ные компании с преобладающей 
собственной долей участия и пред-
приятия, оказывающие для них 
услуги по сборке. Иные формы коо-
перации должны исчезнуть в самом 
скором времени.

Любая конфигурация 
СП на паритетных 
 началах была жизне-
способна исключи-
тельно на этапе 
 бурного  роста рынка

Ford, когда-то самый успешный ино-
странный автоконцерн на российском 
рынке, полностью закрывает свой лег-
ковой бизнес — как производство ма-
шин в РФ, так и их импорт. „Ъ“ разо-
брался, в какой степени уход Ford был 
вызван глобальными проблемами са-
мой американской компании, а в ка-
кой — сложностями российского рын-
ка и слабой отдачей от партнерства с 
«Соллерсом». При этом шансы Ford в 
России нельзя назвать полностью поте-
рянными: в сегменте коммерческих 
автомобилей, учитывая проблемы 
группы ГАЗ, он может занять значи-
тельную часть рынка.

Прерванный разгон
«Ford становится неотъемлемой частью рос-
сийской национальной автомобильной про-
мышленности»,— говорил посол США в Рос-
сии Александр Вершбоу в 2002 году в ходе 
церемонии открытия завода Ford во Всево-
ложске. Он отмечал, что компания стала пер-
вым иностранным автопроизводителем, 
«построившим полноинтегрированный за-
вод в России».

Концерн во многом был первопроходцем: 
дилеры бренда в России появились еще в на-
чале 1990-х годов, а в 1997 году Ford первым из 
иностранных автопроизводителей зареги-
стрировал в стране дочернее ООО «Форд Мо-
тор Компани». На предприятии во Всеволож-
ске начали собирать Ford Focus, и спрос на 
«отечественную» машину оказался ошеломи-
тельным: очередь на автомобиль после запу-
ска продаж растянулась на четыре месяца.

Машина локальной сборки выигрывала в 
цене не только по сравнению с импортом из 
дальнего зарубежья, но и с традиционно бо-
лее дешевыми брендами, например корей-
скими, выпускавшими автомобили в странах 
СНГ. Уже в 2003 году Focus потеснил многолет-
него лидера Daewoo Nexia и почти на десять 
лет закрепился в статусе самой продаваемой 
иномарки в России. Производства не всегда 
хватало, чтобы покрыть спрос, и Focus прихо-
дилось дополнительно импортировать маши-
ны. В результате завод во Всеволожске в 2004 
году вышел на проектную мощность в 25 тыс. 
Ford Focus в год с опережением на год и даже 
превысил ее: с конвейера сошло 29,7 тыс. ма-
шин вместо запланированных 17,7 тыс.

Пик продаж пришелся на рекордный для 
автопрома 2008 год. В целом в РФ тогда было 
продано 3 млн автомобилей, из них 
186,8 тыс.— Ford. Гендиректор «Auto-Dealer-
СПб» Михаил Чаплыгин вспоминает, что, на-
пример, в Петербурге тогда было продано 
20,7 тыс. автомобилей Ford (в 2018 году — 9,45 
тыс.), и в следующие десять лет рубеж в 20 тыс. 
проданных машин в городе был преодолен 
лишь раз: в 2018 году это сделал Hyundai.

Падение российского авторынка в 2009 
году во время мирового финансового кризи-
са потянуло за собой и продажи Ford. Но кон-
церн не отказался от планов расширения 
производства и в 2009 году начал сборку во 
Всеволожске еще одной легковой модели, 
более дорогой — Ford Mondeo. Мощность за-
вода увеличили до нынешних 125 тыс. ма-
шин в год. Предполагалось выпускать 
100 тыс. Focus и 25 тыс. Mondeo.

Однако надежды не оправдались: Ford не-
однократно в течение года останавливал про-
изводство, чтобы скорректировать объемы 
выпуска на фоне падения спроса. В итоге в 
2009 году было выпущено 41 тыс. Ford Focus и 
Ford Mondeo, что в 1,6 раза меньше, чем завод 
собрал в 2008 году. Тогда же Focus ровно на год 
уступил место лидера среди иномарок в Рос-
сии Renault Logan. В 2010 году рынок неожи-
данно вернулся к росту, и одновременно 
вверх пошли и продажи Ford — на 10%. Этот 
взлет и связанный с ним оптимизм, вероят-
но, сыграли свою роль в дальнейшей судьбе 
Ford в России. Уже тогда появились признаки 
специфических проблем концерна.

Неудавшийся Focus
«В конце нулевых Ford был одним из лидеров 
российского авторынка, конкурируя в пер-
вую очередь не столько с корейскими бренда-
ми, сколько с американским Chevrolet и япон-
ским Nissan»,—говорит Михаил Чаплыгин, 
отмечая, что флагманом была модель Focus. 
Директор филиала «Авилон Ford» Михаил 
Жмаков говорит, что ценовая политика брен-
да тогда обеспечивала марке устойчивую кли-
ентскую базу. В целом потребитель был заин-
тересован купить локализованный иностран-
ный автомобиль по меньшей цене, но посте-
пенно конкуренты также создавали в России 
мощности и этот эффект был исчерпан, гово-
рит Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала».

В 2011 году на рынок вышло третье поко-
ление Focus, и успех семейства замедлился. 
С каждым обновлением флагман только до-
рожал, а сегмент бюджетных иномарок B-
класса, в котором играли конкуренты в лице 
Volkswagen Polo Sedan, а также корейских 
Hyundai Solaris и Kia Rio, начал набирать обо-
роты. Исходно доступный Ford стал проиг-
рывать, причем не только в России, но и на 
родном рынке США (см. инфографику).

Хотя корейские бренды (Kia, Hyundai) на 
момент выхода на российский рынок уступа-
ли Ford по классу, размеру автомобиля и в 
технологичном плане, машины были значи-
тельно дешевле, а значит, доступнее для по-
купателей массового сегмента, в котором ра-
ботал американский автоконцерн, не имею-
щий высокого уровня локализации, говорит 
гендиректор ГК «Автоспеццентр» Денис Пет-
рунин. Российская сборка более бюджетного 
Ford Fiesta началась гораздо позже, только в 
2015 году. Глава ассоциации «Российские ав-
томобильные дилеры» Олег Мосеев подтвер-
ждает, что Ford Focus первого поколения был 

очень популярной машиной в своем сегмен-
те и по соотношению цены и качества выиг-
рывал у всех. Но в какой-то момент потреби-
тель, на которого была ориентирована ма-
шина, перестал ее покупать.

В результате, когда в 2013 году россий-
ский авторынок снова начал снижаться (по-
ка только на 5%), Ford упал сразу на 18%. 
Именно Focus просел еще сильнее — на 27%. 
В 2014 году начался полноценный кризис и 
продажи Ford упали на 38%. В 2015 году ле-
гендарный Focus навсегда вылетел из топ-25 
бестселлеров российского авторынка. Про-
дажи Ford в России упали ниже реализации 
«УАЗов» его партнера Sollers, модельный ряд 
которых был в несколько раз меньше и в це-
лом считался устаревшим.

Источники „Ъ“ на рынке говорят, что де-
вальвация рубля в 2014 году заметно ударила 
по Ford из-за низкой локализации. По их сло-
вам, производимый в России двигатель — это 
единственное, чем реально может похвастать-
ся Ford. В Ford Sollers при этом отмечают, что 
средняя локализация автомобилей Ford, про-
изводимых в РФ, составляет около 60%. Рост 
цен на машины из-за наличия импортных 
комплектующих стал очередным ударом по 
позиции Ford в борьбе за небогатого клиента. 
Если бы не господдержка спроса, компания 
уже тогда могла бы последовать примеру GM 
и уйти из России, считают собеседники „Ъ“ на 
рынке, субсидии продлили агонию Ford.

Если друг оказался туг
Вторым ключевым моментом, определив-
шим судьбу Ford в России, на рынке называ-
ют СП с «Соллерсом» Вадима Швецова, со-
зданное в 2011 году. С одной стороны, шаг 
был вынужденным: государство изменило 
правила доступа к льготным условиям, обя-
зав участников рынка подписать вторые со-
глашения по промышленной сборке. Они 
предполагали создание производства на 
300–350 тыс. машин в год, выпуск двигате-
лей и общую локализацию на уровне 60%. На 

рынке начали создаваться альянсы ино-
странных и российских игроков. С другой 
стороны, добавляет Владимир Беспалов, 
Ford к тому моменту было уже некуда расши-
ряться в Ленобласти. А российский партнер 
внес в СП две площадки в Татарстане — в Ела-
буге и Набережных Челнах.

В планах, которые партнеры по СП презен-
товали чиновникам, были надежды, что объ-
ем российского рынка легковых и легких 
коммерческих автомобилей к 2016 году удво-
ится до 3,7 млн машин, а СП за это время уве-
личит долю Ford в России с 4,7% до 9%. Но об-
щая динамика рынка оказалась противопо-
ложной, и в 2014 году Ford Sollers объявил о 
переводе предприятий на односменный ре-
жим работы, сократив персонал. Оптимиза-
цию в СП объясняли «серьезными изменени-
ями экономической ситуации в России». Ford 
в финансовом отчете за второй квартал 2014 
года списал $329 млн инвестиций в россий-
ское СП. В «Соллерсе» пытались сохранять оп-
тимизм, но в марте 2015 года контроль в СП 
получил Ford, а в отчете российского концер-
на говорилось об убытке в 7 млрд руб. от обес-
ценения инвестиций в Ford Sollers.

На рынке изменение расклада встретили 
скорее с энтузиазмом. По словам источников 
„Ъ“, Ford Sollers «вел невнятную дилерскую 
политику», причиной которой было «непони-
мание бизнеса» руководством «Соллерса». По 
мнению одного из собеседников „Ъ“, именно 
«Соллерс» неправильной дилерской полити-
кой фактически свел на нет развитие в России 
другого своего партнера, SsangYong.

Однако ситуация не улучшилась. Наобо-
рот, в менеджмент СП стали «приходить лю-
ди из „Соллерса“», отмечают источники „Ъ“. 
В 2017 году президентом Ford Sollers впер-
вые стал россиянин Адиль Ширинов — в 
его биографии была как работа в Ford в Рос-
сии в начале 2000-х годов, так и пост ком-
мерческого директора «Соллерса». В резуль-
тате Ford в РФ «несоразмерно продажам» 
расширял дилерскую сеть, доходность про-

давцов начала падать, а монобрендовые са-
лоны Ford почти исчезли, говорят на рынке.

В плюс продажи Ford Sollers в России выш-
ли в 2016 году, но концерн так больше и не до-
стиг объемов конца 2000-х годов. Доля Ford на 
рынке не превышала 3% вплоть до конца 2018 
года. При этом мощности несоизмеримо вы-
росли — до 350 тыс. автомобилей в год. Поми-
мо Всеволожска, где выпускались Focus и 
Mondeo, в Елабуге (именно там в 1990-х также 
покинувший рынок General Motors собирал 
Chevrolet Blazer) началось производство Ford 
Kuga, Explorer и Transit, в Набережных Челнах 
— Ecosport и Fiesta. Концерн построил и запу-
стил завод двигателей. Эти инвестиции были 
явно избыточны, говорят источники „Ъ“ на 
рынке, а логистика не продумана: «Три заво-
да, где производится условно по две моде-
ли,— смешные объемы».

Ожидали  
более высокого качества
Модельный ряд участники рынка называют 
еще одним больным местом Ford. В течение 
последних нескольких лет бренд не выпускал 
новые модели в России и линейка конкурен-
тов оказалась более разнообразной, говорит 
Михаил Жмаков. От каждого производителя 
клиенты ждут новинок, соглашается Михаил 
Чаплыгин, все конкуренты за последние де-
сять лет запустили новые модели и даже успе-
ли их обновить, а «порадовал лишь появлени-
ем Ecosport». Эта модель вместе с Kuga могла 
занять достойные позиции в сегменте кроссо-
веров, уточняет господин Чаплыгин, но они 
проиграли по стоимости. Да и срок вывода мо-
делей концерн затянул, добавляет Олег Мосе-
ев: сегмент кроссоверов на тот момент актив-
но рос уже несколько лет. Он согласен, что це-
на на Kuga была завышена, а от Ecosport по-
требители «ожидали более высокого качест-
ва». По мнению Олега Мосеева, проблемы с 
модельным рядом в легковом сегменте «ха-
рактерны в целом для глобального Ford».

Владимир Беспалов добавляет, что на 
«сдувшемся» российском рынке проблемы 
оказались наиболее заметны: «Покупатель, 
который хотел более дешевый автомобиль, 
брал конкурентов с меньшим набором оп-
ций, а тот, кто ориентировался на дорогие 
автомобили, выбирал не Ford. С точки зре-
ния цены бренд был дорогим для бюджетно-
го сегмента, но в премиальный сегмент он 
так и не попал, оказавшись в ловушке». По-
сле полного ухода Ford его место займут VW, 
Hyundai, Renault и Nissan, полагает эксперт.

Маркетинг, который мог сгладить пробле-
мы продукта, также не был сильной стороной 
Ford в России, признают на рынке. Один из со-
беседников „Ъ“ поясняет, что «несерьезное от-
ношение к этому направлению или же отсут-
ствие бюджетов» заметно даже по сайту брен-
да в РФ. В отличие от прямых конкурентов, 
Ford почти не вкладывался в популяризацию 
бренда в России, социальные и имиджевые 
проекты, отмечает господин Петрунин.

Все эти вопросы явно не могли быть харак-
терны только для одного рынка. И подтвер-
ждением тому стала глобальная реструктури-
зация бизнеса Ford. Так, в США бренд отказы-
вается от развития седанов. В Европе, отмеча-
ет Владимир Беспалов, Ford делает ставку на 
LCV- и SUV-сегменты. Глава РОАД Олег Мосеев 
полагает, что «традиционные американские 
концерны» в целом проиграли конкуренцию 
в Европе и «в основном держатся за счет про-
даж пикапов в США». В России Ford теперь 
останется только как производитель и импор-
тер LCV (см. справку). Как подчеркивают в ком-
пании, «новая структура Ford Sollers соответ-
ствует глобальной стратегии Ford по укрепле-
нию лидерства в сегменте коммерческого 
транспорта и расширению бизнеса в тех сег-
ментах, которые демонстрируют лучшие ре-
зультаты отдачи от проделанных инвести-
ций». В этом сегменте у Ford действительно 
неплохие перспективы, особенно на фоне 
проблем группы ГАЗ.

Ольга Никитина
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П Р О Г Н О З К А К О Е  М Е С Т О  F O R D  З А Й М Е Т  Н А  Р Ы Н К Е  Р О С С И И

На российском рынке остаются только легкие коммерческие автомобили Ford Transit. Выпускать и про-
давать их будет «Соллерс», получив контроль в новом СП. Мощности будут сокращены до одной пло-
щадки в Елабуге (Татарстан).

К такому решению помимо низких продаж в легковом сегменте Ford подтолкнуло и то, что для про-
должения работы необходимо было заключить специнвестконтракт (СПИК, дает налоговые льготы в об-
мен на инвестиции) и дополнительно инвестировать в РФ самостоятельно, полагают источники „Ъ“. 
При этом прибыль в совместном бизнесе приходилось делить с российским партнером. Глава «Фаво-
рит Моторс» Владимир Попов добавляет, что «Соллерс» оказался не готов принять на себя убытки для 
сохранения рыночной доли. Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» отмечает, что глобально конфигу-
рация работы Ford с «Соллерсом» не отличалась от контрактной сборки VW на мощностях группы ГАЗ, 
где иностранный партнер также осуществлял инвестиции в площадку и отчисления в пользу российской 
стороны, чтобы покрыть издержки.

У «Соллерса» масштабные планы на развитие Ford Transit, в том числе за счет синергии в локализа-
ции и продвижении полной линейки легких коммерческих автомобилей для ключевых клиентов, гово-
рят в компании, «у Ford Transit и новой разрабатываемой сейчас платформы УАЗ „Патриот-2020“ будет 
ряд общих узлов и агрегатов, УАЗ и Ford Sollers будут совместно развивать общую панель поставщиков 
в России». Значительная часть продаж коммерческих автомобилей УАЗ и Ford Transit приходится на круп-
ных корпоративных клиентов, говорят в «Соллерсе», и бренды дополняют друг друга. В производстве лег-
ковых автомобилей, подчеркивают в «Соллерсе», синергии, «очевидно, не было». Зато могла возникнуть 
конкуренция: по мнению Владимира Беспалова, отказ от выпуска в России внедорожников Ford связан 
в том числе с тем, что «Соллерс» заинтересован в развитии своих моделей на новой платформе.

Потенциал роста продаж Ford Transit в России в «Соллерсе» видят за счет дальнейшей локализации 
и кастомизации под нужды российских клиентов, а также сформированной лояльности к продукту круп-
ных корпоративных клиентов и госзаказчиков.

Но пока в пользу модели играет другой фактор: перераспределение долей на рынке легких коммер-
ческих автомобилей на фоне, например, приостановки производства Mercedes Sprinter Classic, так как 
они находятся в одной ценовой категории, отмечает заместитель директора департамента корпоратив-
ных продаж «Авилона» Андрей Гусев. Автомобиль до прошлого лета выпускали на мощностях группы 
ГАЗ Олега Дерипаски, но из-за санкционных рисков производство остановлено. Локализация в России 
позволяет Ford Transit конкурировать с иностранными аналогами за счет более низких цен и возможно-
сти участия в госзакупках, продолжает господин Гусев. При этом растет конкуренция Ford с отечествен-
ным ГАЗом, добавляет он, но у группы цены еще ниже и она быстро расширяет модельный ряд.

Санкции в целом стали благоприятным фактором для продвижения Ford в сегменте LCV, подтвер-
ждает источник „Ъ“ на рынке. Кроме приостановки производства Mercedes из-за санкций у ГАЗа возни-
кли проблемы и с VW: остановились переговоры о поставке немецких двигателей для «Газелей», и груп-
пе пришлось остановить масштабный вывод на рынок новой линейки.

Если санкции в отношении ГАЗа вступят в силу (срок отложен до 6 июля), концерн начнет лихора-
дить, так как поставщики импортных комплектующих не смогут работать с ним, подчеркивает собе-
седник „Ъ“ (этот прогноз подтверждает письмо группы ГАЗ вице-премьеру Дмитрию Козаку, см. „Ъ“ 
от 18 апреля). И тогда половина рынка LCV, которую долгие годы удерживает ГАЗ, «как спелая груша 
с ветки, упадет в руки американскому автопроизводителю».
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Фонд развития культуры и ис
кусства при Министерстве куль
туры Узбекистана объявил от
крытый конкурс на должность 
директора Государственного 
музея искусств Республики Ка
ракалпакстан им. И. В. Савиц
кого. Победивший претендент, 
вне зависимости из какой он 
страны, переедет в Нукус и при
ступит к своим обязанностям 
уже 1 июня. Ему достанется бо
гатое, но очень непростое хо
зяйство — одна из крупнейших 
коллекций русского и узбек
ского авангарда давно требует 
не только новых подходов в из
учении и презентации, но так
же элементарного учета и со
хранения. Рассказывает Сергей 
 Соловьев.

аких только эпитетов не удо-
стаивался Музей Нукуса от востор-
женных арт-критиков и искусствове-
дов: «жемчужина Приаралья», «Лувр 
в пустыне», «сокровищница авангар-
да»… Весть о богатствах каракалпак-
ского хранилища авангарда с момен-
та открытия музея в 1966 году разне-
слась по всему миру. Однако в по-
следнее время восторги сменились 
раздражением: до настоящего мо-
мента музей так и не удосужился из-
дать более или менее приличный ка-
талог своего собрания, в фондах тво-
рилась неразбериха; строительст-
во нового корпуса сопровождалось 
скандалами и увольнением много-
летнего директора Мариники Баба-
назаровой. Ходили мрачные слухи 
о разбазаривании коллекции и ее 
перевозе в Ташкент. Ситуацию слег-
ка исправили московские гастро-
ли, к визиту президента Узбекиста-
на в 2017 году Музей Нукуса показал 
свои лучшие произведения в ГМИИ 
имени Пушкина. Но парадный выезд 
так и не решил главной проблемы на 
месте: в XXI веке музею требуются но-
вые подходы и срочный ребрендинг.

С самого своего начала коллекция 
Нукуса порождала множество ле-
генд и мифов. Большинство из них 
связаны с личностью ее собирателя, 
археолога, этнографа и художника 

Игоря Савицкого (1915–1984). Чело-
век во всех смыслах выдающийся, из 
породы тех фанатичных идеалистов, 
кто вопреки обстоятельствам созда-
ет вокруг себя уникальные культур-
ные ландшафты. Приехавший в Ну-
кус в 1950 году в составе археологи-
ческой экспедиции Савицкий со-
брал не только древности Хорезма 
и этнографические артефакты Кара-
калпакии, но куда более экзотичные 
вещи. Этот ученик Фалька во време-
на воинствующего соцреализма чу-
десным образом на государственные 
деньги приобретал для музея модер-
нистские произведения — от супре-
матической графики 1920-х годов 
и лучших образцов «узбекского аван-
гарда» до картин нонконформистов. 
До сих пор сотрудники музея, рабо-
тавшие с Савицким, с придыхани-
ем рассказывают, какими немысли-
мыми путями и с помощью каких 
уловок Игорь Витальевич привозил 
в Нукус сотни произведений худож-
ников, изгнанных из других совет-
ских институций. Например, сейчас 
посетителей музея на лестничном 
пролете встречает картина Самуила 
Рубашкина, в духе лубка изобража-
ющая разгон «бульдозерной выстав-
ки» 1974 года (брандспойты смыва-
ют с лужайки художников вместе 
с их творениями). Между тем в офи-
циальной музейной описи это дис-
сидентское полотно проходит под 
названием «Праздник весны». И та-
ких казусов огромное количество.

Вместе с тем для Нукуса эта грома-
да модернистской живописи оказа-
лась делом почти неподъемным. Это 
заметно даже в принципах создания 
экспозиции. Сейчас картины рас-
пределены между двумя музейными 
корпусами: в условно старом здании 
(2002 год) и в новом, открытом в 2016 
году. Однако в новом корпусе пред-
ставлен все тот же набор главных уз-
бекских художников, что и в старом 
(Урал Тансыкбаев и Александр Вол-
ков). Это шизофреническое раздво-
ение объясняется просто: когда от-
крывали новое здание, ждали визи-
та Ислама Каримова и специально 
для него повесили любимых им ав-
торов. С той поры ничего не измени-
лось. Местная публика предпочитает 
рассматривать археологические ар-

тефакты и драгоценные украшения 
на нарядах каракалпакских невест 
и на этажи с живописью почти не за-
ходит. А те любители искусств, кто 
проделает тысячи километров, что-
бы приобщиться к уникальной кол-
лекции, не найдут в музейном мага-
зине даже элементарного буклета.

При всем том Музей имени Са-
вицкого остается для Нукуса градо-
образующим предприятием: к не-
му приезжают свадебные кортежи, 
и это главное место паломничест-
ва всех туристических групп. Имен-
но поэтому министерский Фонд раз-
вития культуры и искусства решил 
взяться за духовную реновацию «уз-
бекского Лувра». И, как полагается, 
начал с головы — с поиска нового 
директора.

Открытый международный кон-
курс на должность музейного дирек-
тора — явление по-своему беспреце-
дентное. Согласно правилам конкур-
са, на директорское кресло в Нукусе 
может претендовать любой человек, 
имеющий опыт музейного дела и ад-
министративные навыки. На основе 
заявок в конце мая экспертный со-
вет, куда входят авторитетные музей-
щики (в том числе, например, дирек-
тор Третьяковки Зельфира Трегуло-
ва), выберет лучшего кандидата. Не 
исключено, что им может стать ино-
странец из дальнего зарубежья. Пи-
кантность ситуации состоит в том, 
что нынешнее руководство Музея 
Нукуса (директор Гульбахар Изента-
ева) никак не вовлечено в этот про-
цесс. Здесь, по словам главного хра-
нителя Валентины Сычевой, все жи-
вут автономной жизнью, готовят вы-
ставку, посвященную соцреализму 
(оказывается, и таких полотен в му-
зее предостаточно), и совершенно не 
обращают внимания на страсти во-
круг конкурса.

К слову сказать, в Министерстве 
культуры Узбекистана также не счи-
тают приглашение нового директо-
ра панацеей от музейных бед: вслед 
за ним в Музей Нукуса должны прий-
ти еще новые кураторы и другие 
ключевые сотрудники. Однако сам 
факт привлечения к Нукусу внима-
ния мирового арт-истеблишмента, 
как полагает молодое министерское 
руководство, очень дорогого стоит.

КАДРЫ МУЗЕЙ

Придите и храните
Знаменитый музей в узбекском Нукусе  
ищет себе директора

В Главном штабе, который  
в Эрмитаже отвечает за искус
ство XX–XXI веков, открылась 
выставка «Роберто Матта и чет
вертое измерение». Она посвя
щена художнику чилийского 
происхождения Роберто Мат
те (1911–2002), которому обес
печивают право на зритель
ское внимание принадлежность 
его полотен, рассуждений и не
которых близких друзей к кру
гу сюрреализма. Оправдыва
ют ли художник и его выставка 
эти обещания, выясняла Кира 
 Долинина.

акими только путя-
ми не заносит те или иные выстав-
ки в наши музеи. Тут почти по Ах-
матовой: «Когда б вы знали, из ка-
кого сора...» Выставки рождаются из 
дружб, романов, родственных свя-
зей, равных и неравных обменов, 
амбиций, идей фикс, календарных 
дат и, конечно, большой науки. Ни-
что из этого списка не обеспечивает 
ни удачу, ни неудачу той или иной 
выставке (как и хорошим стихам — 
породивший их сор), за исключени-
ем разве что последнего пункта: ка-
чественное научное исследование 
есть хоть какой-никакой, но залог 
небессмысленности экспозицион-
ного проекта. Новая эрмитажная 
выставка явилась миру из такого 
вот «сора», но величиной холстов, 
тремя большими залами, яркой 
индивидуальностью героя, имена-
ми великих, рядом с которыми он 
жил, активным пиаром, наконец, 
претендует на событие сезона.

Хотя утвердить этот статус вы-
ставке будет трудно. Она строго не 
рекомендуется тем, кто не любит 
искусство метафизическое, туман-
ное, путаное, в общем, тем, кто не 
любит сюрреализм как таковой. Но 
и поклонникам сюрреализма тут бу-
дет нелегко: Роберто Матта с сюрре-
алистами дружил (особенно с Дю-
шаном и Бретоном), но намного по-
зже, чем они стали сюрреалистами, 
а сам себя к ним никак не причи-

слял. Когда они буянили и перево-
рачивали привычный мир с ног на 
голову, Матта прилежно учился в ие-
зуитском коллегиуме в Сантьяго на 
архитектора. Был красив, хорошо 
образован, добросердечен и очень 
аккуратен. Качества не самые нуж-

ные настоящему сюрреалисту, за вы-
четом красоты. Зато у него был хоро-
ший нюх на важных людей: в Пари-
же он работает с Ле Корбюзье, зна-
комится с Нерудой и Лоркой, Дали 
и Бретоном. В 1936 году недолго жи-
вет в Лондоне, где работает с Гропи-
усом и Мохой-Надем. В 1937-м участ-
вует в проектировке Испанского па-
вильона для Всемирной выставки 
в Париже. Потом по архитектурным 
делам едет в Швецию и СССР, в 1939-
м переезжает через океан, общает-

ся с Дюшаном, Горки и тем же Бре-
тоном, впервые делает персональ-
ную выставку, много пишет, но сра-
зу после войны начинает новый ви-
ток переездов: Латинская Америка, 
Англия, Италия.

Рассказывая о себе, Матта отрица-
ет себя как сюрреалиста и чилийца. 
Он вечный странник, человек без яв-
ных национальных корней, он па-
рит над этими мелкими сущностя-
ми — его искусство ищет четвертое 
измерение, оно там, где невозможен 

перевод живописи на язык слов, где 
есть только мысль и образ. И чувст-
во: «Я лишь хочу раздражать людей. 
Чтобы они чувствовали себя раздра-
женными, как если бы сели на жгу-
чую крапиву, и это вынуждало их ре-
агировать».

В западной истории искусства 
XX века Матта всегда где-то на вто-
ром плане, он как бы всегда попа-
дает в ямы между одним важным 
и другим не менее важным. Он по-
литически активен: пишет абстрак-

ции (!) о Второй мировой, на тему 
казни Розенбергов, бывает на взбун-
товавшейся Кубе. Для США он слиш-
ком левый, для СССР — слишком 
упаднический. Хотя в СССР о нем 
узнали аж в 1949 году, когда ста-
тья самого одиозного сталинского 
искусствоведа Владимира Кемено-
ва в «Огоньке» была проиллюстри-
рована работой Матты — рядом с та-
кими же «психически нездоровы-
ми» полотнами Пикассо и скульпту-
рой Мура. Художника никогда не за-

бывали, но особо не чтили. Может 
быть, виной тому стала и та непри-
глядная роль, которую он сыграл 
в судьбе куда более почитаемого Ар-
шила Горки, с женой которого Мат-
та закрутил роман, тем самым став 
косвенным виновником его само-
убийства. До статуса Дантеса в рус-
ской культуре Матте, конечно, дале-
ковато, но плохую репутацию в гла-
зах влиятельной нью-йоркской ту-
совки он этой историей заработал.

Эрмитаж пытается репутацию 
подправить. Дело непростое: уж 
очень это искусство на любителя, 
уж очень вымученное философ-
скими подложками. Но попытка не 
пытка. Да и с Кеменовым тут соблаз-
нительно вступить в диалог — чем-
чем, а вот психическим расстрой-
ством тут точно не пахнет. Скорее, 
излишней аккуратностью и кон-
структивностью архитектора, для 
абстрактной живописи этого типа 
точно неполезной.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Крапивный новый мир
Выставка Роберто Матты в Эрмитаже

К

К

Абстракции Роберто Матты 
впечатляют не столько  
живописным совершенст
вом, сколько размахом 
творческих поисков 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

«Я лишь хочу  
раздражать лю-
дей. Чтобы они  
чувствовали себя  
раздраженными, 
как если бы сели 
на жгучую 
 крапиву и это 
вынуждало их  
реагировать»,— 
говорил  
художник

Французским фильмом «Император Парижа»  
с Венсаном Касселем в главной роли  
открылся XLI Московский международный кинофестиваль
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В случае победы над «Авангардом»  
в четвертом матче финальной серии  
ЦСКА впервые в своей истории  
станет обладателем Кубка Гагарина

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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ЕВРОЛИГА

В Виторию за викторией
После домашнего поражения от «Басконии»  
ЦСКА придется побеждать в гостях

В четверг баскетболисты 
ЦСКА проиграли испанской 
«Басконии» во втором до-
машнем матче 1/4 финала 
play-off Евролиги — 68:78. 
Теперь серия до трех побед 
продолжится на площад-
ке соперника, где хозяином 
положения уже будет клуб 
из Витории.

первом четверть-
финальном матче с «Баскони-
ей» ЦСКА не только добился 
очень убедительной победы с 
преимуществом 26 очков, но и 
попытался убить второго зай-
ца — не затратить слишком 
много энергии, сохранив ее на 
следующую встречу, тем более 
что она состоялась через день. 
Так, главный тренер армей-
цев Димитрис Итудис более 
или менее равномерно рас-
пределил игровое время и ис-
пользовал в ротации всю заяв-
ку из 12 человек. В итоге никто 
из его подопечных не переиг-
рал. Другое дело, и «Баскония» 
после учиненного ей разгрома 
в третьей четверти уже не уби-
валась, решив сэкономить си-
лы на четверг.

Второй московский матч 
гости начали с чистого листа и 
явно комфортнее чувствовали 
себя на чужой арене. В первой 
четверти они атаковали с гора-
здо более высоким процентом 
эффективности, чем хозяева, 
и вполне закономерно выиг-
рали стартовый отрезок — 
27:18. Более того, после корот-
кого перерыва ситуация усугу-
билась, и клуб из Витории уве-
личил разницу до «плюс 14» — 
34:20, причем у ЦСКА реализа-
ция двухочковых и трехочко-
вых бросков падала соответст-
венно до 33,3% и 18,2%. Взбо-
дрил армейцев самый резуль-
тативный игрок предыдущей 
встречи Серхио Родригес, за-

бивший «треху» в середине пе-
риода. Затем испанец дважды 
ассистировал партнерам, и 
за какую-то пару минут крас-
но-синие практически догна-
ли «Басконию», сократив ди-
станцию до трех баллов. Од-
нако удержать набранный 
темп они не смогли и, совер-

шив серию потерь, которыми 
грешил и противоречивый 
Родригес, опять отпустили оп-
понентов. Благо, не так дале-
ко, как в дебюте второй деся-
тиминутки, и проиграли пер-
вую половину матча с рабо-
чим счетом 37:42.

Больше всего неприятно-
стей москвичам доставляли 

Шевон Шилдс и Венсан Пуа-
рье, а французский центровой 
и вовсе показал стопроцент-
ную точность. В третьей чет-
верти гостей повел за собой 
Патрисио Гарино, а в дальней-
шем блеснул и Даррун Хил-
лиард, настрелявший 16 оч-
ков. Между тем ЦСКА попро-

бовал сделать ставку на даль-
ние броски, которые прине-
сли ему успех в первой встре-
че. Впрочем, во вторник Ро-
дригес и компания били из-
за дуги, да и вообще играли 
не в пример лучше. Как пока-
залось, и физически они бы-
ли готовы похуже. Сейчас ар-
мейцы продолжали много ма-

зать и коллекционировать са-
мые разнообразные, в том чи-
сле несвойственные команде 
столь высокого класса, ошиб-
ки. Так что внушительное пре-
восходство «Басконии» после 
30 минут выглядело логич-
ным — 66:52.

Когда в заключительной 
четверти хозяева горели «ми-
нус 15», от них требовались 
уже просто героические уси-
лия, чтобы переломить ход 
этого матча. Что-то похожее 
на перелом наблюдалось, ког-
да за 3 минуты 48 секунд до 
окончания основного време-
ни ЦСКА подобрался к про-
тивнику на семиочковое рас-
стояние. Но затем команда 
Итудиса вновь впала в ступор 
и до финальной сирены суме-
ла наскрести всего три балла, 
потерпев поражение — 68:78. 
Теперь, чтобы сохранить шан-
сы на попадание в «Финал че-
тырех», ей нужно выигрывать 
хотя бы один раз в гостях.

Александр Ильин

Отелло Хантер (с мячом) и другие баскетболисты ЦСКА столкнулись с жестким  
сопротивлением «Басконии» во втором матче четвертьфинальной серии Евролиги  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

ТЕННИС

Даниил Медведев  
оказался ближе к земле
Победив Стефаноса Циципаса,  
он вышел в четвертьфинал турнира в Монте-Карло

14-я ракетка мира россиянин 
Даниил Медведев вышел в чет-
вертьфинал Rolex Monte-Carlo 
Open — турнира Ассоциации тен-
нисистов-профессионалов (ATP) 
с призовым фондом €5,6 млн.  
Победа над восьмым номером 
мирового рейтинга Стефаносом 
Циципасом из Греции позволи-
ла ему впервые оказаться в вось-
мерке сильнейших состязания 
категории Masters 1000. Три мат-
ча подряд, выигранных на грунте, 
можно считать для Медведева от-
менным результатом. Дело в том, 
что прежде он одержал на этом 
покрытии всего одну победу.

собенностью престижно-
го турнира в Монте-Карло, кото-
рый впервые состоялся еще в кон-
це XIX века, а в 1990 году закончил-
ся триумфом первого советского тен-
нисного профессионала Андрея Чес-
нокова, считается место в календаре. 
Он проводится на самом старте евро-
пейского грунтового сезона, но по ста-
тусу уступает в календаре ATP лишь 
одному состязанию, проводящемуся 
на грунте,— Открытому чемпионату 
Франции.

В этом году способность быстро 
адаптироваться к смене покрытий 
после нескольких месяцев выступле-
ний на харде в полной мере удалось 
проявить Даниилу Медведеву. Пока 
23-летний россиянин показывает в 
Монте-Карло просто блестящие для 
себя результаты. Выступая на уровне 
ATP Tour третий сезон, на протяже-
нии двух предыдущих лет он выиг-
рал на грунте только один матч, там 
же, в Монте-Карло, в прошлом году. А 
сейчас одержал уже три победы, бла-
годаря чему впервые оказался в чет-
вертьфинале турнира Masters 1000.

Самой яркой пока, разумеется, 
стала победа Медведева в 1/8 фина-

ла над греком Стефаносом Циципа-
сом. В двух предыдущих матчах рос-
сиянин отдал в общей сложности 
лишь пять геймов португальцу Жуа-
ну Соузе и молдаванину Раду Алботу, 
но в данном случае рассчитывать на 
столь же быстрый успех не приходи-
лось: в рейтинге 20-летний Циципас 
сейчас стоит восьмым, да и грунт 
для него покрытие подходящее. 
Правда, в трех предыдущих прош-
логодних матчах на уровне ATP Мед-
ведев регулярно побеждал грека, но 
это можно было расценивать и как 
отрицательный фактор. Учитывая, 
что по уровню игры эти соперники 
примерно равны, с точки зрения те-

ории вероятности шансы Циципаса 
выглядели никак не ниже.

В этой встрече многое решали не-
рвы, и они оказались крепче у Мед-
ведева. Полностью переиграв сопер-
ника в первой партии, он примерно 
так же легко отдал вторую, но в де-
вятом гейме третьего сета, уступая 
на своей подаче 15:30, проявил ха-
рактер. Циципас же в самый реша-
ющий момент дрогнул: допустил 
в следующем гейме пару явных 
оплошностей и закончил матч двой-
ной ошибкой. В итоге — 6:2, 1:6, 6:4. 
В четвертьфинале Медведев встре-
тится с лидером мирового рейтин-
га Новаком Джоковичем, которому 
в январе оказал довольно упорное 
сопротивление в четвертом круге 
Открытого чемпионата Австралии. 
Но, как бы ни завершилась эта встре-
ча, свое место в восьмерке сильней-
ших по очкам, набранным в этом го-
ду, Медведев сохранит.

Евгений Федяков

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Чемпиона подвел чужой допинг
Первый американский бой Энтони Джошуа  
оказался под угрозой срыва

Одно из самых значимых собы-
тий года в профессиональном 
боксе оказалось под угрозой 
срыва из-за допинга. Спортивная 
комиссия штата Нью-Йорк лиши-
ла лицензии американского бой-
ца Джаррелла Миллера, чья до-
пинг-проба дала положительный 
результат. Миллер должен был 
стать противником лучшего су-
пертяжеловеса мира — британца 
Энтони Джошуа — 1 июня в пое-
динке, который команда чемпио-
на считала чрезвычайно важным 
для него: речь шла о дебюте Джо-
шуа в США и первом шаге по за-
воеванию американского рынка. 
Более или менее адекватную за-
мену его оппоненту найти в све-
те цейтнота с подготовкой будет 
трудно. А между тем срыв матча 
грозит его организаторам серь-
езными финансовыми потерями: 
ведь они уже успели продать око-
ло 15 тыс. билетов на шоу в нью-
йоркском Madison Square Garden.

профессиональном боксе 
разразился громкий допинговый 
скандал. Вчера Спортивная комис-
сия штата Нью-Йорк лишила лицен-
зии американского боксера Джар-
релла Миллера. Причиной этого ша-
га стала проба Миллера, взятая у не-
го сотрудниками антидопинговой 
организации VADA 20 марта. Она по-
казала наличие запрещенного пре-
парата GW1516 (известен также как 
эндуробол). Джаррелл Миллер уже 
объявил, что подаст апелляцию на 
это решение. Он утверждает, что, по 
крайней мере сознательно, не упо-
треблял допинг, а также ссылается 
на то, что тест, который он прошел 
всего за неделю до того, о котором 
проинформировала VADA, был не-
гативным. Однако шансы на то, что 
Миллера оправдают, крайне невели-
ки, особенно учитывая тот факт, что 
в его карьере уже был допинговый 
инцидент: боец попался в 2014 году, 

выступая в кикбоксинге. Тогда Спор-
тивная комиссия Калифорнии дис-
квалифицировала спортсмена на де-
вять месяцев.

Впрочем, в данной ситуации бок-
серский мир интересует судьба не 
столько Джаррелла Миллера, кото-
рый не относится, несмотря на хо-
роший послужной список (у него 
ни одного поражения в 24 поедин-
ках), к суперзвездам тяжелого веса, 
сколько его ближайшего боя: в нем 
американцу явно уже не доведется 
участвовать. В этом бою он 1 июня на 
главной арене Нью-Йорка Madison 
Square Garden должен был драться 
за титулы чемпиона мира по верси-
ям Всемирной боксерской ассоциа-
ции (WBA), Международной боксер-
ской федерации (IBF) и Всемирной 
боксерской организации (WBO) с их 
владельцем Энтони Джошуа. Коман-
да нынешнего безусловного коро-
ля супертяжелой категории Джошуа 
считала этот матч имеющим колос-
сальное значение для боксера. Бри-
танец Джошуа еще ни разу не высту-
пал за пределами родной страны, и 
нью-йоркское шоу позиционирова-
лось как своеобразный трамплин, 
позволяющий совершить прыжок 
на американский рынок, наиболее 
выгодный с коммерческой точки 
зрения. На нем Джошуа не так рас-
кручен, как в Европе.

Похожее восприятие июньско-
го боя было и у стримингового сер-
виса DAZN. В прошлом году он на-
чал агрессивное вторжение на ры-
нок боксерских трансляций, пыта-
ясь потеснить его традиционных 
игроков — телеканалы. Промоутер-
ская компания Matchroom Boxing, 
основным активом которой являет-
ся Джошуа, стала первым крупным 
партнером сервиса. Стоимость вось-
милетнего контракта с ней оценива-
ется в $1 млрд. При этом ключевой 
его пункт — регулярные выходы на 
ринг лучшего супертяжа мира в ре-
зонансных боях. Срыв каждого — 
сильный удар по DAZN, а также по 
каналу Sky Sports, с которым также 

связан Джошуа и который трансли-
рует его бои в Великобритании.

Кроме того, исполнительный ди-
ректор Matchroom Boxing Фрэнк 
Смит указал BBC на то, что на шоу в 
Madison Square Garden продано уже 
около 15 тыс. билетов. По его оцен-
кам, половину из них купили бри-
танские фаны. Срыв поединка мо-
жет послужить основанием для их 
возврата.

Нет ничего удивительного, что 
в Matchroom Boxing пытаются лю-
бой ценой сохранить в шоу бой с 
участием Энтони Джошуа. А глава 
Matchroom Boxing Эдди Хирн сра-
зу после обнародования решения 
Спортивной комиссии Нью-Йорка 
по Джарреллу Миллеру рассказал 
ESPN, что находится в лихорадоч-
ном поиске нового оппонента для 
Джошуа и за прошедшие сутки «пе-
реговорил с 16 тяжеловесами».

По словам Хирна, в списке рас-
сматриваемых им вариантов оста-
лось восемь имен. Среди них доволь-
но известные супертяжи — такие, как 
Майкл Хантер, Кубрат Пулев, Ману-
эль Чарр. Однако о статусе перегово-
ров с ними Эдди Хирн ничего не ска-
зал. Зато признался, например, что 
популярный английский боксер Дил-
лиан Уайт отказался от боя с Джошуа, 
сославшись на недостаток времени 
на подготовку. Так же поступил и ме-
неджер кубинского нокаутера Луиса 
Ортиса, которого многие эксперты 
считали куда более подходящим для 
«американского прорыва» чемпиона 
оппонентом, нежели Миллер.

Впрочем, Эдди Хирн, несмотря на 
первоначальный отказ, подчеркнул, 
что все еще надеется уговорить Ор-
тиса. Но если он или какой-то другой 
заметный персонаж из супертяжело-
го веса действительно захочет заме-
нить Джаррелла Миллера, это будет 
грандиозной удачей. До шоу в Нью-
Йорке осталось меньше полутора ме-
сяцев. При этом подготовка к «боль-
шим» боям у боксеров длится обыч-
но вдвое дольше.

Алексей Доспехов

ЕВРОКУБКИ

«Ливерпуль»  
сыграл за Россию
Она сохранила минимум два клуба  
в групповом этапе Лиги чемпионов

Россия удержалась на ше-
стом месте в таблице ко-
эффициентов Союза ев-
ропейских футбольных 
ассоциаций (UEFA), ко-
торое дает право напря-
мую заявить сразу два клу-
ба в групповой этап Лиги 
чемпионов-2020/21 и еще 
один — в ее отборочный тур-
нир. Это стало ясно после 
того, как в ответном мат-
че четвертьфинала главно-
го еврокубка «Ливерпуль» 
на выезде разгромил порту-
гальский «Порту» — 4:1.

езультат второго матча чет-
вертьфинального противосто-
яния «Ливерпуля» и «Порту» в 
Лиге чемпионов имел прин-
ципиальное значение для рос-
сийских клубов. Даже ничей-
ный исход этой встречи озна-
чал, что Россия остается на ше-
стом месте в таблице коэффи-
циентов UEFA (эти коэффици-
енты подсчитываются за пять 
последних сезонов путем деле-
ния общего количества очков, 
набранных клубами той или 
иной страны, на количество 
этих клубов). То есть сохраняет-
ся ее нынешнее представитель-
ство в главном еврокубке в се-
зоне 2020/21 года.

С этой точки зрения «Ливер-
пуль» не подкачал. Уверенная 
победа — 4:1 —позволила ему 
выйти в полуфинале на «Барсе-
лону», а России теперь уже до 
конца нынешнего еврокубко-
вого сезона — сохранить ста-
тус-кво в своем споре с Португа-
лией за шестое место в рейтин-
ге. Таким образом, через год на 
групповом этапе Лиги чемпи-
онов выступят не менее двух 
российских клубов, плюс еще 
один попробует пробиться ту-
да через отборочный турнир. 
Останется прежним и предста-
вительство в Лиге Европы: два 
клуба в групповом этапе (куда 
может также попасть неудач-

ник отбора Лиги чемпионов) 
и один — в отборочном.

Другое дело, что еще одну 
задачу — приблизиться к пя-
тому месту — России решить 
не удалось. Более того, Фран-
ция, которая находится впере-
ди, значительно отдалилась от 
нее. По итогам прошлого сезо-
на российское отставание со-
ставляло 3,033 балла. Такой от-
рыв вполне можно было если 
не ликвидировать полностью, 
то по крайней мере несколь-
ко сократить, тем более что в 
текущем сезоне французские 
клубы выступили далеко не 
блестяще. В Лиге чемпионов 
ПСЖ завершил борьбу в 1/8 
финала, а в Лиге Европы луч-
шим стал «Ренн», показавший 
аналогичный результат. В ито-
ге Франция завершила сезон с 
наихудшим для себя показате-

лем за последние шесть лет — 
10,538 балла (см. справку).

Однако у российских ко-
манд он оказался еще более 
низким — всего лишь 7,583. А 
поскольку перед началом ны-
нешних еврокубков по прави-
лам сгорели показатели сезона 
2013/14 года — 10,416 балла для 
России и 8,500 для Франции,— 
российское отставание увели-
чилось в два с лишним раза и 
достигло 7,949 балла.

Подводить окончательные 
итоги выступления португаль-
ских клубов до начала ответно-
го матча четвертьфинала Лиги 
Европы между франкфуртским 
«Айнтрахтом» и лиссабонской 
«Бенфикой» — а он завершился 
в четверг поздно ночью по мос-
ковскому времени — вчера бы-
ло рано. Однако в любом слу-
чае Португалия заработала наи-
большую прибавку к своему ко-
эффициенту за последние семь 
лет — не менее 10,900 балла. Та-
ким образом, ее отставание от 
России, по итогам прошлого се-
зона составлявшее 6,134 балла, 
значительно сократилось. Бо-
лее того, в каждом из четырех 
следующих сезонов россий-
ским клубам придется защи-
щать большее количество бал-
лов, чем сейчас. То есть в пер-
спективе португальские шансы 
вернуться на шестое место вы-
глядят выше, чем российские — 
подняться на пятое.

Евгений Федяков

Ответные матчи  
1/4 финала  
Лиги чемпионов
«Порту» (Португалия)—«Ливерпуль»  
(Англия) 1:4 (Милитао, 68 — Мане, 26;  
Салах, 65; Фирмину, 77; ван Дейк, 84);  
первый матч — 0:2.
«Манчестер Сити» (Англия)—«Тоттенхем» 
(Англия) 4:3 (Стерлинг, 4, 21; Силва, 11; 
Агуэро, 59 — Сон Хын Мин, 7, 10; Льоренте, 
73); первый матч — 0:1.
1/2 финала
«Тоттенхем»—«Аякс» (Нидерланды).  
Первый матч пройдет 30 апреля,  
ответный — 8 мая.
«Барселона» (Испания)—«Ливерпуль».  
Первый матч пройдет 1 мая,  
ответный — 7 мая.

Таблица коэффициентов UEFA
Место Страна Сумма Клубы 2014/  2015/  2016/  2017/  2018/  
    15 16 17 18 19
1 Испания 102,855 3* из 7 20,214 23,928 20,142 19,714 18,857

2 Англия 82,034 4 из 7 13,571 14,250 14,928 20,071 19,214

3 Италия 74,725 1 из 7 19,000 11,500 14,250 17,333 12,642

4 Германия 71,213 1 из 7 15,857 16,428 14,571 9,857 14,500

5 Франция 58,498 0 из 6 10,916 11,083 14,416 11,500 10,583

6 Россия 50,549 0 из 6 9,999 11,500 9,200 12,600 7,583

7 Португалия 48,232 1 из 5 9,083 10,500 8,083 9,666 10,900

8 Бельгия 39,900 0 из 5 9,600 7,400 12,500 2,600 7,800

9 Украина 38,900 0 из 5 10,000 9,800 5,500 8,000 5,600

10 Турция 34,600 0 из 5 6,000 6,600 9,700 6,800 5,500

*Продолжают борьбу на 18 апреля.В

Армейцы много мазали  
и коллекционировали самые 
разнообразные, в том числе  
несвойственные команде  
столь высокого класса, ошибки

B

Р

О
Победа над восьмой ракет-
кой мира Стефаносом  
Циципасом в Монте-Карло 
стала для Даниила  
Медведева всего второй  
в матчах против  
соперников из первой  
десятки  ФОТО AFP
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